
Нобелевскую премию 

2017 года по химии полу-

чили создатели криоэлек-

тронной микроскопии — 

Ричард Хендерсон, Йоахим 

Франк и Жак Дебуши

Максим Соколов
предложил в режиме онлайн
отслеживать 
финансовое состояние
авиакомпаний
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РЕЙТИНГ Кто попал в топ-500 

Найди свою школу

Ирина Ивойлова

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР Ольга Голо-
дец и министр образования 
и науки Ольга Васильева пред-
ставили рейтинг лучших школ 
России — 2017. Всего в нем 
500 школ и отдельно выделен 
топ-25.

Кроме этого, подготовлены 
рейтинги лучших сельских 
и профильных школ. 

В топ-500 больше всего школ 
из Москвы, Татарстана, Челя-
бинской области. В пятерку са-
мых сильных школ страны попа-
ли Санкт-Петербургский физи-
ко-математический лицей 239, 
Республиканский лицей для ода-
ренных в Саранске, московская 
школа 179, московский лицей 
1535, лицей НИУ ВШЭ.

Как оценивались учебные за-
ведения? Вот главные критерии: 
итоги экзамена после 9-го клас-
са, результаты региональных 
и заключительного этапов Все-
российской олимпиады школь-
ников, участие учеников во Все-

российских проверочных рабо-
тах.

Учитывалось количество де-
тей в школе и конкурсный отбор. 
Если такого отбора школа не 
вела, то получала дополнитель-
ные баллы. Одно дело, если ты 
берешь сильного ученика после 
7-го или 9-го класса после стро-
гого экзамена, и он потом выдает 
на олимпиаде результат. И сов-
сем другое, когда ты готовишь 
такого ученика с первого класса. 

— Удобно, что никаких допол-
нительных бумаг школе для 
участия в рейтинге собирать не 
надо. При этом рейтинг — еще 
и способ отбора талантливых 
учителей. Многие педагоги из 
рейтингового списка успешно 
работают в «Сириусе» с ода-
ренными детьми, — заметила 
министр Ольга Васильева. 

Самые высокие результаты 
показали школы-интернаты 
для одаренных, в том числе 
и знаменитые СУНЦы 
при ведущих универси-
тетах.

АВТО Реформа подготовки
водителей зашла в тупик

Наехали на ошибки

Владимир Баршев

ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ экзамены 
в ГИБДД принимают по устарев-
шим билетам, от автошкол тре-
буют предоставлять транспорт 
и площадки для приема экзаме-
нов не только своим ученикам, 
но и чужим. Да еще и бесплатно. 
При этом замечено интересное 
явление: количество обучаю-
щихся в автошколах неумолимо 
падает, но зато количество ав-
тошкол — растет. 

Эти проблемы обсуждали на 
ХХ международной конферен-
ции руководителей автошкол. 

Уже несколько лет говорится 
о серьезных проблемах в подго-
товке водителей. Реформа, ко-
торая должна была их устра-
нить, только подкинула новые 
вопросы. 

Для начала — о реформе. Вве-
дены новые категории прав, 
ужесточены требования к ав-
тошколам, усложнен порядок 
проведения экзаменов, введены 
проверки автошкол со стороны 
ГИБДД. В итоге статистика Го-
савтоинспекции показывает, 
что аварийность с участием на-

чинающих водителей снижает-
ся. То есть автошколы стали го-
товить лучше, ГИБДД прини-
мать экзамены стала строже. 

Однако не все так просто. 
У нас с некоторой периодично-
стью вносятся изменения в Пра-
вила дорожного движения и в 
Кодекс об административных 
правонарушениях в части ответ-
ственности водителей. 

Берем простейший пример. 
Изменились правила перевозки 
детей в автомобилях. Это прои-
зошло в июле этого года. Автош-
колы срочно меняют свои про-
граммы, чтобы их выпускники 
знали новые дорожные требова-
ния. Соответствующие поправ-
ки вносятся в билеты, а их гото-
вят и распространяют отнюдь не 
сотрудники Госавтоинспекции. 
Буквально накануне подписыва-
ется указание Главного управле-
ния по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения о вне-
сении необходимых поправок 
в билеты. Но вот беда: приходит 
курсант на сдачу экзамена, отве-
чает в соответствии 
с правилами и получает 
оценку: «не сдал». 
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С нарушителями 
правил парковки 
будут бороться 
народные
инспекторы
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Инициатива Частные детские сады могут получить
государственное финансирование

Деньги — в сад 

Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России одобрил большой 
проект поправок в ГПК, 

АПК и Кодекс административно-
го судопроизводства. Эксперты 
уже назвали документ «процес-
суальной революцией»: настоль-
ко серьезные изменения предла-
гается внести в процедуры рас-
смотрения споров.

Одно из резонансных предло-
жений: предлагается запретить 
защищать граждан в судах непро-
фессионалам. Быть представите-
лем на процессе сможет только 
юрист. 

При этом вводится институт 
поверенных: эти люди тоже смо-
гут оказывать какую-то право-

вую помощь, но их полномочия 
будут сокращены. 

Другая громкая норма: боль-
шинство решений предлагается 
выносить в сокращенном виде, 
без мотивировочной части. В про-
фессиональной среде эта инициа-
тива уже вызвала большие дис-
куссии. 

Еще законопроект расширяет 
применение упрощенных про-
цедур, дополняет перечень новых 
обстоятельств, которые могут яв-
ляться основаниями для пересмо-
тра судебного акта и вносит дру-
гие новации, например, связан-
ные с правилами подсудности (ка-
кой суд какие дела должен рассма-
тривать). Как рассказали корре-
спонденту «РГ» в Верховном суде 
России, инициатива была подго-

товлена после широкого изуче-
ния судебной практики, выявля-
лись проблемные места, колли-

зии, недоработки. А для суда про-
цедура крайне важна. Поэтому 
правильная процессуальная рево-
люция способна значительно 
улучшить правосудие. А ошибки 
в ходе перемен приведут к про-
блемам.

Например, юристы разошлись 
во мнениях, правильно или нет, 
что теперь (если, конечно, иници-
атива пройдет) большинство су-
дебных решений «по умолчанию» 
будут содержать в себе только 
вводную часть и само решение 
без объяснения его мотивов.

Полные судебные акты с моти-
вировочной частью будут состав-
ляться по просьбе сторон, по ини-
циативе суда или по не-
скольким обязательным 
категориям дел.

Ольга Игнатова 

Ч
астные детсады и ясли 
смогут получить го-
споддержку, если бу-
дут предоставлять 
бюджетные места тем 

детям, которым их не хватило 
в муниципальных садиках.

Партия «Единая Россия» со-
брала предложения обществен-
ных организаций о том, как ре-
шить проблему нехватки мест 
в детсадах. И отправила их в мин-
экономразвития. Об этом «Рос-
сийской газете» рассказал пред-
седатель Комитета Совета Феде-
рации по социальной политике 
Валерий Рязанский. 

Деньги частным детским са-
дам и яслям предлагают выде-
лять на аренду помещений и за-
работные платы педагогам, 
а также на компенсацию за пре-
доставление мест по бюджетным 
тарифам.

С е н а т о р  н а п о м н и л ,  ч т о 
острую нехватку мест в садиках 
удалось снять. С 2010 года их 
строительство стало приоритет-

ной задачей властей. Только за 
последние три года по програм-
ме модернизации региональных 
систем дошкольного образова-
ния построено свыше пяти тысяч 
новых современных комфорт-

ных зданий дошкольных учре-
ждений. И туда смогли попасть 
около 1,5 миллиона ребятишек. 
В одной Москве, по данным сто-
личного стройкомплекса, с 2011 
по 2016 год появилось 195 новых 
садиков.

Тем не менее сегодня в сред-
нем на 100 мест в дошкольных 
у ч р е ж д е н и я х  п р и х о д и т с я 

106 детей. Хуже всего дела с са-
диками обстоят в Северо-Кав-
казском округе. В Ингушетии 
лишь 14 процентов ребят ходят 
в садики, в Дагестане — 27,6 про-
цента, а в Чечне — 29,2 процента. 

И дело не только в том, что в этих 
республиках традиционно пред-
почитают воспитывать малы-
шей дома.

И, к сожалению, очень непро-
стая ситуация сложилась в стра-
не с яслями. Многие регионы, пы-
таясь построить как можно боль-
ше садиков для детей в возрасте 
от трех до семи лет, забыли о са-

мых маленьких. Ясли заменили 
группами кратковременного 
пребывания или игрового разви-
тия. 

Однако такая форма устрой-
ства ребенка интересна далеко 
не всем мамам, которые хотят 
выйти на полноценную работу из 
декретного отпуска. Группа же 
кратковременного пребывания 
предполагает, что ребенок там 
будет находиться не более трех—
четырех часов. Значит, о полном 
рабочем дне можно забыть. 

Эксперты давно советуют 
обратить более пристальное вни-
мание на развитие частного сек-
тора дошкольных учреждений. 
Сейчас из существующих в Рос-
сии 40 тысяч государственных 
садиков частных всего чуть более 
800. Почему они так слабо разви-
ваются?

По мнению Валерия Рязан-
ского, частный садик — 
дело затратное и ответ-
ственное. 

ПРОЕКТ Верховный суд России предлагает
значительно усовершенствовать судебные процедуры 

Процесс ускоряется

В погоне за скорым строительством 
детских садов регионы упустили 
из виду количество яслей.
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Австралийский доллар  45,3598
Азербайджанский манат  33,9901
Армянский драм**  12,0885
Белорусский рубль  29,3316
Болгарский лев  34,7505
Бразильский реал  18,3877

Венгерский форинт**  21,8462
Вон Республики Корея***  50,6242
Гонконгский доллар*  74,0051
Датская крона*  91,3453
Доллар США  57,7832
Евро  67,9357

Индийская рупия**  88,4279
Казахстанский тенге**  16,7996
Канадский доллар  46,3006
Киргизский сом**  84,0850
Китайский юань*  86,8476
Молдавский лей*  32,8874

Новый туркменский манат  16,5095
Норвежская крона*  72,5546
Польский злотый  15,8016
Румынский лей  14,8406
СДР  81,4252
Сингапурский доллар  42,4595

Таджикский сомони*  65,5882
Турецкая лира  16,1948
Узбекский сум****  71,6851
Украинская гривна*  21,5609
Фунт стерлингов  76,6032
Чешская крона*  26,2818

Шведская крона*  71,2335
Швейцарский франк  59,3561
Южноафриканский рэнд*  42,4967
Японская иена**  51,3286

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.10.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как скоро отменят 
роуминг в Союзном 

государстве? / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

ЦИФРА

17
МИЛЛИОНОВ
дел за год рассмотрели суды 
общей юрисдикции в порядке гра-
жданского и административного 
судопроизводства.

Акцент

 На 100 мест в российских 
дошкольных учреждениях 
в среднем приходится 
106 детей 
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Кира Латухина

О
б энергии будущего, своем 
отношении к электромо-
билям, разговоре с Ким 

Чен Иром о ядерной бомбе, а так-
же о том, что американский ли-
дер Дональд Трамп не может 
быть ничьим заложником, рас-
сказал на пленарном заседании 
«Российской энергетической не-
дели» президент Владимир Пу-
тин. Кроме того, он сообщил, что 
пока не решил, будет ли прини-
мать участие в выборах-2018, 
и порадовал аудиторию анекдо-
том об израильском солдате.

Глава государства выступил 
с масштабной речью, в которой 
призвал всех объединить усилия 
для построения устойчивого 
энергетического будущего и рас-
критиковал санкции. Началась 
дискуссия: сперва по теме фору-
ма — о ценах на нефть и электро-
мобилях, но затем ведущий из 
международного информагент-
ства не удержался и «достал» 
традиционный набор про Си-
рию, Трампа, Северную Корею 
и президентские выборы в Рос-
сии.

«По оценкам экспертов, уже 
через 20 лет человечеству потре-
буется на 30 процентов больше 
энергии, чем сегодня», — заявил 
в своем выступлении Владимир 
Путин. Сегодня до двух миллиар-
дов людей не имеют полноценно-
го доступа к источникам энер-
гии. «В предстоящие десятиле-
тия ситуация будет меняться, 
что повлечет за собой формиро-
вание новых рынков. География 
и структура спроса на энергию, 
прежде всего, сместятся в сторо-
ну стран АТР», — подчеркнул он.

В дискуссиях большинство 
сходятся во мнении, что веду-
щую роль в ближайшие 20—
25 лет будут играть углеводоро-
ды. «Вместе с тем следует ожи-
дать роста межтопливной конку-
ренции, прежде всего традици-
онных и новых источников энер-
гии», — продолжил глава государ-
ства. Практически все развитые 
страны взяли курс на развитие 
чистой энергетики, в том числе — 
возобновляемых источников. На 
них приходится более половины 

всех вводимых в мире мощно-
стей генерации. К 2035 году их 
доля в мировом энергобалансе 
должна вырасти до 23 процен-
тов. Но и традиционная энерге-
тика не будет стоять на месте, 
убежден президент.

«Россия экспортирует энер-
горесурсы в десятки стран и не 
раз подтверждала статус надеж-
ного и стабильного партнера», — 
напомнил глава государства. 
«Среди крупнейших экономик 
энергобаланс России — один из 
самых чистых», — заявил он. 
«Наша энергетика устремлена 
в будущее», — сказал он. Но «дви-
жение вперед возможно только 
вместе, объединяя усилия, — под-
черкнул российский лидер, — 
устраняя препятствия, которые 
мешают экономическому ро-
сту». Мечте о глобальном энерге-
тическом партнерстве мешают 
секторальные ограничения, ко-
торые используются для недо-
бросовестной конкуренции. 
«Это в первую очередь бьет по 
потребителям и тем странам, ко-
торые, поддерживая такие дейст-
вия, упускают инвестиционные 
возможности», — предостерег 
президент.

«Мы готовы взаимодейство-
вать со всеми на основе равно-
правия и взаимной выгоды», — 
заверил Путин, и в пример при-
вел соглашение с ОПЕК по огра-
ничению нефтедобычи. Кстати, 
не исключив продления его до 
конца 2018 года — в зависимости 
от ситуации на рынке.

Беседа о «зеленой» энергети-
ке продолжилась в форме дис-
куссии. «Такой вид топлива, как 
газомоторное топливо, — гораздо 
более высокоэкологичен, чем 

электромобили», — сравнил пре-
зидент. Ведь первичный источ-
ник электроэнергии номер 
один — уголь. На вопрос, сядет ли 
он сам за руль своего электромо-
биля, глава государства ответил: 
«Могу себе представить и сразу 

задекларирую для тех, кто вни-
мательно следит за моим благо-
состоянием». «Давали прока-
титься, — рассказал он о своем 
опыте. — Мне нравятся эти маши-
ны, особенно современные: они 
приемистые, юркие, эффектив-
ные, особенно для городов».

Один из вопросов касался от-
ношений с США. Эти отношения 
стали заложником внутриполи-
тической ситуации в этой стра-
не, считает Путин, и отдельные 
силы используют их для реше-
ния внутриполитических амери-
канских проблем. Ведущий по-
нял по-своему и спросил, неуже-
ли президент называет Трампа 
заложником. «Я думаю, что та-
кой человек, как Трамп, с его ха-
рактером, никогда не будет ни-
чьим заложником», — парировал 
российский лидер. На вопрос 
о личных отношениях с амери-
канским лидером он ответил, что 
их «практически нет»: «Мы ви-
делись один раз. Несколько раз 
говорили на различные темы, 
представляющие взаимный ин-
терес, по телефону. В том числе 
это касалось и сирийской про-
блематики».

Глава государства уверен, что 
работа по разгрому террористов 
в Сирии завершится успешно. «У 
нас есть то, что нас всех объеди-
няет, — заметил он. — И упор нуж-
но делать не на предмет спора, 
а на то, что общие интересы. 
И тогда нас будет ждать успех».

По словам Путина, Трамп 
слышит все аргументы, в том чи-
сле по ситуации вокруг КНДР. 
«Есть российско-китайская ини-
циатива, «дорожная карта». 
Если не нравится кому-то, что 
это предложили Россия и Китай, 
давайте забудем, что это предло-
жили Россия и Китай. Давайте 
зайдем как-нибудь с другой сто-
роны, назовем по-другому, но 
сделаем по сути то же самое: 
прекратим нагнетать с одной 
стороны и с другой стороны 
и выработаем путь совместных 
действий к решению пробле-
мы», — предложил он. Накаляя 
обстановку, нельзя ничего ре-
шить: «Риторика со всех сторон 
должна быть снижена, должны 
быть найдены пути для прямого 
диалога... Все другое — это очень 
опасный тупиковый путь», — 
предостерег Путин. «Своими 
действиями те, кто пытается 
разговаривать с Северной Коре-
ей с позиции силы, укрепляют 
северокорейский режим», — уве-
рен он. 

«Я, по-моему, в 2001 году по 
дороге в Японию был в Северной 
Корее и встречался там с отцом 
нынешнего лидера. Он мне тогда 
еще сказал, что у них есть атом-
ная бомба... Больше того, что они 
с помощью простых артиллерий-

ских систем могли легко достать 
до Сеула, — сообщил президент. — 
Это было когда? В 2001 году. Сей-
час 2017-й, страна живет в усло-
виях постоянных санкций, вме-
сто атомной бомбы у них теперь 
водородная. Вместо простейших 
артиллерийских систем — раке-
ты средней дальности на 2700 
километров, а то и больше, уже 
пять тысяч».

«Вот эта воинственная рито-
рика, она опасна. Давайте сов-
сем уж прямо скажем. Можно на-
нести глобальный обезоружива-
ющий удар? Можно. Достигнет 
он цели? Неизвестно. Потому что 
наверняка никто не знает, где 
и что у них есть. На 100% никто 
не знает. Это закрытая страна», — 
заключил глава государства.

Глава государства в очеред-
ной раз ответил, будет ли выдви-
гать свою кандидатуру на следу-
ющий срок. «Не только не ре-
шил, против кого буду баллоти-
роваться, — заявил он, отвечая на 
соответствующий вопрос, — но 
еще не решил, буду ли баллоти-
роваться вообще». Избиратель-
ная кампания начинается в ноя-
бре-декабре. «Думаю, к этому 
времени основные претенденты 
скажут, публично объявят и об-
народуют свои программы», — 
заключил он.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

«Умные» часы 
обложат 
авторским 
сбором

УКАЗАЛИ 
НА ПРАВО

Александра Воздвиженская

С АПРЕЛЯ 2018 года в России с 
«умных» часов начнут уплачи-
вать авторский сбор. Цифровые 
фотоаппараты и видеокамеры от 
этого, наоборот, освободят.

Постановление правительст-
ва, которое вносит изменения в 
перечень оборудования, исполь-
зуемого для свободного воспро-
изведения фонограмм и аудио-
визуальных произведений в лич-
ных целях, было подписано в 
конце сентября. Речь идет о 
фильмах, клипах и — главное — 
музыке, которую можно слу-
шать без подключения к основ-
ному устройству — смартфону.

Авторский сбор, или «налог 
на болванки», — это плата потен-
циального пользователя гаджета 
за прослушивание и просмотр 
музыки и видео, которые факти-
чески он мог и не купить. Основ-
ная цель такого сбора — профи-
лактика электронного пиратст-
ва, то есть, уплачивая «налог на 
болванки», производитель ком-
пенсирует, например, певцу упу-
щенную выгоду от реализации 
своих песен на дисках в другой 
стране.

Сейчас авторский сбор упла-
чивается практически за всю 
портативную электронику: но-
утбуки, планшеты, электронные 
книги, смартфоны, флешки, дик-
тофоны, магнитофоны и прочее. 
Средства от производителей по-
ступают Российскому союзу 
правообладателей. Распределяе-
мая им сумма небольшая — в год 
это два-три миллиарда рублей. 
Взимают сбор только с непро-
фессиональной техники, и он со-
ставляет один процент таможен-
ной стоимости оборудования.

С предложением изменить за-
конодательство и внести в пере-
чень «умные» часы минувшим 

летом официально выступило 
министерство культуры, объя-
снявшее необходимость попра-
вок тенденциями на рынке. Так, 
сами производители гаджетов 
указывают на возможность вос-
производить музыку и видео без 
подключения к ведущему 
устройству, что является преи-
муществом перед другими 
устройствами. В то же время ви-
деокамеры такую функцию поте-
ряли.

В Российском союзе право-
обладателей идею минкультуры 
поддерживали, но против вы-
ступала Ассоциация торговых 
компаний и товаропроизводи-
телей электробытовой и 
компьютерной техники  (РА-
ТЭК). По оценкам ее специали-
стов, «умные» часы не исполь-
зуют для копирования и воспро-
изведения видео и музыки, к 
тому же введение авторского 
сбора на такую продукцию чре-
вато ее подорожанием.

В августе прошлого года Ассо-
циация РАТЭК также ссылалась 
на опрос ВЦИОМ среди россиян. 
Только два процента респонден-
тов на тот момент признались, 
что копировали для личных 
нужд купленный контент, при-
чем чаще всего они использова-
ли стационарный компьютер 
(более половины случаев), ноут-
бук (47 процентов) или смар-
тфон (36 процентов).

Рынок «умных» часов в Рос-
сии растет высокими темпами: в 
салонах связи «Связной» и сети 
магазинов электроники «М.Ви-
део» по итогам прошлого года 
продажи в денежном выражении 
выросли примерно одинаково — 
на 43—44 процента, в штуках 
рост составил 10,5—11 процента. 
Львиная доля приходится на 
продажи Apple Watch, следом с 
большим отрывом идут часы 
фирм Samsung и Sony.

Средняя цена на «умные» 
часы в России превышает 24 ты-
сячи рублей, так как велика доля 
премиального сегмента, отмеча-
ли в «Связном». Если предполо-
жить, что авторский сбор пере-
ложат на конечного потребите-
ля, то средний рост стоимости 
составит 240 рублей. Не исклю-
чено, что при таких среднеры-
ночных ценах либо потребитель 
не заметит повышения, либо не-
которые игроки рынка возьмут 
обязанность по уплате сбора на 
себя.

Премьера Владимир Путин посмотрел «Салют-7»

Космос с нами
Кира Латухина

В
о вторник вечером пре-
з и д е н т  п о с м о т р е л 
в Кремле кино про кос-
монавтов «Салют-7» 
и встретился с режиссе-

ром, актерами и продюсерами 
ленты. Показ был приурочен 
к 60-летию запуска первого 
искусственного спутника Земли.

«Салют-7» — отечественная 
космическая драма, выйдет 
в прокат 12 октября. Фильм осно-
ван на реальных событиях, когда 
11 февраля 1985 года орбиталь-
ная космическая станция пере-
стала отвечать на сигналы из 
ЦУПа и было решено отправить 
туда экипаж в составе Владимира 
Джанибекова и Виктора Сави-
ных. Им предстояло провести 
первую в мире стыковку с неу-
правляемым космическим кора-
блем, и этот полет считается са-
мым сложным в истории космо-
навтики. Главные роли в картине 
режиссера Клима Шипенко ис-
полнили Владимир Вдовиченков 
и Павел Деревянко. Сорок минут 
фильма проходит в невесомости.

На просмотр также пригласи-
ли ветеранов-космонавтов, геро-
ев фильма, летчика-космонавта 
Олега Скрипочку, главу «Роскос-
моса» Игоря Комарова, дочь пер-
вого космонавта Юрия Гагарина 
Елену.

После просмотра фильма кос-
монавты делились впечатления-
ми и воспоминаниями. «Я вычи-
слял скорость, а Володя подводил 
ближе, — рассказывал Виктор Са-
виных. — Мы зависли, поняли, что 
стыковочный узел не тот, кото-
рый нам нужен. Облетели стан-
цию. Угол допустимый широкий, 
нужно штангой стыковочной по-
пасть аккуратно. И Володя попал 
куда надо». 

«Там другая сложность была — 
станция же вращается, а ты в за-
саде, — в свою очередь рассказал 
Владимир Джанибеков. — Встал 
и ждешь, но с солнцем ситуация 
была не очень хорошая, оно све-
тило прямо в перископ». «Осле-
пляло», — заметил Путин. «Через 
минуту мы бы оказались в тени, 
«земля» была взволнована, — про-
должал свой рассказ Джанибе-
ков. — Но чуть-чуть подождали 
и сделали все. Несложно это было. 
Доказали всем, что космонавты 

с «отверточной технологией» 
в космосе справляются».

Владимир Путин в ответ на это 
вспомнил о впечатлениях от по-
лета на стратегическом бомбар-
дировщике в 2005 году, когда Ту-
160, на котором он летел в Мур-
манскую область, проводил доза-
правку в воздухе. «Я наблюдал 
сам, сидел рядом с пилотом, когда 
он проводил дозаправку, и пони-
мал, что сложности есть. У него не 
с первого раза получилось, и он 
был весь в поту», — вспоминал 
президент. 

Режиссер поделился эмоцио-
нальными воспоминаниями о со-
бытиях на съемочной площадке 
фильма. А президент спросил кос-
монавтов, ругались ли они тогда 
в космосе. Те рассмеялись. И ска-
зали, что нет. 

Космонавт Виктор Савиных рассказывает президенту о тех реальных драматических событиях, которые легли в основу фильма.

Акцент

 Россия экспортирует энергоре-
сурсы в десятки стран и не раз 
подтверждала статус надеж-
ного и стабильного партнера

«Умные» часы подо-
рожают в среднем 
на 240 рублей, если 
уплату авторского 
сбора переложат 
на потребителя

Кадр из фильма «Салют-7».
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ФОРУМ Владимир Путин рассказал об энергии будущего, беседе с Ким Чен Иром
и впечатлениях от Трампа

От нефти до выборов
КОНТРОЛЬ ЦБ удалил 
с рынка еще один банк

Кто рискует — 
тот лишен

Тарас Фомченков

ЦЕНТРОБАНК РФ отозвал лицензию у московского 
Международного фондового банка. Одной из причин от-
зыва стало использование кредитной организацией 
крайне рискованной бизнес-модели. 

Банк России в отношении Международного фондово-
го банка им уже неоднократно применял меры надзорно-
го реагирования, например, трижды вводил ограниче-
ния на привлечение вкладов. Однако руководители 
и собственники банка не предприняли действенных мер 

по нормализации 
его деятельности. 
Сейчас проблемы 
возникли вследст-
вие использования 
банком крайне ри-
скованной бизнес-
модели.

Простому вклад-
чику практически 
невозможно понять, 
насколько рискован-
ную бизнес-страте-
гию проводит банк, 
констатирует пред-

седатель совета Ассоциации «Россия» Анатолий Акса-
ков. Но определенные выводы о благонадежности банка 
можно сделать по ряду признаков. 

«Если подозрения вызывает достаточно крупный 
банк, то можно ориентироваться на информацию между-
народных рейтинговых агентств — определенные опасе-
ния могут вызвать банки с рейтингом уровня «B», «B-» 
или ниже.

Кроме этого, полезно будет прочитать, что писали 
СМИ о банке в последнее время, а также внимательно из-
учить данные об активах и прибылях-убытках. Это все 
публикует и ЦБ и сам банк», — перечисляет Аксаков. Кро-
ме того, если речь идет о небольшом банке, то сегодня на 
российском рынке есть программные продукты, которые 
позволяют ввести набор данных о кредитной организа-
ции и получить вердикт, насколько она надежна.

Банки идут на реализацию рискованных бизнес-стра-
тегий по одной причине. «Это большое желание полу-
чить быстрый и высокий доход. Кто-то идет на это от тя-
желой жизни, так как есть проблемы и есть желание 
рискнуть и решить проблемы за счет высоких доходов. 
Кто-то наоборот, от слишком хорошей, когда почему-то 
думает, что может рискнуть и ему ничего не будет», — 
объясняет Аксаков. 

ВИЗИТ Николас Мадуро 
поблагодарил Россию 
за поддержку

Кредитная 
история

Татьяна Замахина 

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин встретился 
в Кремле с главой Венесуэлы Николасом Мадуро. Россий-
ский лидер отметил успехи собеседника в налаживании от-
ношений с политическими оппонентами. А тот в ответ по-
благодарил его «за поддержку в тяжелые для Венесуэлы 
моменты». Один из главных вопросов — реструктуризацию 
задолженности — лидеры публично не обсуждали.

В прошлый раз лидеры государств встречались год на-
зад, однако все прошедшее с тех пор время регулярно об-
щались по телефону. «Работа с нашей стороны продолжа-
ется, в том числе в сфере экономики. Есть небольшое со-
кращение объемов товарооборота, и мы считаем, что это 
вещи объективного характера, есть и позитивные момен-
ты, в том числе и продолжение работы по нашим крупным 
проектам», — отметил Владимир Путин. Он также поблаго-
дарил Мадуро за 
участие в «Россий-
ской энергетической 
неделе». «Весьма ин-
тересно и для пред-
ставителей мировой 
экономики», — доба-
вил Путин.

Мадуро начал раз-
говор с благодарно-
стей. «Благодарю за 
всю поддержку. И по-
литическую, и дипло-
матическую в тяжелые моменты, которые мы преодолева-
ем», — ответил он. По его словам, визит происходит в удач-
ное время. «Это время восстановления, для нас начинает-
ся новый этап», — пояснил лидер Венесуэлы.

Также Мадуро выразил благодарность за соглашение, 
касающееся поставок зерна: «Оно помогло удерживать по-
требление в Венесуэле на стабильном уровне».

Дальнейшая дискуссия происходила в закрытом для 
прессы режиме. Как сообщил до начала встречи пресс-се-
кретарь российского лидера Дмитрий Песков, тематикой 
переговоров должен был стать весь комплекс отношений, 
в том числе военно-техническое сотрудничество. Среди 
актуальных тем — реструктуризация долга Венесуэлы пе-
ред Россией. «Это, безусловно, является темой перегово-
ров, — сказал Песков. — И если эта тема будет формулиро-
ваться нашими венесуэльскими партнерами, то она будет 
проговариваться. Безусловно, эта тема подлежит доста-
точно серьезному обсуждению, для этого, собственно, пе-
реговоры и проводятся».

Напомним, что РФ в 2011 году предоставила Венесуэле 
кредит в сумме до 4 млрд долларов для финансирования 
поставок российской промышленной продукции. В февра-
ле 2014 года Венесуэла обратилась к РФ с просьбой про-
длить период использования кредита, мотивировав это 
ухудшением финансово-экономического положения. Каб-
мин РФ в сентябре прошлого года одобрил перенос край-
него срок выплаты. Нынешние переговоры по реструкту-
ризации кредита могут завершиться до конца текущего 
года, сообщил ранее глава Минфина России Антон Силуа-
нов.

На «Российской энергетической неделе» Николас 
Мадуро прокомментировал эту тему. По его словам, Вене-
суэла платежеспособна, погашает свои обязательства, 
в том числе и перед РФ, и может рефинансироваться на 
международных рынках. «Любая реструктуризация или 
рефинансирование для выплаты на других условиях, луч-
ших условиях, конечно, будет предметом соглашения меж-
ду правительствами», — добавил Мадуро. Отвечая на во-
просы, он также подчеркнул, что Венесуэле не нужно про-
сить дополнительно Россию о помощи, так как она уже ее 
получает. 

Среди актуальных 
тем — реструктури-
зация долга 
Венесуэлы 
перед Россией

Выявить банк 
с рискованной 
 бизнес-стратегией 
очень непросто, 
но возможно, 
 признают эксперты

КАДРЫ

ПУТИН СМЕНИЛ РУКОВОДСТВО 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ
Губернатор Приморского края Владимир Миклушевский освобожден от зани-

маемой должности. Соответствующий указ подписал президент России Влади-

мир Путин.

«Исполняющим обязанности губернатора назначен Андрей Тарасенко», — зая-

вил пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. Ранее Тарасенко был 

гендиректором ФГУП «Росморпорт». Врио главы региона родился 9 августа 

1963 года во Владивостоке. В 1985 году окончил Высшее военно-морское учи-

лище подводного плавания имени Ленинского комсомола. В 2002 году окончил 

Российскую академию государственной службы при Президенте РФ по специ-

альности «государственное и муниципальное управление» с присвоением ква-

лификации «менеджер». 

Владимир Миклушевский в феврале 2012 года был назначен временно испол-

няющим обязанности губернатора Приморского края, а 16 марта 2012 года по 

предложению президента РФ наделен полномочиями губернатора Примор-

ского края.
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Обязательно будут гото-
виться в полном виде, то 
есть с подробным указа-

нием мотивов — почему решено 
так, а не иначе, решения по делам, 
связанным с защитой прав детей. 
Также сразу в расширенной вер-
сии будут составляться решения 
по делам о выселении граждан из 
жилых помещений без предостав-
ления другого жилья, делам о за-
щите пенсионных прав, делам о 
банкротстве и ряду других дел. 
Сами требования к мотивировке 
судебных актов стали строже. По-
правки в ГПК требуют обосновы-
вать, почему суд принял или от-
клонил не только доказательства, 
но и доводы лиц, участвующих в 
деле, и почему он не применил 
нормы права, которые те просили 
применить. В мотивировочной 
части могут быть указаны ссылки 
на обязательную к применению 
судебную практику: постановле-
ния пленума и президиума ВС, 
его обзоры судебной практики. 
Это придаст дополнительную 
силу разъяснениям Верховного 
суда России. 

На обзоры судебной практики 
смогут ссылаться и адвокаты, 
требуя пересмотра дел. Измене-
ние судебной практики будет 
считаться новым обстоятельст-
вом, дающим повод отменить 
прежнее решение. Если говорить 
юридическим языком, новым об-
стоятельством будет считаться: 
определение либо изменение 
практики применения правовой 
нормы в постановлении пленума 
Верховного суда России, в поста-
новлении президиума ВС РФ, 
принятом по результатам рас-
смотрения конкретного дела в 
порядке надзора, или в обзоре су-
дебной практики Верховного 
суда Российской Федерации, ут-
вержденном президиумом ВС 
РФ.

Расширяется проектом и при-
менение упрощенных процедур, 
что значительно ускорит рассмо-
трение дел. 

СПЕЦСЛУЖБЫ Боевики хотят 
создать новую всемирную 
террористическую сеть 

ИГИЛ 
в новом формате

Иван Петров

ПОСЛЕ поражения в Сирии и Ираке руководители ИГИЛ 
(«Исламское государство» — международная террористи-
ческая организация, запрещенная в России) делают став-
ку на создание новой террористической сети, охватыва-
ющей весь мир. Об этом в среду в Краснодаре на XVI сове-
щании руководителей спецслужб, органов безопасности 
и правоохранительных органов (включает 74 государст-
ва) заявил директор ФСБ России Александр Бортников.

По его словам, главари ИГИЛ и других примкнувших 
к ним международных террористических организаций 
практически потерпели поражение в строительстве ха-
лифата на террито-
рии Сирии и Ирака. 
«После чего в каче-
стве глобальной 
стратегической за-
дачи они определили 
создание новой все-
мирной террористи-
ческой сети. Об этом 
свидетельствуют ха-
рактер и обширная 
география их по-
следних терактов», — 
отметил глава ФСБ 
России. 

Директор российской спецслужбы уточнил, что в те-
кущем году сотнями исчисляется количество жертв на-
падений террористов в Сирии, Афганистане, Иране, Ира-
ке, Египте, Мали, Турции, России, Великобритании, Ис-
пании, Швеции, Финляндии и в других странах. «Дейст-
вия террористов надо квалифицировать как вызов всему 
цивилизованному человечеству, нацеленный на то, что-
бы посеять панику и воздействовать на ведущие борьбу 
с терроризмом страны», — подчеркнул Бортников. 

Кроме того, по его словам, боевики ИГИЛ стремятся 
продемонстрировать своим реальным и потенциальным 
сторонникам и спонсорам живучесть и способность к 
дальнейшим активным действиям. 

«Осознание угрозы полного уничтожения в зонах 
прежнего доминирования вынудило главарей террори-
стов изменить стратегию и тактику дальнейших дейст-
вий, — считает директор ФСБ России. — Сейчас боевики 
целенаправленно расползаются за пределы Ближнего 
Востока, концентрируются в нестабильных регионах с 
прицелом на создание в них новых очагов напряженно-
сти и вооруженных конфликтов». 

Наиболее интенсивно, по оценке ФСБ, террористы 
стремятся попасть на территорию Афганистана, где уже 
имеются позиции ИГИЛ. Оттуда они стараются просо-
читься в Центральную Азию, Китай, Иран и Индию. Кро-
ме того, новые опорные пункты «игиловцев» создаются в 
Йемене, Центральной Африке и Юго-Восточной Азии. 
«Террористы, используя афганский плацдарм, пытаются 
совершать атаки и против России», — добавил глава ФСБ.

Террористы осуществляют масштабное переформа-
тирование, пытаются приспособиться к изменившейся 
ситуации, заключил Бортников. 

Правительство Дмитрий Медведев оценил достижения 
сельского хозяйства

Продуктовый ряд 
Владимир Кузьмин

У
силиями отечествен-
ных фермеров при фи-
нансовой поддержке 
государства Россия 
близка к тому, чтобы 

выполнить положения Доктрины 
продовольственной безопасно-
сти, считает премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Глава правительства в среду 
приехал на ВДНХ, чтобы лично 
открыть 19-ю российскую агро-
промышленную выставку «Золо-
тая осень». В этом году свои до-
стижения представили около 
1400 предприятий из 70 регио-
нов страны.

«Уже в течение нескольких 
лет наш аграрный сектор ста-
бильно растет», — констатировал 
Медведев. Ожидается рекордный 
урожай зерновых и зернобобо-
вых культур. Сейчас намолочено 
более 126 миллионов тонн зерна. 
Увеличивается не только пло-
щадь посевных земель, но и уро-
жайность с одного гектара во 
всех без исключения территори-
ях. Пищевая промышленность 
в этом году, как ожидается, про-
демонстрирует почти 3,5 про-
цента роста.

— По сути, можно сказать, что 
мы близки к исполнению До-
ктрины продовольственной без-
опасности, — заявил премьер. — 
Скажем прямо, когда мы ее при-
нимали, очень многие позиции, 
которые там заложены, казались 
труднодостижимыми. Но они до-
стигнуты, мы можем это утвер-
ждать. По сути, Россия вернулась 
в число самых главных аграрных 
стран мира. 

Правительство готово и даль-
ше поддержать столь успешную 
отрасль. В этом году в АПК вложи-
ли 242 миллиарда рублей и эф-
фективность таких инвестиций 
никто не пытается ставить под 
сомнение. «И в следующем году 
мы будем стараться, чтобы уро-
вень поддержки не просто сохра-
нился, но и был увеличен, — пообе-
щал глава кабинета министров. — 
Такие параметры в государствен-
ный бюджет уже заложены».

Вся информация о развития 
сельского хозяйства стекается 
в открытый в этом году аналити-
ческий центр министерства сель-
ского хозяйства. Система, как 
представили ее премьеру, соби-
рает данные по сбору урожая, 
в ней же можно посмотреть, как 
ведется строительство отдель-
ных объектов АПК. В частности, 
на экран были выведены для при-
мера теплицы и грибницы. И бук-
вально через несколько стендов 
губернатор Московской области 

Андрей Воробьев, наглядно пока-
зав ящики с шампиньонами, стал 
рассказывать, что регион прак-
тически не покупает эту продук-
цию за границей. Дмитрия Мед-
ведева вообще удивляло, какие 
необычные аграрные направле-
ния порой выбирают субъекты 
Федерации. В Ленинградской об-
ласти, например, взялись выра-

щивать форель. В Тульской обла-
сти придумали выпускать бере-
зовый квас. 

Южные регионы особенно 
просили поддержать закладку 
фруктовых садов. Дмитрий Мед-
ведев похвалил ингушские ябло-
ки и пообещал главе республики 
Юнус-Беку Евкурову подумать 
о проведении там совещания по 

развитию агропромышленного 
комплекса. Значительный потен-
циал для обеспечения России 
фруктами лежит в землях Крыма. 
«Зерно мы можем в разных ме-
стах выращивать, а фрукты — нет. 
Поэтому на Крым особая наде-

жда», — заметил премьер, загля-
нув на стенд республики.

 Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев обра-
тился за содействием в создании 
селекционного центра саженцев 
фруктовых деревьев. Тем же са-
мым готовы заниматься в Став-
ропольском крае. Несколько лет 
назад главе правительства пока-
зывали небольшую пробирку, 
в которой только начинали выво-
дить собственные сорта яблонь. 
Вчера премьеру представили уже 
двухметровые саженцы. Их попу-
ляризации могло бы помочь пра-
вительство — давать финансиро-
вание только тем садам, где ис-
пользуют именно российские са-
женцы. «Мы, конечно, к этому бу-
дем стремиться, но для этого 
нужно, чтобы наши материалы 
были все надлежащего качест-
ва», — оговорил премьер-министр 
основное условие. По словам ми-
нистра сельского хозяйства Алек-
сандра Ткачева, страна могла бы 
полностью перейти на свои са-
женцы лет через пять. «Вот надо 
в спокойном режиме, но к этому 
стремиться», — призвал Дмитрий 
Медведев к планомерной работе.

Здесь его глаз упал на выстав-
ленный на стенде хамон. «А это 
наша гордость», — заявил глава 
Ставрополья Владимир Владими-
ров, доказывая, что можно заме-
стить даже такой импортный 
продукт. Премьер не удержался 
от того, что подцепить губернато-
ра — намекнул, что привезли от-
куда-то. «Наш хамон! Наш!» — 
громогласно отстаивал Владими-
ров свой хамон.

Мордовия после аналогичной 
выставки прошлого года просла-
вилась как сырный регион страны. 

— Продолжаете тему с парме-
заном? — улыбнулся Дмитрий 
Медведев, опять увидев на стенде 
республики сыры.

— Уже не похожий, а настоя-
щий, — на словах попробовали 
убедить главу правительства.

С высокой кухней главу пра-
вительства, как могли за несколь-
ко минут, познакомили в павиль-
оне, где мишленовские повара из 
разных стран мира будут прово-
дить мастер-классы, показывая, 
что можно приготовить из рос-
сийских продуктов. Премьер-ми-
нистр успел попробовать приго-
товленную с медом дагестанскую 
ягнятину, отметив вкус блюда.

А от дегустации отечественно-
го крафтового вина глава прави-
тельства отказался: «Нет, сейчас 
не буду — мне еще работать».

Премьер считает, что мы близки 
к исполнению Доктрины продо-
вольственной безопасности.

Осознание угрозы 
полного уничтоже-
ния вынудило ИГИЛ 
изменить стратегию 
и тактику дальней-
ших действий

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Процесс ускоряется
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КОММЕНТАРИЙ

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: 
ДОСТУП В СУД ДОЛЖНЫ ИМЕТЬ ТОЛЬКО ЮРИСТЫ
Проект Верховного суда вводит жест-

кое правило: представлять интересы 

граждан в судах могут только юристы. 

Гражданин вправе защищать себя сам 

или должен обращаться к профессио-

налу. Третьего не дано. В интервью 

«РГ» полномочный представитель пра-

вительства России в высших судебных 

инстанциях Михаил Барщевский зая-

вил, что нужно сделать следующий 

шаг: обязать юристов сдавать экзаме-

ны на право работы в судебных ин-

станциях в качестве представителей.

— Михаил Юрьевич, проект Верхов-
ного суда некоторые эксперты уже 
назвали процессуальной револю-
цией. Новаций предлагается масса. 
На какие предложения вы обратили 
внимание в первую очередь?
Михаил Барщевский | Инициатива 

содержит много важного и интере-

сного. Но я выделяю в ней для себя 

одну вещь: отныне представителями в 

суде смогут быть только люди, имею-

щие юридическое образование.

— И как вам это?
Михаил Барщевский | Могу сказать 

только одно слово: наконец-то. Ряд 

юристов и я в том числе уже много лет 

говорим о том, что доступ к судебным 

заседаниям в качестве представителя 

людей случайных и непрофессио-

нальных роняет уровень нашего пра-

восудия и способствует процветанию 

коррупции.

— Как закрыть в суд доступ дилетан-
там?
Михаил Барщевский | Есть разные 

идеи по поводу того, как решить про-

блему в принципе: начиная от адвокат-

ской монополии, когда представлять 

интересы сторон может только адво-

кат, и заканчивая доступом в суд толь-

ко юристу.

— Второе как раз и предложил ВС.
Михаил Барщевский | Предложение 

Верховного суда мне кажется прием-

лемым, как первый шаг. Но на этом 

нельзя останавливаться. В дальней-

шем доступ в суд должны иметь люди, 

разумеется, юристы, сдавшие специ-

альный экзамен. Именно этот экза-

мен будет давать право на своего рода 

«судебную лицензию».

— Кого предлагаете в экзаменаторы?
Михаил Барщевский | Можно обсу-

ждать, кто будет вправе принимать 

этот экзамен. Например, это могут 

быть квалификационные комиссии 

территориальных адвокатских палат, 

или территориальные отделения Ас-

социации юристов России, или сов-

местная комиссия территориально-

го отделения АЮР и адвокатской па-

латы. Важно только то, что прохожде-

ние такого теста отнюдь не обязыва-

ет человека вступать в адвокаты, а 

дает ему право работать индивиду-

ально.

Возможно, на первом этапе такой эк-

замен стоит ввести для лиц, выступа-

ющих представителями в Верховном 

суде. На следующем этапе — для юри-

стов, представляющих интересы кли-

ентов в областных судах. А впоследст-

вии — уже для тех, кто работает в судах 

нижестоящего уровня.

— У этой идеи много противников.
Михаил Барщевский | Мы все равно к 

этому придем рано или поздно. Во 

всех цивилизованных странах дейст-

вует именно такая система. И послед-

нее: в Конституции России сказано, 

что государство гарантирует гражда-

нам квалифицированную юридиче-

скую помощь. Думаю, что, отметив 

25-летие Конституции, можно, и пора 

бы, приступить к реализации этого по-

ложения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей Сучков, 
исполнительный вице-президент 
Федеральной палаты адвокатов России

Законодательную инициативу Верховного суда 

РФ стоит лишь приветствовать. Это важный шаг в 

нужном направлении. Однако шаг явно непол-

ный, поскольку ставится вопрос исключительно 

о контроле допуска к судебному представитель-

ству и по критерию, который далеко не всегда 

обеспечивает квалифицированную юридиче-

скую помощь. Ситуация настоятельно требует 

комплексного подхода, который уже реализован 

Минюстом России в концепции регулирования 

рынка квалифицированной юридической помо-

щи. Во-первых  — это контроль допуска в профес-

сию, при этом не только по формальным призна-

кам, среди которых наличие диплома о высшем 

юридическом образовании. Второе — это экза-

мен, принимаемый квалификационной комис-

сией, состоящей наполовину из членов профес-

сионального сообщества судебных представите-

лей, а вторая ее часть — выдвиженцы от законода-

тельной, исполнительной и судебной ветвей го-

сударственной власти. И третье, самое главное и 

самое трудное: эта же комиссия контролирует не 

только вход в профессию судебного представи-

теля, но и порядок осуществления им правил 

этой деятельности. Входящие в квалификацион-

ную комиссию члены профессионального сооб-

щества и представители государственной власти 

рассматривают жалобы доверителей на поверен-

ного, проверяя качество исполнения им частно-

правовой функции — обязательства по оказанию 

правовой помощи, а также выносят свой вердикт 

по представлениям судов и уполномоченного го-

сударственного органа в случае нарушения пове-

ренным публично-правовых начал, например, по-

рядка в судебном заседании. Именно такой ком-

плексный подход и должен быть реализован в ко-

нечном итоге, при этом отсутствуют какие-либо 

препятствия для его осуществления в кратчай-

шие сроки.

Подготовил Владислав Куликов

Акцент

 Представлять интересы 
граждан в судах должны 
только профессионалы
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Производство
мяса, молока,
масла и зерна
в России почти
покрыло спрос

О ЗЕМЛЕ 
И ЛЮДЯХ

Сергей Куликов

НАШИ аграрии почти справи-
лись с задачей накормить страну 
основными видами отечествен-
ной продовольственной продук-
ции. Но теперь возникла другая 
проблема — насыщение рынка 
снижает его привлекательность 
для дальнейших инвестиций, так 
что излишки надо продавать. 
А какие козыри Россия может 
предъявить, чтобы подвинуть 
конкурентов на международном 
рынке?

«Уровень производства мя-
сной продукции достиг 90 про-
центов потребностей внутренне-
го рынка, молочной — 82 процен-
та, растительного масла — 
84 процента, зерновых — 99 про-
центов», — заявил глава минсель-
хоза Александр Ткачев, высту-
пая на Агробизнесфоруме «Зо-
лотая осень-2017».

Но насыщение и даже перена-
сыщение внутреннего рынка, 
учитывая рекордный урожай 
зерновых почти в 130 миллио-
нов тонн, создает риски. Даль-
нейшие инвестиции в развитие 
агропрома оказываются под во-
просом: прибыль уже не та, что 
раньше. Остается наращивать 
экспортные поставки. За счет 
чего это можно сделать?

«Мы готовы пустить на свой 
рынок некоторые виды россий-
ской мясной продукции, напри-
мер, свинину, — заявил в ходе фо-
рума глава министерства сель-
ского хозяйства, животноводст-
ва и снабжения Бразилии Блайру 
Мажжи. — Но не думайте, что это 
будет сделать просто. Наш про-
изводитель за последние 40 лет 

привык доминировать, тем бо-
лее внутри своей страны». Так 
что поставки будут идти на вза-
имной основе.

Как отметил господин Маж-
жи, российская сельхозпрограм-
ма импортозамещения очень по-
хожа на ту, которую ранее реали-
зовала Бразилия. В итоге страна 
не только обеспечила свои по-
требности, но и заняла десять 
процентов мирового аграрного 
рынка. Залог успеха — упор на 
внедрение новых технологий. 
«Мы используем под сельское 
хозяйство всего восемь процен-
тов своей территории, на кото-
рой производим свыше 200 мил-
лионов тонн зерна в год и содер-
жим 210 миллионов голов круп-
ного рогатого скота», — пояснил 
бразильский министр.

Опытом своей страны поде-
лился и управляющий директор 
Ирландского продовольственно-
го совета Board Bia Айдан Коттер. 
«Мы небольшая страна — меньше 
пяти миллионов человек населе-
ния. Но знаете ли вы, что Ирлан-
дия — крупнейший в Северном 
полушарии экспортер мяса, за-
нимающий 15 процентов миро-
вого рынка молочной продук-
ции? «Зеленая» сертификация — 
знак качества нашей продукции, 
и мы добиваемся того, чтобы об 
этом знали во всем мире. Это 
важно, поскольку в Ирландии 
60 тысяч фермеров, и почти все, 
что они производят, идет на эк-
спорт», — рассказал господин 
Коттер. 

«Сегодня важно понимать, 
какие конкурентные преимуще-
ства есть у России, — говорит гла-
ва Роскачества Максим Прота-
сов. — Ирландия борется за «зе-
леную» сертификацию, Брази-
лия взяла курс на интенсифика-
цию производства, впитывая пе-
редовые технологии, и все это — 
примеры борьбы за умы потре-
бителей». Но и у России есть 
свои козыри. Земля, водные ре-
сурсы, профессиональные ка-
дры — это залог дальнейшего на-
ращивания производства.

«Но и качество тоже сильный 
фактор: все больше мировых по-
требителей понимают, что про-
дукты к ним поступают из стра-
ны, где в продукции полностью 
отсутствуют генно-модифици-
рованные организмы (ГМО) 
и установлены высокие стандар-
ты по ветеринарному контр-
олю», — пояснил Максим Прота-
сов. И по этому показателю мы 
вполне сможем поспорить с ир-
ландцами. 

Козыри России 
на мировом рынке 
продовольствия — 
отсутствие ГМО 
и высокие стандар-
ты ветконтроля 
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ТЕНДЕНЦИЯ Рынок лизинга 
вырос до рекордного 
объема

Как сделка 
в колесе

Роман Маркелов

РОССИЙСКИЙ рынок лизинга мощно стартовал с низ-
кой базы после провала в кризис. В первом полугодии 
объем нового бизнеса (стоимости имущества) поднялся 
до рекордной отметки за всю историю рынка. Дальней-
шее оживление экономики приведет рынок лизинга к но-
вым рекордным показателям по итогам уже всего года.  

Такие выводы содержатся в обзоре «Рынок лизинга по 
итогам I полугодия 2017 года: субсидированный рост», 
подготовленном рейтинговым агентством «Эксперт РА» 
(есть у «Российской газеты»).

В первом полугодии 2017 года рынок лизинга (прио-
бретение и передача имущества в аренду с правом выку-
па. — «РГ») вырос на 55 процентов и составил 427 милли-

ардов рублей — мак-
симальный резуль-
тат первого полуго-
дия в истории рын-
ка, говорится в обзо-
ре. По оценке «Эк-
сперт РА», позитив-
ное влияние на ры-
нок оказали реали-
зация отложенного 
спроса на фоне вы-
хода российской 
экономики из кри-
зиса, а также дейст-
вие льготных го-

спрограмм.  В основном рынок подняли авиационный, 
автомобильный и железнодорожный секторы — за полго-
да объемы нового бизнеса в них увеличились на 91, 38 и 
77 процентов соответственно. Серьезный рост также за-
фиксирован в сегментах стройтехники (58 процентов) и 
водного транспорта (225 процентов).

Крупнейшим сегментом рынка остается автолизинг. 
Прирост объема бизнеса за шесть месяцев 2017 года с 
легковым автотранспортом составил 24 процента, с гру-
зовым — около 55 процентов, говорится в обзоре. Рост ав-
толизинга поддерживает программа льготного лизинга 
минпромторга. В ее рамках в первом полугодии был реа-
лизован примерно каждый пятый автомобиль. Так, в но-
вом бизнесе с грузовым транспортом доля льготного ли-
зинга составила 29 процентов, следует из обзора.

По базовому прогнозу агентства, по итогам 2017 года 
объем нового лизингового бизнеса продолжит увеличи-
ваться и превысит рекордные 850 миллиардов рублей. 
Рынок продолжат стимулировать восстановление эконо-
мики и отложенный спрос, но влияние последнего факто-
ра в среднесрочной перспективе ослабнет.

АНОНС Диктант определит 
уровень экономических 
знаний 

100 баллов 
под диктовку

Евгения Мамонова

12 ОКТЯБРЯ пройдет Всероссийский экономический 
диктант. Каждый, кто хочет повысить уровень своих эко-
номических знаний, а также узнать, способен ли он при-
нимать экономически правильные решения, может поу-
частвовать в этой общероссийской ежегодной образова-
тельной акции. Участниками диктанта могут стать жите-
ли не только России, но и другой страны, владеющие рус-
ским языком. 

Диктант  можно 
будет написать 12 
октября в 10.00 во 
всех субъектах Рос-
сийской Федерации. 
Те, кто не сможет по-
сетить очные пло-
щадки, могут прой-
ти online-версию. 

Максимальное 
количество баллов, 
которое можно по-
лучить, правильно 
ответив на все во-
просы, — 100. Участники диктанта, набравшие более 80 
баллов, будут приглашены к участию в финале всерос-
сийского проекта «Фестиваль экономической науки». 
Все остальные получат сертификат участника диктанта.

Многие эксперты ожидают, что экономический дик-
тант способен завоевать не меньшую популярность, чем 
Тотальный диктант по русскому языку или Всероссий-
ский географический диктант. 

Организатор Всероссийского экономического дик-
танта — Вольное экономическое общество России при со-
действии Финансового университета при правительстве 
РФ и других ведущих вузов России, администраций 
субъектов Российской Федерации.  «Основная цель дик-
танта — определение и повышение уровня экономиче-
ской грамотности населения, важно, чтобы наша моло-
дежь, граждане страны в целом были готовы принимать 
грамотные экономические решения в своей повседнев-
ной жизни, — рассказал «РГ» президент Вольного эконо-
мического общества России Сергей Бодрунов. — Кроме 
того итоги диктанта помогут понять, насколько образо-
вательные программы российских школ и вузов отвеча-
ют современным экономическим реалиям».

Каждый пятый 
автомобиль, пере-
данный в лизинг, 
реализуется 
через льготную 
госпрограмму

Итоги диктанта 
покажут, насколько 
образовательные 
программы отвеча-
ют экономическим 
реалиям

КОНФЛИКТ В арбитражный суд Кемеровской области подан иск о привлечении к ответственности 
лиц, причастных к преднамеренному банкротству ряда предприятий 

Разрушительная хозяйственность
Антон Ковалев 

В 
многолетнем противостоя-
нии двух известных рос-
сийских предпринимате-

лей — Вадима Варшавского и Иго-
ря Зюзина — возможен новый по-
ворот. Как известно, их юридиче-
ская дуэль, на протяжении не-
скольких последних лет проходя-
щая в арбитражных судах Рос-
сийской Федерации, ведется по 
поводу ситуации с предприятия-
ми, ранее входившими в компа-
нию «Эстар» Вадима Варшавско-
го, которые в 2009 году были пе-
реданы в управление группе 
«Мечел» Игоря Зюзина, а впо-
следствии обанкротились. Вар-
шавский считает, что это было 
сделано преднамеренно, обвиняя 
в выведении средств из предпри-
ятий в группу «Мечел» лично его 
руководителя Игоря Зюзина. 

В арбитражный суд Кемеров-
ской области было подано заявле-
ние от ООО «Ростовский электро-
м е та л л у р г и ч е с к и й  з а в о д » 
(РЭМЗ), ООО «Ломпром-Ростов», 
а также Новосибирского ООО 
«Белтехснаб» о привлечении к 
субсидиарной, то есть дополни-
тельной, ответственности лиц, 
контролирующих Гурьевский ме-
таллургический завод (ГМЗ). 

Одним из солидарных ответчи-
ков по ходатайству заявителей мо-
жет быть привлечен владелец 
контрольного пакета акций 
(55,04%) российской горнодобы-
вающей и металлургической ком-
пании «Мечел» Игорь Зюзин, «по 
указаниям и в пользу которого», 
как говорится в заявлении, «совер-
шены сделки, приведшие к бан-
кротству» ГМЗ. 

В июле Арбитражный суд Ро-
стовской области удовлетворил 
иск компании Вадима Варшавско-
го — соучредителя РЭМЗа и самого 
завода к «Мечелу». Согласно ре-
шению суда, «Мечел», его дочер-
ние компании, а также бывший 
генеральный директор РЭМЗ Ген-
надий Сомов обязаны будут ком-
пенсировать ростовским метал-
лургам 12,7 млрд руб. убытка.

Вадим Варшавский по этому 
поводу заявлял, что председатель 
совета директоров «Мечела» 
Игорь Зюзин выводил деньги из 
Ростовского электрометаллурги-
ческого завода и других предпри-
ятий холдинга «Эстар», основате-
лем которого был В. Варшавский, 
и что РЭМЗ не единственное 
предприятие, которому Зюзин 
нанес убытки. «Всего на сегод-
няшний день мы подали к «Мече-
лу» иски на сумму более 60 млрд 
руб.», — сообщил он, уточнив, что 
споры рассматриваются в судах 
Сибири, Урала и Поволжья. «В 
рамках судебных споров установ-
лен факт преднамеренного бан-
кротства предприятий», — отме-
тил Варшавский. 

Компания «Мечел» не призна-
ла эти обвинения и подала апел-
ляцию в Пятнадцатый арбитраж-
ный суд, который, однако, оста-
вил без изменения решение о 
взыскании с «Мечела» и иных от-
ветчиков 12,7 млрд рублей убыт-
ков в пользу «РЭМЗ», как сооб-
щается на официальном сайте 
«Мечела». 

Как следует из определения 
Кемеровского арбитража, заяви-
тели считают Зюзина конечным 
собственником организации 
«Скайблок Лимитед», бенефици-
арным владельцем ПАО «Мечел». 
Одной из сделок, указано в опре-
делении со ссылкой на позицию 
заявителя, являющихся основа-
нием для привлечения контроли-
рующих должника лиц к субсиди-
арной ответственности, является 
договор поручительства, заклю-
ченный в обеспечение исполне-
ния обязательств заемщика по 
договору займа 2012 года, заклю-
ченному между «Скайблок Лими-
тед» (заимодавец) и «Киберлинк 
Лимитед» (заемщик). Сделка за-
ключена по обязательным указа-
ниям Зюзина И.В., осуществлен-
ным через ПАО «МЕЧЕЛ» и ООО 
«УК Мечел-Сталь», расчетами по 
сделке погашены собственные 
обязательства Зюзина.  

По информации СМИ, сотруд-
ничество «Мечела» и «Эстара» 

началось в 2009 г., когда «Мечел», 
несмотря на кризис, взял в управ-
ление терпящие бедствие заводы 
«Эстара». Тогда эксперты предпо-
лагали, что это была просьба вла-
стей, которым не нужны были со-
циальные проблемы в регионах, а 
«Мечелу» не с руки было отказы-
ваться после того, как летом 2008 
г. на основного владельца компа-
нии Игоря Зюзина обрушился с 
критикой президент Владимир 
Путин. Партнерство «Мечела» и 
«Эстара» заключалось в том, что 
предприятия «Мечела» продава-
ли заводу входящее сырье и поку-
пали готовую продукцию. Однако 
как установлено судом, делалось 
это на таких условиях, которые 

лишь усугубляли кризисное со-
стояние предприятий. В интервью 
одному из СМИ Вадим Варшав-
ский рассказывает, что по указа-
нию Зюзина «Мечел» на предпри-
ятия «Эстар» «поставлял сырье со 
своих же поставщиков по неры-
ночной завышенной цене». 

По информации Варшавского, 
в рамках дела «Мечела» было 
проведено четыре экспертизы. 
Причем не просто экспертизы, а 
назначенные судом, соответст-
венно, они являются независи-
мыми. Первая — по Златоустов-
скому металлургическому заво-
ду — установила, что Челябин-
ский металлургический комби-

нат, принадлежащий «Мечелу», 
поставлял на ЗМЗ полуфабрика-
ты по цене на 20—30% выше ры-
ночной. По Гурьевскому метал-
лургическому заводу работали 
по толлинговой схеме. Это факт, 
установленный судебной экспер-
тизой. «У меня есть материалы, и 
ранее они уже были размещены 
на сайтах соответствующих су-
дов. Судебная экспертиза по Ро-
стовскому металлургическому 
заводу установила, что РЭМЗ за-
купал сырье у компаний «Мече-
ла» по завышенной цене, а прода-
вал другим компаниям того же 
«Мечела», причем офшорным — 
по заниженной. Разница с рын-
ком составляла до 30%. То есть се-

годня четыре экспертизы под-
твердили существование этих 
странных схем, которых не долж-
но быть при нормальном управ-
лении», — рассказал Варшавский 
журналистам. 

В заявлении в Кемеровский 
арбитраж Игоря Зюзина называ-
ют «теневым директором» Гурь-
евского металлургического заво-
да (ГМЗ), полагая, что именно по 
его указаниям подконтрольная 
Зюзину компания «Скайблок Ли-
митед» получила необоснован-
ное право требования к ГМЗ и 
иным заводам-поручителям по 
этим сделкам, по расчетам по 
обязательствам «Мечела» с ВТБ-

Австрия за счет полученного от 
«Скайблок» займа. Причем заем 
предоставлялся принадлежащим 
«Мечелу» «Скайблоком» другой 
компании «Мечела» — «Кибер-
линку», а поручителем почему-то 
стал металлургический завод, ко-
торый ни копейки из этого займа 
не получил. 

В конечном счете, весь «спрос», 
как говорится, предъявляется за-
водам-поручителям, в отношении 
которых инициируется процедура 
банкротства. Таким образом, был 
запущен механизм контролирова-
ния процедуры банкротств не-
скольких предприятий, ранее вхо-
дивших в группу «Эстар», которые 
перешли в управление И. Зюзину 
после кризиса 2008—2009 гг. 

В письме, направленном руко-
водством РЭМЗ в адрес ОАО «Ме-
чел» 31 августа 2015 года, приве-
ден полный список этих заводов: 
ООО «Металлург-Траст», ЗАО 
«МР», ОАО «ГМЗ», ОАО «ЗМЗ», 
ООО «ВЗТМД», ОАО «Нытва». 
Деньги от реализации имущест-
ва, говорится в письме, в ходе их 
конкурсного производства были 
переведены на счета аффилиро-
ванных с ОАО «Мечел» структур, 
на что обратили внимание рос-
сийские СМИ еще два года назад.

По сути, как утверждают зая-
вители, была разыграна класси-
ческая схема перекрестного суб-
сидирования между своими пред-
приятиями, и в результате деньги 
оказались в офшорах, как еще два 
года назад отметило издание «Со-
вершенно секретно». Однако ре-
альный ущерб, причиненный 
российской металлургической 
отрасли, как представляется, су-
щественно превышает ту сумму, 
которую «Мечел» и соответчики 
обязаны выплатить по решению 
суда на данный момент. 

Заявление, которое должно 
быть рассмотрено в Арбитраж-
ном суде Кемеровской области, 
по мнению металлургов, как раз и 
призвано исправить эту ситуа-
цию. И если по нему будет приня-
то положительное решение, то 
менеджмент и владельцы «Мече-

ла» будут обязаны в более пол-
ном объеме возместить ущерб от 
своих действий. 

«Логика предъявленных обви-
нений интуитивно понятна даже 
на бытовом уровне, — комменти-
рует ситуацию президент Акаде-
мии реальной политики Влади-
мир Прохватилов. — Если хозяин 
большой корпорации поставил во 
главе предприятия своего подчи-
ненного и давал ему указания, ко-
торые привели к большим убыт-
кам, то нести ответственность за 
это должен не только назначен-
ный менеджер, но и тот, кто его 
назначил и давал приказы». 

Если Кемеровский арбитраж 
удовлетворит коллективный иск 
к Зюзину и его подчиненным, то, 
по мнению эксперта, тем самым 
будет создан позитивный для рос-
сийского делового климата резо-
нансный прецедент судебного 
преследования недобросовест-
ных предпринимателей и компа-
ний.

Однако, задается эксперт во-
просом, кто возместит ущерб, ко-
торый понесла российская ме-
таллургия от торможения своего 
развития из-за подобных дейст-
вий недобросовестных участни-
ков рынка? Черная металлургия 
является одним из локомотивов 
экономического роста РФ. И если 
ряд ключевых предприятий отра-
сли пребывают в кризисном со-
стоянии, причем по злой воле 
своих топ-менеджеров, то, хотя и 
косвенным образом, стагнирует 
и весь народнохозяйственный 
комплекс государства.

«Как представляется, это пе-
реводит ситуацию в политиче-
скую плоскость и может быть 
охарактеризовано как злонаме-
ренный саботаж поручения ру-
ководства страны, — комменти-
рует ситуацию Владимир Про-
хватилов. — И квалифицировать 
меру ответственности за это 
должны, на мой взгляд, уже не ар-
битражные судьи, а инстанции, 
отвечающие за национальную 
безопасность Российской Феде-
рации».

Акцент

 Как утверждают заявители, 
была разыграна классиче-
ская схема перекрестного 
субсидирования между 
своими предприятиями, 
и в результате деньги 
оказались в офшорах

Деньги — в сад
«Это — лицензирован-
ный вид деятельности, 
и для того, чтобы полу-

чить лицензию на открытие са-
дика, нужно выполнить те же ус-
ловия, что и при открытии муни-
ципального, — поясняет сенатор. 
— Иными словами, здания долж-
ны соответствовать требовани-
ям санитарной и пожарной без-
опасности, там должен работать 
квалифицированный персонал, 
нужно получать разрешения на 
транспортные перевозки   детей 
и многое другое. И деятельность 
эта поднадзорна всем государст-
венным структурам, отвечаю-
щим за образование и безопа-
сность». Пожарные, сотрудники 
Роспотребнадзора, профильных 
региональных ведомств и про-
чие. Сенатор отмечает, что биз-
нес четко просчитывает, будет 
ли отдача от вложений в подоб-
ный вид деятельности и когда 
она будет. 

«В крупных городах  сейчас 
уже много  муниципальных садов, 
поэтому нет особого смысла от-
крывать частные, — добавляет Ря-
занский. — Ведь стоимость пребы-
вания там ребенка высокая».  
Частные дошкольные учреждения 
нужны в малых городах. Но далеко 
не каждый родитель готов платить 
по 35—40 тысяч  в месяц за част-
ный садик или ясли. На меньшую 
плату бизнес не согласен: нерен-
табельно. Для того, чтобы стиму-
лировать бизнесменов, и  рассма-
триваются сейчас различные фор-
мы их поддержки. По другим на-
правлениям такой опыт уже есть.

Например, в Москве с 2013 
года реализуется программа го-
споддержки открытия  частных 
клиник «Доктор рядом». По ней 
сейчас работает более 60 част-
ных клиник, где  наряду с платны-
ми услугами  каждый  желающий 
может  получить и бесплатную 
помощь. Взамен город дает кли-
никам возможность получить 
льготную аренду за символиче-
скую плату — один рубль за ква-
дратный метр в год.

Субсидирование частных дет-
ских садов существует и в  Под-
московье. Как рассказала «РГ» 
первый зампред областного пра-
вительства Ольга Забралова, се-
годня более 70 частных детских 
садов Подмосковья получают 
деньги из областного бюджета. 

«Мы платим им за каждого ре-
бенка, которому не хватило ме-
ста в муниципальном садике, 
столько же, сколько  перечисля-
ем за пребывание ребенка в госу-
дарственном саду», — пояснила 
Забралова. Родители, соответст-

венно, платят за своего ребенка 
не 40 тысяч в месяц, а 3—4 тыся-
чи. Неплохо бы, по мнению Вале-
рия Рязанского, поддерживать и 
такую форму организации част-
ных дошкольных учреждений, 
как семейные детские сады. 

По его мнению, она особо ак-
туальна для небольших городов, 
сельской местности, удаленных 
населенных пунктов, которых 
много в тех же северокавказских 
республиках. «Почему бы нам не 
поддержать мам, которые имеют 

собственных детей, соответству-
ющее педагогическое образова-
ние, помещения и готовы еще 
присматривать за чужими ребя-
тишками, — рассуждает сенатор. — 
Можно делать филиалы государ-
ственных дошкольных учрежде-
ний на дому. А родителей, гото-
вых организовать семейный са-
дик,  вводить в штат муниципаль-
ных садов. И выделить дополни-
тельное субсидирование из бюд-
жетов на их зарплаты и оплату 
коммунальных и иных услуг». 

Какие могут возникнуть про-
блемы?

Первая. Если муниципалите-
ты будут предоставлять частни-
кам субсидии в рамках муници-
пальных тарифов за место в дет-
ском саду, тогда собственники 
садиков просто прогорят. Либо 
субсидия, например, на аренду 
помещений, должна компенси-

ровать разрыв в муниципальных 
и коммерческих тарифах.

Вторая. Лицензии на работу 
частного дошкольного образова-
тельного учреждения выдают ре-

гиональные министерства и де-
партаменты образования. Про-
цедура эта очень долгая и трудо-
емкая. Это тоже надо учесть, пре-
дупреждают эксперты. 

В селах эксперты советуют поддерживать семейные детские сады, а родителей-воспитателей вводить в штат.

Акцент

 Не каждый родитель 
готов платить по 40 тысяч 
в месяц за частный садик, 
но бизнес не готов 
без поддержки опустить 
цены и работать в убыток
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Подробную информацию о месте и порядке 
проведения диктанта  можно узнать на сайте
rg.ru/art/1452826
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ГРУППЫ РИСКА

Без присмотра 

Три года назад  Иркутск наблюдал за 

громким делом воспитательницы не-

легальной группы присмотра за деть-

ми. В обычной квартире, где женщина 

присматривала за десятью малыша-

ми, скончалась девочка. 

Правда, вскрытие установило, что 

вины владелицы группы присмотра в 

этом не было. 

Но воспитательницу все равно осуди-

ли за оказание услуг, не отвечающих 

требованиям безопасности. 

Группа присмотра не была зарегистри-

рована. Между тем, она функциониро-

вала, по версии следствия, с 1999 до 

2014 года. 

Начальник департамента образова-

ния  города Иркутска Валентина Пере-

гудова поясняла, что существуют про-

белы в федеральном законодательст-

ве, которые позволяют  организато-

рам групп по уходу и присмотру за 

детьми не сообщать о своем создании 

в надзорные органы —  Роспотребнад-

зор, пожарную инспекцию и другие.

Подготовила 
Екатерина Дементьева
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КОШЕЛЕК Освободиться 
от транспортного налога, 
если машину похитили, 
будет проще

Угнали — 
не плати

Наехали 
на ошибки

Оказывается, в Федеральную информацион-
ную систему, через которую принимаются эк-
замены по теории, необходимые изменения би-

летов не были внесены. И это стандартная практика по 
всей России. Причем изменения в ФИС были внесены 
лишь в конце августа. То есть месяц учеников учили дей-
ствующим правилам, а на экзамене они должны были 
ставить заведомо ошибочный ответ. 

У нас изменились способы оказания первой медицин-
ской помощи и реанимации. Как сообщил «РГ» ведущий 
научный сотрудник ЦНИИ организации и информатиза-
ции здравоохранения Минздрава России Леонид Дежур-
ный, в методических пособиях эти поправки учтены, но 
в экзаменационных билетах — нет. То есть от экзаменуе-
мых заведомо требуют неправильных ответов. 

Чего хотят автошколы? Быстрого реагирования на 
внесенные измене-
ния в правила. Чтобы 
не приходилось уче-
никам объяснять, 
как надо действовать 
на дороге и, отдель-
но, как отвечать на 
вопросы билетов. 

Реформа подго-
товки водителей 
предусмотрела та-
кую вещь, как взаи-
моотношение ав-
тошкол с ГИБДД. То 
есть в некоторые ав-
тошколы на экзамен по теории и начальным навыкам 
управления сотрудники ГИБДД могут приходить. На ав-
томатизированных автодромах эти два экзамена, сдан-
ные на квалификацию, зачитываются как экзамен на 
права. Но по такому принципу в стране работает только 
одна автошкола. В Челябинске. Все остальные сталкива-
ются с массой проблем. 

Дело в том, что сейчас с будущего водителя взимается 
пошлина за выдачу водительского удостоверения. А экза-
мены принимаются бесплатно. В свое время МВД предла-
гало ввести пошлину именно за прием экзаменов. За тео-
рию — тысячу рублей, за площадку — 1,5 тысячи и за город 
— 2 тысячи рублей. Однако минфину эта идея не понрави-
лась. В итоге сейчас тем автошколам, которые хотят, что-
бы на их площадках и на их автомобилях принимали эк-
замены, Госавтоинспекция выставляет кабальные дого-
воры. В них указанно, что автошкола предоставляет свою 
площадку и свои автомобили для приема экзаменов 
ГИБДД безвозмездно и без ограничения времени. При 
этом содержать площадку и автомобили автошкола долж-
на за свой счет. А когда она будет на всем этом учить сво-
их собственных учеников — совершенно не понятно. 

Также неясно, на каком таком безвозмездном основа-
нии ее площадкой и автомобилями будут пользоваться 
ученики других автошкол? Но проблема в том, что прием 
экзаменов у нас бесплатный, а экзаменаторов катастро-
фически не хватает.

ТУРИЗМ Эксперты выяснили, почему в Томск прилетает столько же 
путешественников, сколько в Доминиканскую республику

Вместо Турции — в тайгу

В 
Алтайском крае в прошлом 
году отдохнуло столько же 
туристов, сколько побыва-

ло россиян в Китае. Такие нео-
жиданные данные представила в 
исследовании Ассоциация туро-
ператоров России(АТОР). Эк-
сперты сопоставили цифры Рос-
стата по выездному туризму и 
официальные данные по экскур-
сионным поездкам в регионах. 
Такие регионы-лидеры, как Мо-
сква, Санкт-Петербург, Красно-
дарский край и Казань остались 
«за скобками». 

Но даже без этих «тяжелове-
сов», по мнению исполнительно-
го директора АТОР Майи Ломид-
зе, внутренний туризм сегодня 
популярен. 

В прошлом году Германия, к 
примеру, приняла  чуть более од-
ного миллиона россиян. В Кали-
нинграде за это же время побы-
вало почти столько же туристов. 
Янтарный край привлекает ком-
пактностью и насыщенностью 
достопримечательностями. «В 
30 километрах от Калининграда 
— песчаный берег Балтийского 
моря. В 50 километрах — поселок 
Янтарный, единственное в мире 
место, где сосредоточено около 
90 процентов мировых запасов 
янтаря. И любой желающий мо-
жет посмотреть, как этот янтарь 
добывают — зрелище незабывае-
мое», — говорит калининград-

ский министр по туризму Анд-
рей Ермак.

Молодежь стремится в Кали-
нинград из-за близости к Поль-
ше, где, кстати, побывало 1,1 
миллиона российских граждан. 
За это же время в Рязань приеха-
ло 1,6 миллиона туристов, при-
чем более 370 тысяч человек из 
них стремились в музей Есенина. 
Интерес к художественным гале-
реям сейчас переживает пик. Со-
гласно исследованию,  приезжая 
в другие города, 51 процент рос-
сиян  стремится именно в музеи. 

«Да простят мне представители 
Русского музея и Третьяковки, 
но считаю сегодня лучшим му-
зей модерна в Самарской обла-

сти», — говорит Майя Ломидзе. 
Он расположен в старинном 
особняке, который в свое время  
богатый самарец построил для 
своей жены. 

История старообрядцев се-
годня привлекает пушественни-
ков в Бурятию. Желающие на ме-
сте могут заказать церемонию 
старообрядческой свадьбы.  «Так 
что теперь не только Кипр и До-
миникана, но и Бурятия претен-
дует занять нишу по свадебному 
туризму, — заключили эксперты.

 Что общего у Доминиканской 
республики и Томска? Сюда при-
езжает одинаковое число тури-
стов. Правда, в Томске путешест-
венников ждет экскурсия в тай-
гу, другая местная «фишка» - 
резные наличники. В Омской об-
ласти тоже всех желающих зовут 
в тайгу, а иностранцы мечтают 
«познакомиться поближе» с 
медведями. Для немцев открыли 
в Омске ностальгические туры. В 
Прииртышье европейцы хотят 

увидеть самую северную в мире 
колонию пеликанов. А сибир-
ская деревушка Окунево давно 
стала местом паломничества для 
туристов со всего мира. Именно 
здесь находятся знаменитые 
пять озер, искупавшись в кото-
рых по поверьям можно прио-
брести вечную молодость.

Тюмень в прошлом году посе-
тило около двух миллионов ту-
ристов, столько же побывало за 
это время и в Турции. Однако с 
ней регионам соревноваться 
пока сложно. «Билет туда-обрат-
но в Анталью обходится с учетом 
турецких субсидий в 195 долла-
ров, а цены билетов на внутрен-
них направлениях начинаются 
от 12 тысяч рублей, — пояснил 
гендиректор крупнейшей тур-
компании России Виктор Топол-
караев. Причина в отсутствии 
прямых субсидий на региональ-
ные перевозки. Транспортная 
составляющая в цене внутрирос-
сийского турпакета сегодня со-
ставляет от 40 до 60 процентов.

Подготовили Ольга Бухарова, 
Ульяна Блажчижина, Наталья 
Граф, Ирина Чечурина

Продовольствие Россия намерена развивать экспорт сахара

Сахар ушел в песок

Евгений Гайва 

Р
оссия будет зарабаты-
вать еще и на экспорте 
сахара. От этих поста-
вок можно получить 
только на первых порах 

почти треть того, что дает давно 
развивающийся экспорт подсол-
нечного масла. Сладкоежки вол-
нуются, не поднимет ли это цены 
на российских прилавках.

Минсельхоз и минэкономраз-
вития до 5 декабря этого года 
должны разработать меры по 
расширению экспорта сахара из  
России. Такое поручение ведом-
ствам дал премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 

 Рекордный урожай сахарной 
свеклы в стране позволит произ-
вести  6,5 миллиона тонн сахара. 
Для собственного потребления 
нужно существенно меньше. Из-
лишки пойдут на экспорт. 

В результате готовый продукт 
российского агропрома станет 
одной из значимых статей эк-
спорта наряду с сырьевыми това-
рами — зерном и кукурузой. И по-
полнит список экспортного про-
довольствия, в котором уже есть 
подсолнечное масло и кондитер-
ские изделия. Объем возможных 
поставок сахара за рубеж глава 
минсельхоза Александр Ткачев 
оценил в 700 тысяч  тонн. При се-
годняшней рыночной стоимости 
сладкого продукта  российские 

производители могут выручить 
375  миллионов  долларов или по-
чти 22 миллиарда рублей, поя-
снили  «Российской газете» в Эк-
спертно-аналитическом центре 
агробизнеса «АБ-Центр».

 «Для сравнения: это 8,9 про-
цента  от стоимости экспорта 
пшеницы, 88 процентов от стои-
мости экспорта ячменя, 26 про-
центов от стоимости экспорта 
подсолнечного масла и примерно 
сопоставимо со стоимостью эк-
спорта соевого масла», — говорит 
генеральный директор центра 
Алексей Плугов. 

 Последствия сахарного из-
обилия в стране  уже ощутили по-
требители. На полках магазинов 
сахар-песок, по данным Росста-
та, в этом году подешевел на 9,6 
процента. Может ли отток  сахара 
за рубеж изменить эту тенден-
цию? Опрошенные «РГ» экспер-
ты успокаивают: цены на сахар 
существенно не вырастут. 

А вот дальнейшего снижения 
стоимости продукта лучше не 
ждать. Мало того, его желательно 
избежать. Иначе рентабельность 
производства сахара снизится, 
предприятия сократят посевы са-
харной свеклы. И тогда рост цен 
на сахар вполне возможен.  

 Для того чтобы реализовать 
планы поставок сахара за рубеж, 
необходимо устранить ряд огра-
ничений, говорят специалисты. 
«Мы научились экспортировать 
зерно, растительное масло, а вы-
возить готовую продукцию пока 
не умеем. Издержки слишком ве-
лики», — отмечает ведущий эк-
сперт Института конъюнктуры 
аграрного рынка Евгений Ива-
нов. Мировой экспорт сахара со-
ставляет около 60 миллионов  
тонн. Доля свекловичного сахара 
в мировом экспорте менее 5 про-
центов. Так что российский сахар 
довольно специфический для ми-
ровой торговли продукт, для него 

нужно найти рынки сбыта, поя-
сняет эксперт.

Прежде всего расширить по-
ставки можно в страны СНГ, в Аф-
ганистан, Монголию, КНДР. Для 
этого необходимо, чтобы страны 
Таможенного союза отказались от 
беспошлинного импорта белого 
сахара из третьих стран и снизили 
свои квоты на беспошлинный им-
порт сахара-сырца, отмечает Ев-
гений Иванов. Решить это можно 
на переговорах в рамках Таможен-
ного союза. Однако максималь-
ный экспорт сахара на традицион-
ные для России рынки может со-
ставить от 400 до 600 тысяч тонн.

«Для увеличения экспорта на 
другие рынки нужно развивать 
морскую логистику экспорта 
контейнерами и судовыми пар-
тиями, которой в России сейчас 
нет», — говорит Евгений Иванов. 
Таким путем уже пошли некото-
рые страны, за пару сезонов на-
растив экспорт сахара с нуля до 
600 — 700 тысяч тонн. «Ничто не 
мешает нам сделать так же и 
даже лучше», — отмечает эк-
сперт.

Сахар как готовый продукт российского агропрома станет одной из значимых статей экспорта наряду с сырьевыми товарами — зерном и кукурузой.

Акцент

 Не только Кипр, но и Бурятия 
готова развивать направле-
ние свадебного туризма

Акцент

 В этом году сахар-песок 
подешевел на 9,6 процента. 
И лучше бы остановился. Иначе 
в 2018-м цены резко взлетят

От будущих водите-
лей заведомо тре-
буют неправильных 
ответов на вопросы 
экзаменационных 
билетов

Какие города России самые 
популярные для 
путешествий на Новый год 
— узнайте на сайте
rg.ru/art/1456066

Все о ценах на продукты 
в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/3131

1

Что должен делать водитель, увидев машину 
со спецсигналами — узнайте на сайте
rg.ru/art/1455415
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Владимир Баршев

ДЕПУТАТЫ предложили облегчить налоговое бремя и 
так уже пострадавших автовладельцев. А именно — облег-
чить им освобождение от транспортного налога за маши-
ну, которой у них уже нет. 

Соответствующий законопроект о внесении попра-
вок в подпункт 7 пункта 2 статьи 358 Налогового ко-
декса поступил в Госдуму.

Поясним, о чем речь. Дело в том, что если сегодня у 
автовладельца угнали машину, он вызвал полицию, за-
вели соответствующее уголовное дело, машину поста-
вили в розыск, то это вовсе не означает, что он освобо-
ждается от уплаты транспортного налога. 

В налоговую службу должны поступить документы 
о том, что человек лишился своего транспортного сред-
ства.  Автовладелец, получив от следователя необходи-
мые бумаги, должен предоставить их в налоговую ин-
спекцию, чтобы с него сняли необходимость платить 
транспортный налог за то время, пока машину ищут. 

Но машину могут искать годы. Документы на маши-
ну и номера будут объявлены в розыск, а машина и так 
в розыске пребывает. И каждый год несчастный автов-
ладелец должен приходить в налоговую и подтвер-
ждать, что машина по-прежнему в розыске. 

Поэтому депутаты решили облегчить участь таким 
пострадавшим. Предлагается изменить порядок осво-
бождения от налогообложения транспортных средств в 
случае их угона (кражи). В частности, транспортные 
средства, находящиеся в розыске, планируется не 
включать в налогооблагаемую базу по данному налогу, 
начиная со дня подтверждения факта их угона доку-
ментом, выдаваемым уполномоченным органом, и  за-
канчивая днем возвращения транспортного средства 
законному владельцу. 

При этом последующее подтверждение статуса ав-
томобиля, находящегося в розыске в течение всего пе-
риода времени его угона (кражи), должно будет осу-
ществляться в рамках межведомственного взаимодей-
ствия уполномоченных органов с одновременным уве-
домлением законного владельца. 

Еще один важный пункт этого документа гласит, что 
начисление транспортного налога в период розыска 
машины не допускается. Также запрещаются требова-
ния уполномоченных органов о предоставлении допол-
нительных сведений или документов от законного вла-
дельца транспортного средства в период его розыска, 
за исключением документа, выдаваемого уполномо-
ченным органом однократно для подтверждения угона.

В общем, если эта поправка будет принята, то она 
сильно облегчит жизнь автовладельцев. Хотя надо на-
помнить, что у них и так есть возможность не бегать 
каждый год в налоговую. Имея на руках документ о 
том, что автомобиль угнан, хозяин  машины может пре-
кратить его регистрацию. Для этой процедуры доста-
точно будет паспорта. Документы на машину и номера 
будут объявлены в розыск, а машина и так в розыске 
пребывает. Данные о том, что машина не числится за ее 
владельцем, тут же попадет в базу данных. И пока реги-
страцию автомобиля не восстановят, налог на него на-
числяться не будет. 

ФИНАНСЫ

Глава ЦБ 
поделилась 
опасениями 
насчет рынка 
криптовалют

ВИРТУАЛЬНОЕ 
ВСЕ РЕАЛЬНЕЕ

Александра Воздвиженская

ГЛАВНАЯ цель регулятора на 
финансовом рынке при внедре-
нии новых технологий — помочь 
потребителям избежать потери 
денег и уделять внимание ри-
скам, от которых никуда не деть-
ся. Осознавая это, Банк России 
отказался идти путем запрета, 
например, криптовалют, но в 
оценке перспектив регулирова-
ния этой технологии на россий-
ском рынке он пока сдержан.

Такую позицию вчера выра-
зила руководитель Центробанка 
РФ Эльвира Набиуллина на со-
чинском форуме Finopolis-2017. 
По ее мнению, потребитель фи-
нансовых услуг в современном 
мире стал довольно требователь-
ным: он хочет получать все в лю-
бое время суток и в любой точке 
мира, что повышает требования 
к законодательству о защите 
прав потребителей и о регулиро-
вании рынка в целом.

Например, речь идет о кибе-
ратаках, в результате которых 
потребитель может потерять все 
— и деньги, и оборудование. «Та-
ких рисков, на самом деле, много 
— финансовыми технологиями 
могут пользоваться и недобро-
совестные участники и пробо-
вать их для преступных схем, по-
этому об этих вещах нужно ду-
мать», — призвала глава ЦБ. — Мы 
заинтересованы в развитии тех-
нологий. Мы изучаем многие 
технологии и внедряем в свою 
деятельность, пытаемся создать 
условия, которые помогали бы 
нашим традиционным финансо-
вым институтам смелее вне-
дрять эти технологии».

Так, руководство банков из 
топ-10, которые можно назвать 
«традиционными института-
ми», все чаще обсуждает воз-
можность внедрения технологии 
блокчейн в повседневную рабо-
ту. Например, руководитель 
Sberbank CIB Игорь Буланцев в 
конце августа анонсировал за-
пуск курсов об основах блокчей-
на. «Нам нужно набрать крити-
ческую массу с точки зрения не 
только интереса к каким-то хай-
повым вещам типа биткоина, но 
и образования, к возможности 
использовать это образование», 
— обращал внимание эксперт.

«Вы, наверное, все следите за 
спорами о криптовалютах и зна-
ете сдержанную позицию ЦБ по 
криптовалютам, — напомнила 
вчера Эльвира Набиуллина. — 
При этом мы очень поддержива-
ем те технологии, которые лежат 
в основе криптовалют — блок-
чейн, и мы специально тестиру-
ем эти технологии. Но мы долж-
ны видеть риски. Успех в конку-
рентной борьбе зависит от рас-
познавания тех технологий, ко-
торые можно применять в фи-
нансовой сфере, во многом — от 
технологических решений».

Дискуссия о регулировании 
криптовалют в российских фи-
нансовых кругах активно ведет-
ся в последний год, так как с рез-
ким ростом стоимости биткоина 
за этот период в него начали 
вкладывать средства многие 
физлица, которые не занимают-
ся профессионально инвестиро-
ванием средств и не могут прос-
читать риски. Наиболее откры-
тая позиция по этому вопросу у 
минфина, который в конце сен-
тября однозначно высказался в 
пользу запрета расчетов биткои-
нами в России. В то же время ве-
домство хочет ввести такой 
контроль за рынком, чтобы 
идентифицировать всех участ-
ников сделок по купле-продаже 
виртуальной валюты.

В ряде стран криптовалюты 
уже стали законным платежным 
средством. Например, в начале 
апреля этого года соответствую-
щий закон появился в Японии: 
там теперь можно расплачивать-
ся в том числе биткоинами, но 
лишь в том случае, если товары и 
услуги, которые потребитель же-
лает приобрести, есть в элек-
тронных системах обработки 
данных. Таким образом, крипто-
валюту не печатают, то есть она 
есть только в электронной фор-
ме, но по функциям она дублиру-
ет наличные.

Потребитель хочет 
получать все 
финуслуги в любой 
точке мира, что 
повышает требова-
ния к его защите  
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ШКОЛА В финал конкурса «Учитель года» прошли пять педагогов

За столом с министром
Ирина Ивойлова

П
ять финалистов конкурса 
« Уч и тел ь  го да- 2 0 1 7 » 
встретились с министром 

образования и науки Ольгой Ва-
сильевой за «круглым столом» 
«Единое образовательное про-
странство: как его сохранить».

Это испытание традиционно 
является заключительным и ре-
шающим. Именно по его итогам 
определяется абсолютный побе-
дитель конкурса.

В этом году в финал вышли 
историк Илья Демаков из Санкт-
Петербурга, филолог Анастасия 
Мингачева из Димитровграда, би-
олог Иван Смирнов из Москвы 
и два математика — Алмаз Хами-
дуллин из Казани и Владимир По-
номаренко из Самары.

В чем разница между единым 
и единственным учебником? Из 
чего складывается единое образо-
вательное пространство? Если мы 
признаем необходимость единого 
образовательного пространства 
и единых требований к учебни-
кам и учителям, может быть, зар-
плата во всех регионах тоже долж-
на быть примерно одинаковой? 
Нужна ли новая система карьер-
ного роста для педагогов? На эти 
вопросы финалисты пытались 
найти ответы.

Филолог Анастасия Мингачева 
считает, что правильнее было бы 
говорить не о едином, а о цельном 

пространстве. Из чего оно будет 
состоять? Финалисты назвали не-
сколько важных элементов: со-
держание, учебники, учителя, 
единая система оценки и доступ-
ность.

— Сейчас есть школьный ком-
понент, который в некоторых ре-
гионах значительно отличается. 
Надо подумать о том, как сделать 
так, чтобы ученик, приезжая, ска-
жем, из сельской школы одного 
региона в городскую школу дру-
гого, мог без проблем там учить-
ся, — говорит Владимир Понома-
ренко из Самары.

В школах должно быть не боль-
ше 2—3 линеек учебников, в том 
числе — для углубленного уровня. 
С этим согласились все финали-
сты. Но как при этом учесть реги-
ональные особенности ? «Это 
можно сделать в электронных 
учебниках», — предложил Иван 
Смирнов.

В отношении зарплаты мнения 
разделились. Одни сказали, что 
зарплата учителей должна быть 
примерно одинаковой, если они 
ведут одинаковое количество ча-
сов по одинаковой программе. 
Другие возразили: Россия — боль-

шая страна. «К примеру, на Ямале, 
где полгода — полярная ночь, учи-
теля должны получать гораздо 
больше!» — уверен Алмаз Хами-
дуллин из Казани.

— В фигурном катании, — обра-
тилась министр к финалистам 
конкурса, — есть обязательная, 
произвольная и показательная 
программы. А в школе получи-
лось так, что мы стали перепрыги-
вать через ступеньки. Сейчас 
должны вернуть все три. 

ПРОЕКТ

Врачи будут
помогать
заключенным
по видеосвязи

КАМЕРА ЛЕЧИТ

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство разра-
батывает проект внедрения си-
стемы телемедицины. Врачи 
смогут консультировать заклю-
ченных из дальних колоний по 
видеосвязи.

— Что касается дистанционно-
го консультирования, безуслов-
но, это в проекте. У нас так назы-
ваемый рабочий проект инфор-
матизации. Эти вопросы мы сей-
час рассматриваем, — сообщил 
начальник Управления органи-
зации медико-санитарного обес-
печения ФСИН России Алек-
сандр Приклонский.

Это заявление прозвучало на 
Общественном совете при Феде-
ральной службе исполнения на-
казаний России, заседание кото-
рого прошло в подмосковном 
Аксаково. Генерал-майор вну-
тренней службы Александр При-
клонский отметил, что сущест-
вуют определенные ограниче-
ния, установленные законода-
тельством, однако подчеркнул, 
что необходимо идти в ногу 
с теми нововведениями, которые 
сейчас начинают реализовы-
ваться в сфере здравоохранения.

В ряде регионов системы ви-
део-конференц-связи уже актив-
но применяются в медицинских 
целях. Например, нет необходи-
мости в каждой тюремной боль-
нице содержать рентгенолога, 
если врач-рентгенолог и тера-
певт могут дистанционно посмо-
треть снимки и провести пер-
вичный осмотр. Такая практика 
нарабатывается, например, в Ре-
спублике Мордовия. 

Также представители тюрем-
ного ведомства рассказали на 
общественном совете, что смер-
тность от ВИЧ-инфекции в ме-
стах лишения свободы снизи-
лась в 2017 году почти на 15 про-
центов. На сегодняшний день пе-
нитенциарной медицине удается 
вовремя диагностировать и ле-
чить ВИЧ-инфекцию, в том чи-
сле и сопутствующие заболева-
ния. Численность ВИЧ-инфици-
рованных в местах лишения сво-
боды сегодня более 63 тысяч че-
ловек, что составляет практи-
чески 10 процентов от общей чи-
сленности заключенных.

— Мы имеем большой опыт 
в организации лечения, широко 
и эффективно используем имму-
нобиологические препараты, — 
сказал Александр Приклонский, 
отметив, что на исход этого забо-
левания в значительной мере 
влияют и условия содержания, 
которые значительно улучшают-
ся в последние годы, в том числе 
и организация питания.

Авиация Минтранс предложил в режиме онлайн отслеживать
финансовое состояние авиакомпаний

Рейсы берут под крыло
Татьяна Шадрина 

М
интранс предложил 
меры быстрого ре-
а г и р о в а н и я  н а 
ухудшение финан-
сового состояния 

авиакомпаний. Их вчера обсудили 
в Комитете Госдумы по транспор-
ту и строительству .

Необходимость таких мер ста-
ла очевидна после скандала 
с «ВИМ-Авиа». «Сейчас туристы, 
которые ожидали своих рейсов по 
несколько дней за рубежом, выве-
зены, и ситуация нормализова-
лась», — сказал вице-премьер Ар-
кадий Дворкович журналистам 
после заседания, отметив, что 
минтранс справился с ситуацией. 

Что предлагает ведомство? Ми-
нистр транспорта Максим Соко-
лов говорил о том, что не надо 
ждать, когда авиакомпании раз 
в полгода будут предоставлять фи-
нансовую отчетность в Росавиа-
цию для проведения финансового 
мониторинга. По его мнению, как 
и в банковской, страховой сферах 
надо наделить регулятор в обла-
сти авиации правом онлайн-
контроля за финансовым состоя-
нием авиакомпаний. «И это не бу-
дет раскрытием коммерческой 
тайны. Ведь речь идет об интере-
сах пассажиров и их безопасно-
сти», — считает министр. И в слу-
чае ухудшения экономического 
положения той или иной авиаком-
пании у авиавластей должно быть 
право приостанавливать продажи 
авиабилетов и прав на полеты. На 
данный момент Росавиация мо-
жет лишь рекомендовать авиа-
компании ограничить глубину 
продаж билетов, но требовать 
остановить продажи не имеет пра-
во, напоминают эксперты. 

Случай с «ВИМ-Авиа» выявил 
еще один системный сбой. Пасса-
жиры чартерных рейсов не имели 

на руках обратных билетов. Им 
выдавали чартерные маршрутные 
квитанции и билет в один конец на 
курорт. Это реальная проблема, 
подтвердил и советник главы Рос-
туризма по транспорту Дмитрий 
Горин. Чтобы это исключить, Со-
колов предложил наделить Росту-
ризм правом штрафовать туропе-
раторов, которые до начала путе-
шествия не дают обратного биле-
та своим клиентам. Министр на-
стаивает, что надо вести электрон-
ные путевки, которые позволяют 
отслеживать выдачу билетов ту-
ристам. А за нарушение ввести си-
стему штрафов вплоть до отзыва 
лицензий у туроператоров. 

В свою очередь представители 
туротрасли предлагали создать 
фонд, чтобы финансировать вы-
воз туристов в случаях серьезных 
финансовых проблем перевозчи-
ка. Конечно, такая инициатива не 
порадовала перевозчиков. «Со-
здание фонда вряд ли снимет си-
стемную проблему. Но нужны 
упреждающие меры, чтобы не до-
пустить подобных ситуаций в бу-
дущем», — настаивал президент 
Российской ассоциации эксплуа-
тантов воздушного транспорта 
Владимир Тасун. В первую оче-
редь, фонд станет бременем для 
самих пассажиров. Уже сейчас, по 

данным Горина, в стоимости пу-
тевки 70 процентов приходится на 
транспортные расходы. Получает-
ся, если путевка стоит 50 тысяч 
рублей, то 35 это расходы на тран-
спорт. Соколов тоже считает, что 
создавать фонд рано. А создать ре-
зерв, чтобы из него можно было 
бы профинансировать устране-
ние сбоев, необходимо. 

Глава профильного комитета 
Госдумы Евгений Москвичев на-
помнил, что в России с 2013 года 
действует закон об ответственно-
сти перевозчиков перед пассажи-
рами. За три года страховыми 
компаниями собрано с перевозчи-
ков на всех видах транспорта 
14 миллиардов рублей. Потрачено 
только три миллиарда, плюс 
650 миллионов отдано — на оплату 
услуг страховых компаний. Мо-
сквичев считает, что из оставших-
ся десяти миллиардов нужно за-
брать десять процентов и исполь-
зовать для исправления критиче-
ской ситуации на рынке авиапере-
возок. И у государства не надо бу-
дет ничего брать. 

Сейчас туристы, которые ожидали рейсы «ВИМ-Авиа» по несколько дней за рубежом, уже вывезены домой.

Имя абсолютного победителя 
в конкурсе «Учитель года» назовут 
сегодня вечером в Кремле.

Надо вести электронные путевки, которые позволяют отслеживать выдачу билетов туристам, настаивают в минтрансе.

Акцент

 Российские туристы 
на чартерных рейсах часто 
вообще не имеют на руках 
обратных билетов
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Найди свою школу

Попала в топ-25 лучших 
школ и недавно откры-
тая Университетская 

гимназия при МГУ. 
Министр подчеркнула, что 

в этом году значительно расшири-
лась география школ. Особенно 
это заметно в рейтинге сельских 
школ. В прошлом году там было 
представлено 43 региона, сейчас 
57. Если несколько лет назад не-
возможно было даже найти 
100 сельских школ, которые на-
брали бы нужный для рейтинга 
балл, в прошлом году было 200 та-
ких школ, сегодня их уже 300. 

Среди лучших в селе — Конс-
тантиновская школа в Амурской 
области, Пивоваровская школа 
в Иркутской, Кондратовская шко-
ла в Пермском крае и другие. 

Среди профильных школ выде-
лено несколько направлений. 
В том числе математическое, фи-
зико-математическое, физико-хи-
мическое, филологическое, обо-
ронно-спортивное, биолого-геог-
рафическое. Среди лучших мате-
матических школ не только зна-
менитые 239-й лицей в Санкт-Пе-
тербурге, 57-я школа в Москве, но 
и, например, гимназия 42 в Барна-
уле, Белгородский лицей №9, Ом-
ский лицей №64. Среди оборонно-
спортивных лучшими стали лицей 
№7 в Волгограде, Санкт-Петер-
бургский лицей 419, школа №49 
в Севастополе, лицей №20 в Ме-
ждуреченске. 

1

Список 500 лучших школ
rg.ru/art/1457603

ТОП-25 ЛУЧШИХ ШКОЛ
Президентский лицей 239 
(Санкт-Петербург)
Республиканский лицей 
для одаренных (Саранск)
Школа 179 (Москва)
Лицей 1535 (Москва)
Лицей ВШЭ
57-я школа (Москва)
Школа 1514 (Москва)
Школа 1543 (Москва)
Лицей Вторая школа (Москва)
СУНЦ при МГУ
Школа 1329 (Москва)
Школа Интеллектуал (Москва)
Академический лицей 
(Санкт-Петербург)

Физико-математическая школа 
31 (Челябинск)
СУНЦ УрФУ
Школа 1252 (Москва)
Университетская гимназия МГУ
СУНЦ НГУ
Лицей 1568 (Москва)
Гимназия 9 (Екатеринбург)
Кировский экономико-правовой 
лицей
Вологодский многопрофильный 
лицей
Лицей 131 (Казань)
Гимназия 80 (Челябинск)
Многопрофильный центр 117 
(Омск)
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ВЫСТАВКА В Мюнхене 
открылась выставка 
«ЭКСПО Реал» 

От контактов 
к контрактам 

Любовь Проценко 

ВЧЕРА в столице Баварии открылась 20-я юбилейная 
международная выставка коммерческой недвижимости 
и инвестиций «ЭКСПО Реал». Председатель правления 
«Мессе-Мюнхен» Клаус Дитрих сообщил, что в ней впер-
вые принимают участие свыше 2000 экспонентов из 35 
стран. В прошлом же году было лишь 1768 компаний из 
29 стран. 

Представлена на выставке и совместная экспозиция 
министерства строительства и ЖКХ РФ и правительства 
Москвы. Открыл ее министр минстроя Михаил Мень. Он 
отметил, что Москва принимает участие в «ЭКСПО Реа-
ле» каждый год — то есть уже в двадцатый раз. Этому не 

мешают ни эконо-
мические, ни поли-
тические вызовы. И 
каждый раз россий-
ской столице есть 
что показать. В этом 
году акцент москов-
ской экспозиции 
сделан на проекти-
рование с помощью 
цифровых техноло-

гий. Год назад здесь же, на «ЭКСПО Реале», это обсужда-
лось лишь в качестве потенциальной возможности. Всего 
за год была создана и утверждена правительством «до-
рожная карта» использования новых технологий. «Бава-
рия принимала участие в ее разработке. Это очень важ-
но, что мы двигаемся параллельным курсом и изучаем 
опыт друг друга», — отметил Михаил Мень. Он пожелал 
всем участникам выставки новых плодотворных контак-
тов, которые потом превратятся в реальные контракты. 

Москва может служить примером, как это происхо-
дит на деле. «Проекты, которые российская столица еже-
годно представляет не только на «ЭКСПО Реале», но и на 
других выставках, как например, MIPIM в Каннах, помо-
гли экономике Москвы не потерять иностранных инве-
стиций даже во время антироссийских санкций, — рас-
сказал корреспонденту «РГ» министр правительства Мо-
сквы, руководитель департамента внешнеэкономиче-
ских и международных связей Сергей Черемин. — В част-
ности, в 2016 году только прямых инвестиций от зару-
бежных компаний, фирм и банков поступило 10 милли-
ардов долларов. Всего же на 1 июля этого года объем на-
копленных иностранных инвестиций в российской сто-
лице достиг более 200 миллиардов долларов». 

Масштабные проекты развития города, представлен-
ные Москвой, уверен министр, помогут привлечь в ее 
экономику еще больше средств. Москвичи, в частности, 
приглашают инвесторов принять участие в развитии 
транспортной инфраструктуры, в редевелопменте про-
мышленных территорий, застройке Новой Москвы. 

ТРАНСПОРТ На Курском
вокзале станет меньше
электричек 

Ей в другую 
сторону 

Светлана Батова 

НА ГОРЬКОВСКОМ направлении пригородных поездов 
началось строительство новой зонной станции «Карача-
рово». Уже в будущем году здесь будет не только удобная 
прямая пересадка на Московское центральное кольцо, но 
и конечная станция для некоторых электричек. 

Конечными станциями всех электричек являются го-
ловные вокзалы. Все прилегающие к ним станции метро 
крайне загружены. Особенно страдают обе «Комсомоль-
ские», Кольцевой и Сокольнической веток, куда стекают-
ся пассажиры электричек сразу трех вокзалов и еще стан-
ции «Каланчевская» Курско-Рижского направления. По 
утрам здесь можно потратить минут двадцать на вход 
в метро — почти столько же, сколько занимает, например, 
дорога на «Ласточке» от Зеленограда до Москвы. 

«Карачарово» —  первая в столице конечная станция — 
не вокзал. Это часть большого проекта по «уводу» элек-
тричек от Курского вокзала. Когда станцию достроят, 
здесь станут разворачиваться некоторые пригородные 
поезда, которые сегодня приходят с Горьковского, Кур-
ского и частично — с Рижского направлений. 

Как рассказали «РГ» в пресс-службе МЖД, новая 
станция строится вплотную к станции МЦК «Нижего-
родская». Сюда «переедет» действующая на Горьков-
ском направлении остановка «Карачарово» . На новой 
станции появятся сразу три платформы, шесть сквозных 
путей и два тупиковых. Сейчас на станции строят под-
земный пешеходный переход и одну из платформ. Полно-
стью пересадка на МЦК будет готова уже в следующем 
году. Ее организуют по принципу «сухие ноги», а затем 
появится пересадка и на новую станцию метро «Нижего-
родская» строящейся Кожуховской линии подземки.

Москва принимает 
участие в «ЭКСПО 
Реале» уже в двад-
цатый раз 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Новый вирус гриппа – мы готовы?»
5 октября (четверг) в 11.00 состоится пресс-конференция 

руководителя Роспотребнадзора, главного государственного 

санитарного врача России Анны Поповой. 

В ходе пресс-конференции главный санитарный врач расска-

жет о прогнозах на новый сезон гриппа, охвате вакцинацией, 

борьбе с вакциноуправляемыми инфекциями, мерах личной 

профилактики, готовности к встрече с новыми вирусами 

гриппа.
Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА На чьей 
стороне США воюют 
в Сирии? 

Заигрались 
с террористами

Юрий Гаврилов

В МИНОБОРОНЫ России еще раз обратили внимание 
США на ту свободу, с которой террористы действуют на 
подконтрольной американцам территории Сирии.

Вчера официальный представитель нашего военно-
го ведомства Игорь Конашенков заявил, что основным 
препятствием для завершения разгрома ИГИЛ (запре-
щена в РФ. — Прим. ред.) является не боеспособность 
террористов, а поддержка и заигрывание с ними Сое-
диненных Штатов. «По всей видимости, успехи сирий-
ской армии при поддержке российских ВКС и стреми-
тельное освобождение от ИГИЛ долины Евфрата идут в 
разрез с планами американских партнеров, — отметил 

генерал. — Очеред-
ным примером это-
му стала попытка 
террористов прове-
сти скоординиро-
ванную по времени 
и месту атаку в кон-
це прошлой недели 
в тылу сирийских 
войск». 

Конашенков рас-
сказал, что в ночь на 
28 сентября около 
300 игиловцев из 
района населенного 
пункта Рукбан на де-
сятках внедорожни-
ков выдвинулись к 
городу Эль-Карья-
тейн в провинции 
Хомс. Причем круп-

ный отряд успешно обошел все скрытые посты сирий-
ской армии в районах Харбат Аш-Шхеми и Эль-Басири 
вовсе не по везению. По словам генерала, боевики явно 
имели на руках совершенно точные координаты, «кото-
рые можно получить только благодаря воздушной раз-
ведке, обработанные специалистами и затем заботливо 
переданные боевикам для осуществления диверсионно-
террористических акций». 

С рассветом террористы попытались захватить го-
сподствующие высоты вокруг Эль-Карьятейна. Одновре-
менно игиловцы провели серию скоординированных 
атак на другие посты сирийских войск, расположенные 
вдоль стратегически важной трассы Пальмира — Дейр-
эз-Зор, по которой осуществляется снабжение прави-
тельственной армии в долине Евфрата и доставляется гу-
манитарная помощь. «Перечисленные атаки террори-
стов объединяет только одно — все они осуществлялись 
из 50-километровой зоны вокруг населенного пункта Эт-
Танф на сирийско-иорданской границе, — заявил Кона-
шенков. — Той самой, где расположена «военная миссия 
США» и куда в буквальном смысле даже на пушечный 
выстрел американцы не подпускали подразделения си-
рийских войск, преследующих террористов. В итоге си-
рийской армии пришлось приложить значительные уси-
лия, чтобы нейтрализовать мобильные группы ИГИЛ на 
трассе Пальмира — Дейр-эз-Зор и освободить захвачен-
ные боевиками населенные пункты. 

СЛЕДСТВИЕ Александр 
Бастрыкин выслушал 
родителей, у которых  
дети пострадали в аварии 

Чиновников 
не тронули

Наталья Козлова

НЕОЖИДАННОЕ продолжение получило расследова-
ние резонансного ДТП в Ханты-Мансийском округе. Там 
в декабре 2016 года произошло несчастье – попал в ава-
рию автобус, перевозивший детскую спортивную ко-
манду. В тот страшный день погибло 12 пассажиров авто-
буса, из которых 10 — это дети, еще 19 человек, в том чи-
сле 16 детей, получили серьезные травмы.

Сразу после ДТП было возбуждено уголовное дело. 
Оно было расследовано и уже рассматривается  в суде. 

А недавно в северном регионе с рабочей поездкой по-
бывал председатель СКР Александр Бастрыкин. Там он 
провел личный прием родителей погибших детей.

Вот что рассказа-
ла корреспонденту 
«РГ» официальный 
представитель СКР 
Светлана Петренко:

— Председатель 
выслушал массу на-
реканий на ход и ре-
зультаты расследо-
вания уголовного 
дела, которое уже в 
суде. 

В частности, жа-
лобы потерпевших 
касались вопросов 
привлечения к уголовной ответственности лишь дирек-
тора спортивной школы, водителей транспортных 
средств и представителя индивидуального предприни-
мателя. Никто из чиновников, ответственных за безопа-
сность детей, не стал фигурантом уголовного дела. 

По словам Петренко, именно поэтому Александр Ба-
стрыкин поручил Главному следственному управлению 
СКР изучить материалы дела, доводы потерпевших, про-
вести дополнительное расследование. А также дать пра-
вовую оценку действиям и бездействию «всех без исклю-
чения лиц, в том числе представителей государственных 
органов, ответственных за безопасность детей».

Сейчас контрольное  подразделение центрального ап-
парата СК в Москве уже начало проверку действий сле-
дователей, которые вели дело. В частности, изучают, на-
сколько всесторонне  они проверяли обстоятельства и 
ответственность  за несчастье местных чиновников.

По словам представительства следственного ведомст-
ва, кроме вопросов, относящихся к компетенции СК, на 
личном приеме прозвучали многочисленные просьбы, 
требующие их скорейшего и неформального рассмотре-
ния. Многим пострадавшим детям нужно дорогое лече-
ние и последующая реабилитация, несколько семей ну-
ждаются в улучшении жилищных условий. Председатель 
СК направил письмо губернатору  округа с просьбой 
обратить внимание на проблемы жителей региона. 

ПРИЗНАНИЕ Нобелевской премией 2017 года по химии отметили создателей 
криоэлектронной микроскопии

Заморозить и рассмотреть
Александр Емельяненков

С
енсации не случилось: 
единственный из России 
обладатель Нобелевской 

премии по химии академик Нико-
лай Семенов так и остался пока 
единственным от нашей страны в 
этой номинации. Хотя имена пре-
тендентов, в том числе из РФ,  не-
смотря на известную строгость 
нобелевских процедур, накануне 
просочились в печать. 

Эксперты в самой Швеции 
предсказывали победу дуэту 
француженки и американца за 
технологию в области генной ин-
женерии — что-то вроде «ножниц 
ДНК», которыми можно «чинить 
гены». В который раз называли 
претендентами разработчиков 
литий-ионных аккумуляторов — 
они, как известно, уже широко ис-
пользуются в сотовых телефонах, 
фотоаппаратах, ноутбуках и 
планшетах.

Но как ни старались PR-компа-
нии и брендовые информагентст-
ва представить-засветить по 
удобному случаю своих ученых 
клиентов, в очередной раз попали 
пальцем в небо.  

Лавры лауреатов достались 
нынче англичанину, американцу 
и гражданину Швейцарии. Это 
Ричард Хендерсон (Великобрита-
ния), Йоахим Франк (США) и 
швейцарец Жак Дебуши. Как объ-
явил в среду в Стокгольме специ-
альный Нобелевский комитет Ко-
ролевской академии наук Шве-
ции,  «награда присуждена за раз-
работку криоэлектронной микро-
скопии для определения структу-
ры молекул с высоким разреше-
нием в растворе». За этой форму-
лировкой сравнительно новый 
метод электронной микроскопии, 

при котором образец исследуют 
при очень низких температурах. 
Как объясняют сами ученые, ме-
тод крио-ЭМ наиболее востребо-
ван в структурной биологии, по-
тому что «позволяет наблюдать за 
образцами в их естественной сре-
де». И это выгодно отличает его от 
рентгеновской кристаллографии, 
при которой требуется кристал-
лизация образца или помещение 
его в нефизиологическую среду. 
При исследовании биообъектов 
это во многих случаях неприем-
лемо. 

Насколько развит новый ме-
тод в России? В ответ на схожий 
вопрос в  Институте физико-хи-
мической биологии имени А.Н. 
Белозерского (входит в структуру 
МГУ) посетовали, что метод доро-
гой и у нас доступен лишь избран-
ным. «В Европе и Америке каж-

дый уважающий себя универси-
тет обзаводится таким оборудо-
ванием, а у нас несколько штук на 
всю страну», — заявил корреспон-
денту ТАСС завотделом электрон-
ной микроскопии этого НИИ 
Игорь Киреев. По его словам, два 
прибора, которые могут это де-
лать, есть в НИЦ «Курчатовский 
институт», но их явно недостаточ-
но. Завлабораторией электрон-
ной микроскопии в самом Курча-
товском центре Александр Васи-
льев подтвердил, что метод, за ко-
торый дали Нобелевскую пре-
мию, «находится на острие нау-
ки» и «позволяет много чего полу-
чить — структуры белков, виру-
сов, макромолекул». 

Это достигается, в частности, 
за счет сверхбыстрого заморажи-
вания. Исследуемые образцы в 
результате стабилизируются и, 

как объяснил Игорь Киреев, оста-
ются в водной среде, как будто бы 
они внутри клетки. Но в то же вре-
мя становятся твердыми, что по-
зволяет, если речь идет о тканях 
или клетках, изготовить срезы 
для электронного микроскопа. 

Как отметили вчера в Нобелев-
ском комитете, криоэлектронная 
микроскопия позволяет запол-
нить множество пробелов в «кар-
те биохимии». Теперь ученые мо-
гут заморозить биомолекулы во 
время движения и визуализиро-
вать процессы, которые прежде 
никогда не могли наблюдать. Под-
черкивается, что открытие имеет 
решающее значение для базового 
понимания химии жизни и разви-
тия фармацевтики.

Отныне в списке лауреатов 
премии по химии 177 ученых, в 
том числе четыре женщины. В 

1911 году награды была удостое-
на Мария Кюри (за открытие ра-
дия и полония), а в 1935 году за 
синтез новых радиоактивных эле-
ментов Нобеля по химии получи-
ла ее дочь Ирэн Жолио-Кюри вме-
сте с мужем Фредериком Жолио. 
Британский биохимик Фредерик 
Сэнгер этой премии удостоен два-
жды — в 1958 году и в 1980-м. 

Для нашей страны такой 
праздник случился лишь раз — в 
1956 году академик Николай Се-
менов разделил награду за иссле-
дование механизма химических 
реакций с англичанином Сири-
лом Хиншелвудом.

ПОЛИЦИЯ

Украденная 
у пенсионерки 
ваза была 
дороже 
ее квартиры

АРТЕФАКТ 
ВЕРНУЛИ

Михаил Фалалеев

УНИКАЛЬНОЕ преступление 
раскрыли сотрудники москов-
ской полиции. У пожилой жен-
щины, живущей на 9-й Парковой 
улице в 68-м доме, украли вазу. 
Причем вор зашел в квартиру за-
просто — дверь была не заперта. 
Да и зачем ее запирать — у одино-
кой пенсионерки и брать-то 
было нечего. Вернее, это она так 
думала. Сосед-алкоголик, слу-
чайно заглянувший в незапер-
тую квартиру, тоже так думал. 
Ему надо было хоть что-то, что 
можно продать для «опохмела». 
Этим «что-то», что он успел 
схватить, оказалась китайская 
бронзовая ваза династии Мин. 
Собеседники корреспондента 
«РГ» в правоохранительных ор-
ганах утверждают, что все прои-
зошло случайно, в том числе и 
обнаружение редчайшего и цен-
нейшего артефакта.

В ломбарде буквально на 
взгляд сосуд оценили как мини-
мум в 6 миллионов рублей. 
Опять же, спасибо сотрудникам 
ломбарда, там оказались не 
только предприимчивые ком-
мерсанты, но и хорошие истори-
ки. Скорее всего, при дальней-
шем изучении цена вазы возра-
стет. Хозяйка, видимо, даже не 
подозревала, каким сокровищем 
владеет. Оперативники попыта-
ются выяснить историю, так ска-
зать, происхождения этого пред-
мета. Возможно, ваза досталась 
хозяйке квартиры по условному 
наследству — мол, когда вселя-
лась, эта вещь «уже стояла».

Кстати, в МВД отмечают се-
зонный всплеск преступлений 
против пенсионеров. Так, на-
чальник пресс-службы ГУ МВД 
России по Московской области 
Татьяна Петрова сообщила о за-
держании преступной группы — 
троих молодых мужчин в Павло-
во-Посадском районе. На их сче-
ту — несколько краж у пожилых 
людей. Последняя кража прои-
зошла у 86-летней женщины. Мо-
шенники попросили ее запол-
нить какие-то документы и, пока 
она отвлеклась, украли 300 ты-
сяч рублей. Их она скопила на 
собственные похороны.

СПЕЦСЛУЖБА

Задержана 
крупная 
наркобанда

ЗЕЛЬЕ ЕХАЛО 
В КОЛЕСЕ 

Владимир Богданов

СТОЛИЧНЫЕ наркополицейские 
задержали 26-летнего наркодель-
ца, приезжего из ближнего зару-
бежья. Об этом сообщил врио на-
чальника пресс-службы москов-
ской полиции Юрий Титов.

— У молодого человека был 
изъят сверток с шестью кусками 
гашиша весом свыше 100 грам-
мов, — сказал Титов. 

По его словам, оперативники 
во время обыска квартиры задер-
жанного нашли еще около 3200 
граммов гашиша и электронные 
весы. 

Задержанный арестован. Уго-
ловное дело возбуждено по не-
скольким тяжелым статьям УК. 
Ему может грозить до 20 лет 
тюрьмы.

Отличились и коллеги москви-
чей из Чувашии. Они пресекли де-
ятельность международной на-
ркобанды, занимавшейся сбытом 
синтетических наркотиков. 

Задержаны 11 человек из Та-
тарстана, Марий-Эл, Чувашии и 
ближнего зарубежья. Изъято око-
ло 13 килограммов зелья.

— До потребителей не дошли 
около 100 тысяч доз на общую 
сумму порядка 50 миллионов ру-
блей. Изъятые наркотики пред-
назначались для распростране-
ния в регионе и в Новгородской 
области, — рассказали в пресс-
службе ведомства. 

Сначала наркополицейские 
задержали двух иностранцев за 
поставку двух килограммов син-
тетики в Чувашию.

 Затем в их руки попали двое 
жителей Самарской области, ко-
торые пытались ввести в регион 
около 7 килограммов синтетиче-
ских наркотиков, спрятанных в 
запасном колесе автомобиля.Еще 
один подозреваемый был задер-
жан в Новгороде. Всем задержан-
ным грозят длительные сроки за-
ключения. Полиция разыскивает  
подельников задержанных.   

Ирина Рыбникова

Ж
ители Подмоско-
вья теперь легко 
могут очистить 
свои дворы от 
соседских ма-

шин, брошенных где попало. В 
регионе запущено мобильное 
приложение «Народный ин-
спектор», с помощью которого 
те, кого достали машины на га-
зонах, детских площадках, тро-
туарах и пешеходных перехо-
дах, смогут поспособствовать 
тому, чтобы нарушитель был 
оштрафован. 

Приложение скачивается с 
областного портала жалоб и 
предложений «Добродел» и по-
зволяет делать снимки и видео-
ролики о нарушении правил 
парковки. «Но если на «Добро-
дел» можно подать жалобу ано-
нимно, то воспользоваться «На-
родным инспектором» смогут 
лишь те, кто зарегистрирован в 
единой системе идентификации 
и аутентификации (ЕИАС), про-
ще говоря, на портале госу-
слуг», — рассказывает исполня-
ющий обязанности министра 
государственного управления, 

информационных технологий и 
связи Московской области Анд-
рей Бородин. Система не разре-
шит подавать жалобы аноним-
но, чтобы у граждан не было со-
блазна слать соседские данные 
во все надзорные органы просто 
из мести. Не позволит она и ре-
дактировать картинки — менять 
с помощью фотошопа номер или 

марку машины, рисовать рядом 
запрещающие знаки или «сдви-
гать» авто на газоны. Активны-
ми для пользователей в прило-
жении будут только две кнопки: 
«Снять» и «Отправить». 

«На основе данных, которые 
человек соберет и отправит с 
помощью приложения «Народ-

ный инспектор», будут выписы-
ваться штрафы за нарушения 
правил парковки. По нашим 
оценкам, до 10 процентов по-
добных правонарушений будет 
пресекаться именно жителя-
ми», — отмечает Бородин. 

По мнению разработчиков 
приложения, оно крайне необ-
ходимо: инспекторов Госадмтех-

надзора, которые должны выяв-
лять и штрафовать любителей 
парковаться на дворовых цвет-
никах и детских площадках, у 
нас гораздо меньше, чем частно-
го транспорта. И по некоторым 
дворам с детской коляской 
пройти давно уже проблематич-
но.

Народным инспектором, помогающим наказывать нарушителей, теперь может стать каждая бабушка. 

Акцент

 Умная система не позволит 
редактировать картинки, 
менять номер машины 
или «сдвигать» ее на газон

КСТАТИ
Сегодня правительство рассмотрит поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, согласно которым у любого граждани-
на появится возможность  без проблем сообщить о чьем-то нарушении 
правил. 
То есть его не будут вызывать для дачи показаний, не будут оформлять 
протокол и проводить расследование, чтобы выявить нарушителя. 
Принцип будет тот же, что и с автоматическими камерами фотови-
деофиксации нарушений. Пришло соответствующее фото или видео, 
установлены место и номер машины, автоматически направлен 
штраф за нарушение. Предполагается, что правительство сегодня одо-
брит этот проект и направит его в Госдуму.

Председатель 
выслушал 
от родителей массу 
нареканий на ход 
и результаты рас-
следования дела 

Успехи сирийской 
армии при поддер-
жке российских ВКС 
и стремительное 
освобождение 
от ИГИЛ долины 
Евфрата идут в раз-
рез с планами амери-
канских партнеров

Читайте также: Как 
лауреаты Нобелевской 
премии открыли новое окно 
для изучения Вселенной
rg.ru/art/1457284

МЕЖДУ ТЕМ

В 2014 году, после того как Федерация автовладельцев России предложила ор-

ганизовать общественный контроль в сфере безопасности дорожного движе-

ния, в Татарстане разработали и внедрили еще и ГИС «Народный инспектор». 

Проект, который финансируется за счет республиканского бюджета, быстро об-

рел популярность. К концу прошлого года мобильное приложение «Народный 

инспектор» установили более 80 тысяч человек. В сутки в систему поступает 

около 126 обращений. Как сообщил замминистра информатизации и связи РТ 

Тимур Зарипов, наибольшее количество регистрируется в категориях «парков-

ка на тротуаре», «парковка в зеленой зоне», «непредоставление преимущества 

пешеходу». Один из местных даже установил своеобразный рекорд: за 2016 год 

он умудрился пожаловаться в «Народный контроль» и «Народный инспектор» 

свыше тысячи раз. Причем, по словам уполномоченного по правам человека в 

РТ Сарии Сабурской, из 1200 поданных им заявок 900 подтвердились.

Подготовила Ольга Кондрева, Казань
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Технологии Жителям Подмосковья предложили помогать штрафовать 
нарушителей правил парковки 

Народные инспекторы 
выходят на дорогу

Нобелевская премия присуждена за работы, которые позволяют визуализировать невидимые процессы. 
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КОНФЛИКТ Мешавших вырубке Беловежской пущи 
активистов-экологов порезали ножом

Варшаве не нужны свидетели
Ариадна Рокоссовская

П
ока Еврокомиссия пытает-
ся доказать, что польские 
власти, несмотря на судеб-

ный запрет, продолжают вырубку 
Беловежской пущи, защитники 
природы со всей Европы пытают-
ся спасти лес своими силами.

«Я не могу сейчас разговари-
вать. Я не спал всю ночь. Мы бло-
кировали машины, предназна-
ченные для вырубки, на одной из 
стоянок. Служба охраны леса, 
прорывая нашу блокаду, действо-
вала очень грубо, а ленты, кото-
рыми мы привязали себя к тру-
бам, один из охранников перере-
зал ножом, поранив некоторых из 
нас», — рассказал о происходя-
щем корреспонденту «РГ» один 
из активистов. По данным изда-
ния Gazeta Wyborcza, представи-
тели польского Greenpeace и ор-
ганизации «Дикая Польша», а 
также защитники природы из 
Франции, Чехии и Словакии, бло-
кировали вчера на рассвете три 
такие стоянки.

Казалось бы, зачем охране по-
надобилось срочно разблокиро-
вать лезозаготовительную техни-
ку, к которой привязали себя ак-
тивисты? Ведь ее, по утвержде-
нию официальной Варшавы, 
никто не использует! По словам 
министра охраны окружающей 

среды Яна Шишко, который еще в 
прошлом году принял решение в 
три раза увеличить количество 
вырубаемого леса в Беловежской 
Пуще, заготовки древесины оста-
новлены, как того требует Суд Ев-
ропейского союза.

Напомним, что еще в августе 
Еврокомиссия обратилась в суд с 
иском против Польши: в Брюссе-
ле сочли, что планы Варшавы вы-

рубить до 2021 года 188 тысяч 
квадратных метров пущи, кото-
рая является самым крупным 
остатком первобытного равнин-
ного леса, некогда произрастав-
шего на территории Европы, яв-
ляется нарушением европейско-
го законодательства. Одновре-
менно в суд поступила просьба о 
применении временных мер до 
рассмотрения существа дела. Су-

дьи эту просьбу поддержали и 
еще в начале августа обязали 
польские власти приостановить 
деятельность в Беловежской 
пуще. В конце сентября Евроко-
миссия снова обратилась в Евро-
пейский суд — на сей раз с требо-
ванием оштрафовать Польшу, ко-
торая, несмотря на требование 

судей, не остановила вырубки. 
«Доказательством являются 
снимки со спутника с конкрет-
ными датами и координатами, 
которые подтверждают, что вы-
рубка продолжалась после судеб-
ного решения»,  — поясняла 
пресс-секретарь Еврокомиссии, 
к от о р у ю  ц и т и р у е т  п о р та л 
Politico. Однако министр Шишко 
отверг все обвинения и объявил, 
что снимки неразборчивые и они 
не могут являться доказательст-
вом.

Теперь доказательства того, 
что пущу вырубают, решили пре-
доставить защитники природы. 
«Нашему государству грозят ог-
ромные штрафы, которые все мы 
будем платить. На наших глазах 
исчезает природное наследие че-
ловечества. Поэтому, блокируя 
вырубку и вывоз дерева, мы за-
щищаем интересы нашей страны 
и ее граждан», — объясняет жур-
налистам активистка Иоанна 
Павлушкевич. Она вместе с дру-
гими защитниками реликтового 
леса, включенного в список все-
мирного культурного и природ-
ного наследия ЮНЕСКО, живет в 
организованном в мае палаточ-
ном «Лагере для Пущи». Жители 
этого лагеря рассказали Gazeta 
Wyborcza, что примерно сорока 
процентам уже вырубленных де-
ревьев было более ста лет.   

ТЕНДЕНЦИЯ

Итальянская 
область 
Эмилия-
Романья 
требует 
от Рима 
автономии

ПО ПРИМЕРУ 
КАТАЛОНИИ

Нива Миракян
«Российская газета», Рим

ПОСЛЕ событий в испанской Ка-
талонии областной совет ита-
льянской области Эмилия-Рома-
нья заявил о намерении добивать-
ся для региона автономного ста-
туса. Эмилия-Романья стала тре-
тьей по счету итальянской терри-
торией, потребовавшей от Рима 
расширения своих прав. 22 октя-
бря сразу в двух северных ита-
льянских областях — Ломбардии и 
Венето — пройдут консультатив-
ные референдумы о расширении 
автономии. Эти области не требу-
ют полной независимости от Ита-
лии, а проводят плебисцит с це-
лью получения более широких 
полномочий у государства в до-
полнение к уже существующим.

Похожие мотивы движут вла-
стями Эмилия-Романьи, которые, 
правда, в отличие от Венето и 
Ломбардии решили избрать ме-
нее затратный и более простой 
способ для достижения своей 
цели — проведение переговоров с 
центральным правительством, 
предусмотренное итальянской 
конституцией. «Эмилия-Романья 
не намерена прибегать к дорого-
стоящему плебисциту, а займется 
совместно с правительством вы-
работкой условий для получения 
больше полномочий в управле-
нии, предусмотренных ст. 116 
Конституции», — пояснил губер-
натор области Стефано Боначчи-
ни, упрекнув власти Венето и 
Ломбардии в «пустой трате де-
нег». В свою очередь губернаторы 
Ломбардии и Венето Роберто Ма-
рони и Лука Дзайя, которые при-
надлежат к оппозиционной «Лиге 
севера» и выступают за федера-
лизацию Италии, претендуют на 
большую долю финансовых ре-
сурсов, сокращая так называе-
мый остаточный налог — разрыв 
между налогами, уплачиваемыми 
регионом, и госфондами, полу-
ченными для развития. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В Бразилии 
сорвалось 
ограбление 
века

У САМОГО 
МИЛЛИАРДА 

Юрий Когалов

ПОЛИЦИЯ Бразилии сорвала 
крупнейшее ограбление в мире. В 
случае успеха преступники могли 
унести из отделения Banco do 
Brasil в Сан-Паулу миллиард реа-
лов (свыше 317 миллионов долла-
ров). Для этого грабители вырыли 
туннель длиной более 500 ме-
тров, укрепили его деревянными 
балками и металлическим решет-
ками, провели освещение и даже 
проложили рельсы, чтобы было 
удобнее вывозить добычу на те-
лежках.

Впрочем, полиция уже давно 
знала о готовящемся преступле-
нии. Слухи о «крупном деле» в 
криминальной среде ходили еще 
летом, и следователи не могли 
оставить их без внимания. В авгу-
сте стражи порядка вышли на 
след злоумышленников, в начале 
сентября обнаружили их штаб-
квартиру, а две недели назад и сам 
туннель. «Брать» грабителей ре-
шили в тот момент, когда работы 
будут практически закончены и 
лидеры банды соберутся вместе. В 
результате в руках полиции ока-
зались 16 человек, еще четверым 
удалось сбежать, но, как отметил 
комиссар Фабиу Пинейру Лопес, 
это были лишь «рабочие руки». 
По его словам, в подготовку пре-
ступления было вложено 1,2 мил-
лиона долларов. «В случае успеха 
это было бы самое крупное огра-
бление в мире, — отметил комис-
сар. — Мы не могли рисковать. 
Туннель был почти закончен, до 
хранилища оставалось несколько 
сантиметров, и мы решили задер-
жать грабителей». По данным по-
лиции, эта же группа причастна к 
ограблению в 2005 году отделе-
ния центробанка в Форталезе, 
когда была украдена валюта на 
сумму 165 миллионов реалов 
(что равнялось на тот момент 69 
миллионам долларов). Тогда тоже 
использовался туннель, правда, 
не такой длинный, как в этот раз, 
всего 75 метров.

Следим за ситуацией Франция существенно расширит 
полномочия спецслужб

Радикалам 
наденут браслет 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Н
ациональное собра-
ние, нижняя палата 
французского пар-
ламента, большин-
ством голосов при-

няла закон об «усилении вну-
тренней безопасности и борьбе 
с терроризмом». Документ под-
держали 415 депутатов против 
127 и при 19 воздержавшихся.

Сейчас страна живет в усло-
виях чрезвычайного положе-
ния, которое действует  вот уже 
два года.  Оно продлевалось 
шесть раз, последний — до 1 ноя-
бря.

Такое положение не могло со-
храняться до бесконечности, и, 
как считает министр внутрен-
них дел Жерар Колон, «пришло 
время вести борьбу с террориз-
мом в условиях общего права». 
Отсюда решение придать мно-
гим мерам режима ЧП, подкор-
ректировав и даже усилив силу 
закона, который после обсужде-
ния в Сенате должен вступить в 
силу в самое ближайшее время.

Итак, новый закон разрешает 
ограничивать место жительства 
и перемещение лиц, которые по-
дозреваются в радикализме и 
склонности к терроризму, а та-

ких во Франции в списках спец-
служб, о чем на днях заявил гла-
ва МВД, около 18 с половиной 
тысяч человек. Хотя формули-
ровка «домашний арест» не на-
зывается, речь идет именно об 
этом. Передвигаться попавше-
му на заметку можно будет 
лишь в рамках квартала, где на-
ходится его дом или квартира. 
Если возникнет необходимость, 
скажем, по семейным обстоя-
тельствам, отправиться в сосед-
ний город, но в пределах депар-
тамента, то этому лицу придет-
ся надеть электронный браслет. 
Такая мера вводится на три ме-
сяца, но может быть продлена 
несколько раз.

На постоянной основе право-
охранителям разрешается вести 
электронную слежку. Причем 
основанием для этого могут 
служить лишь подозрения отно-
сительно того, что человек по-

тенциально может представлять 
угрозу национальной безопа-
сности.

Более того, теперь министр 
внутренних дел и его службы по-
лучают право выписывать орде-
ра, которые обязывают подо-
зреваемых предоставить доступ 
к их социальным сетям, элек-
тронной почте, сотовым телефо-
нам, чего до сих пор не было.

Новый закон также позволя-
ет полицейским префектам вы-
писывать ордера на обыск, где 
бы это ни происходило. Разница 
с положениями ЧП лишь в том, 
что агенты спецслужбы сначала 
должны поставить в извест-
ность судебные инстанции, а 
они, как показывает опыт, опе-
ративно дают «зеленый свет».

Особый раздел закона каса-
ется создания так называемых 
периметров безопасности. От-
ныне префекты могут устанав-

ливать особо защищенные зоны 
при проведении манифестаций 
разного рода, крупных культур-
ных и спортивных массовых ме-
роприятий. Предполагается, что 
в этих зонах будет ограничено 
движение, разрешен обыск и 
проверка сумок, рюкзаков и 
тому подобного. Правила «пери-
метра безопасности» на посто-
янной основе будут действовать 
также на вокзалах, в аэропор-
тах, а также в приграничных 
районах — в пределах 20-кило-
метровой зоны.

Ранее серьезные упреки вы-
сказывались в адрес властей в 
том плане, что они не слишком 
внимательны к разного рода мо-
лельным домам и мечетям, кото-
рые являются рассадниками ра-
дикальной пропаганды. Теперь 
такие заведения будут закры-
ваться без промедлений при об-
наружении соответствующих 
доказательств подрывной дея-
тельности.

Надо сказать, что столь ши-
рокий набор крутых мер по про-
филактике терроризма и борьбе 
с ним, несмотря на протесты 
правозащитных организаций, 
таких как Международная ам-
нистия, находит поддержку у 
французов. По недавнему опро-
су социальных служб около 60 

процентов граждан считает 
ужесточение законодательства 
важным и неотложным делом. 
Тем более что террористическая 
угроза только нарастает. Бук-
вально за пару дней до голосова-
ния во французском парламен-
те  в Марселе на вокзале Сен-
Шарль от рук тунисца Ахмета 
Анаши погибли две двоюродные 
сестры — 20-летняя Лора и Мо-
рен, которая была на год старше. 
Другой тревожный сигнал про-
звучал в Париже. Там в престиж-
ном 16-м квартале на западе 
французской столицы обнару-
жили четыре баллона с газом. 
Причем два из них были уста-
новлены рядом с подъездом и 
два — в самом подъезде жилого 
дома, к ним был подключен мо-
бильный телефон с выведенны-
ми из него оголенными провода-
ми. У специалистов нет сомне-
ний в том, что речь шла о взрыв-
ном устройстве, которое по ка-
ким-то причинам не сработало. 
На одном из баллонов нашли от-
печаток пальца человека, зане-
сенного в списки спецслужб. В 
рамках расследования его аре-
стовали, а вместе с ним еще чет-
верых подельников.

На вокзале Марселя повышен уро-
вень тревоги после убийства двух 
француженок выходцем из Туниса. 

Активисты блокируют вырубку 
Беловежской пущи.

Акцент

 Особый раздел закона касает-
ся создания так называемых 
периметров безопасности
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
Что стоит за планами 
«реинтеграции» Донбасса

Суверенитет 
по-киевски

Павел Дульман

В СРЕДУ президент Украины Петр Порошенко внес на 
рассмотрение Верховной рады закон «Об особенностях 
государственной политики по обеспечению государствен-
ного суверенитета Украины над временно оккупирован-
ными территориями в Донецкой и Луганской областях». 
Это тот самый план «реинтеграции Донбасса», который 
четвертый месяц активно обсуждают в Киеве. С приняти-
ем этого закона — а он имеет статус неотложного, мирное 
урегулирование на Украине рискует окончательно зайти 
в тупик, а политическое разрешение гражданского кон-
фликта в соответствии с Минскими соглашениями станет 
невозможным.

Так, Порошенко предлагает временно ввести особый 
порядок местного самоуправления на Донбассе через год 
после вступления в силу еще одного закона, принятие ко-
торого ожидается в будущем — «О создании необходимых 
условий для мирного урегулирования ситуации в отдель-
ных районах Донецкой и Луганской областей». Эта ини-
циатива будет распространена на районы, города, посел-
ки, села, которые определит своим решением Верховная 
рада.

По словам главы фракции Блока Петра Порошенко Ар-
тура Герасимова, оба этих закона в совокупности пред-
ставляют из себя «юридически выверенный документ». А 
издание «Украин-
ская правда» со 
ссылкой на неназ-
ванных чиновников 
президентской адми-
нистрации сообщает, 
что документ писал-
ся в тесном контакте 
с США. Более того, 
скандальный депутат 
и бывший командир 
карательного баталь-
она «Донбасс» Се-
мен Семенченко ут-
верждает, что вне-
сенный Порошенко в 
раду документ с са-
мого начала был написан только на английском языке. 
«Поздравляю! Мы дожились! Закон о реинтеграции напи-
сан на английском. Но мы его перевели», — написал Семен-
ченко в своем «Фейсбуке». Он также обещал организо-
вать протестную акцию против его принятия.

Однако кажется, что Семенченко рано бьет в набат. 
Законом, помимо прочего, вводит термин «российская 
оккупационная власть», констатирует полный отказ Ки-
ева от ответственности за происходящее на территории 
народных республик, а значит и за жизни граждан Укра-
ины на неподконтрольных территориях. По словам ци-
тируемого «Украинской правдой» чиновника, у Поро-
шенко ожидают, «что принятие закона усилит позиции 
Украины в Международном суде ООН, а также поможет в 
согласовании нужного Киеву формата миротворческой 
операции».

Спешка Порошенко и Верховной рады понятна: 18 ок-
тября заканчивается срок действия закона «Об особом по-
рядке местного самоуправления в отдельных районах До-
нецкой и Луганской областей», проголосованного Верхов-
ной радой в рамках выполнения первых соглашений, за-
ключенных в Минске в сентябре 2014 года, а позже став-
ший частью действующего Комплекса мер по выполнению 
Минских соглашений. Закон, в котором детально выписан 
особый статус Донбасса, принимался Киевом как времен-
ный (на три года), но не был введен в действие, и не стал 
постоянно действующей нормой, как того требовали в 
Москве, Париже и Берлине. Формальное истечение срока 
его действия будет означать выход Киева из Минских со-
глашений (имеющих, напомним, статус международного 
договора) и возложение на него вины за все последствия. В 
связи с этим украинским стратегам, не желающим как ис-
полнять взятые на себя обязательства, так и отвечать за их 
неисполнение, срочно требуется отвлекающий маневр, 
новая инициатива, обсуждение которой сможет занять 
«нормандскую четверку», улучшить дипломатические по-
зиции Киева и дать ему дополнительное время.

Эту хитрость, очевидно подсказанную Киеву «амери-
канскими друзьями», похоже, разгадали в Берлине. Так, 
накануне внесения закона в парламент вице-спикер Вер-
ховной рады Оксана Сыроед написала в своем «Фейсбу-
ке», что имела разговор с высокопоставленными пред-
ставителями германского истеблишмента («Звонили по 
поручению Меркель», — утверждает Сыроед), настоя-
тельно просившими не отказывать Донбассу в особом 
статусе и принять уже существующий закон. Однако в со-
действии германским коллегам украинский вице-спикер 
отказала.

Депутаты уверяют, 
что законопроект 
с самого начала 
был написан только 
на английском 
языке, а потом его 
перевели

В Киеве почему-то уверены, что закон, признающий право-
мерность действий силовиков против мирных жителей 
Донбасса, поможет «реинтеграции» региона.  
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
В среду в Киеве был задержан корреспондент НТВ Вячеслав 
Немышев. Как сообщили на сайте телеканала, сотрудни-
ки Службы безопасности Украины отправили его в отделе-
ние полиции, где россиянину учинили допрос. На момент 
подписания номера в печать ситуация вокруг журналиста 
не прояснилась, связи с ним нет. Между тем стали извест-
ны подробности его задержания. Во время записи репорта-
жа Немышев занимался вполне невинным делом — разрезал 
«Киевский» торт, как вдруг его «блокировал неизвест-
ный». Коллеги репортера не исключают, что провокатор, 
вызвавший полицию, «может быть причастен к украин-
ским националистическим организациям».
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ТЕАТР В «Электротеатре 
Станиславский» 
Константин Богомолов 
поставил 
«Волшебную гору»

Верхняя нота

Алена Карась

СВЯЗЬ с томас-манновской «Волшебной горой» 
(1924) в этом спектакле призрачней, чем где бы то ни 
было у Богомолова, чей театр и без того отличается 
полной интерпретационной свободой. Формат романа 
позволяет затронуть множество кризисных тем евро-
пейской цивилизации между двумя мировыми война-
ми — веру и безверие, поиски новой универсальной ре-
лигии и циничный гедонизм, средневековый традицио-
нализм и просветительский сайентизм, ницшеанский 
культ силы и христианское человеколюбие. Все эти 
противоречия и конфликты обсуждаются на фоне пре-
красных, но неподвижных пейзажей альпийского сана-
тория. На этой высоте, далеко от низин человеческой 
бойни, особый разреженный воздух — хорошо подходя-
щий для духовных медитаций и одновременно напол-
ненный ароматом тлениея: трупы умирающих один за 
другим пациентов спускают вниз, будто на бобслеях. 
Герой романа Ганс Касторп, приезжающий погостить к 
своему больному кузену, слышит надсадный кашель 
соседей, спит на кровати только что умершей амери-
канки и наконец сам оказывается пациентом, на меся-
цы, а то и на годы (время у Томаса Манна в полной мере 
согласуется с теорией относительности) застрявшим 
на волшебной горе. 

Константин Богомолов все бытовые и философские 
обстоятельства романа оставляет за границами короб-
ки, придуманной им вместе с его художником Ларисой 
Ломакиной. Там, 
внутри коробки, 
раскрашенной с ба-
рочной нарочито-
стью в интенсивно 
голубой и ржаво-бу-
рый цвета, есть 
только два персона-
жа — сам Богомолов 
в белой блузе и брю-
ках, то сидящий, то 
лежащий на полу, и 
его партнерша Еле-
на Морозова в та-
ком же костюме. 

Есть в спектакле 
еще несколько явле-
ний и субстанций, с 
которыми публику 
заставляют срод-
ниться на час с не-
большим. Это пси-
ходелическая музы-
ка Валерия Васюкова, тишина, надсадный кашель, сти-
хи и несколько коротких монологов. По сути перед 
нами чистый концептуальный перформанс, экспери-
мент со сжатием и растяжением времени: когда корот-
кое кажется нестерпимо длинным. Мотив смерти ва-
рьируется в нем от физиологической тошноты до ме-
ланхолической отстраненности. 

Терпение или равнодушие, которое демонстрирует 
один перформер (лежащий на полу) по отношению к 
другому, чей удушающий кашель — главный акустиче-
ский образ спектакля, резко контрастируют с нетер-
пением или раздражением зрителя. Мучения, впро-
чем, периодически прерываются. В этом и состоит 
изобретательная и обескураживающе безответствен-
ная форма спектакля. Актриса выходит из комнаты, 
освещенной теперь серой снежной «крупой», и в этом 
мертвецком и одновременно освобождающем свете 
читает стихи Некрасова, Заболоцкого и Шаламова. 
Прекрасные стихи о временах года, проникнутые чув-
ством утраты и смерти, звучат бесстрастно, точно ка-
пли дождя, и «проговариваются» все тем же голосом, 
который только что был источником мучений для пу-
блики. 

Когда жестокая провокация срабатывает, и кто-то, 
не выдержав, покидает зал или начинает истерически 
кашлять, режиссер запускает текст, который объясня-
ет все предыдущее насилие. Актриса выступает от име-
ни некоей женщины, которая (подражая польскому пе-
дагогу Янушу Корчаку, сказками сопровождавшего ев-
рейских детей в газовые камеры Аушвица) повела де-
тей на волшебную прогулку в лес, покормила в избуш-
ке лесника ужином, рассказала сказку — и сожгла, ра-
дуясь тому, что сделала их дорогу к смерти столь корот-
кой и сказочной. 

Никогда еще, кажется, тема смерти не обнаружива-
лась в театре Богомолова (да и во всем отечественном 
театре) с такой надрывной и бесстрашной прямотой. И 
стихи поэтов — познавших отвращение, жестокость, 
равнодушие, ненависть и страх, замученных и умер-
ших в болезнях, — озвученные бесстрастным (и таким 
освобождающе целительным) голосом Елены Морозо-
вой, тоже — лишь часть меланхолического, смертоно-
сного пейзажа, но, возможно, спасительная его часть. 

МУЗЫКА Стинг отпраздновал день рождения в Москве, пригласив в Россию жену и детей

Остались без «Русских»
Александр Алексеев

К
онцерт в «Олимпийском»,  
как и ожидалось, прошел с 
аншлагом, а лишние биле-

тики спрашивали уже у метро. 
Стинга всегда любили и уважали 
в нашей стране — за цепкие и ду-
шевные мелодии, красивую 
грусть баллад и житейскую му-
дрость. Как сказала моя соседка 
по танцевальному партеру в 
«Олимпийском» своей подруге:  
«Вот это настоящий мужик!  Спо-
койный и сильный. Да еще и как 
поет! Вот мне бы такого!» 

Стинг так спланировал тур,  
чтобы отпраздновать 66-летие в 
Москве.  Пришел 2 октября в ре-
сторан возле своего отеля вместе 
с прилетевшими к нему еще и же-
ной, и дочерью (сын играет с ним 
в туре). Пил крымские вина, ел  
черную икру и даже, кажется, 
расчувствовался, когда посети-
тели спели Happy  Birthday To 
You.  А потом вынесли торт с 66 
зажженными свечами, которые 
Стинг мощно задул.  Его явно 
тронуло все происходящее, и ни-
чего удивительного: ведь только 
тот артист настоящий, который 
предельно искренен, не боится 

народной любви и не теряется в 
любой ситуации. Кто бы сомне-
вался в том,  что Стинг – именно 
такой?!

Давно уже в первых рядах 
«Олимпийского»  не собиралось 
столько женщин за тридцать, 
многие небольшими компания-
ми. Стинг не только спел множе-
ство отличных песен, но и проде-
монстрировал,  как можно дости-
гать  в этом огромном, изначаль-
но предназначенном для спор-
тивных зрелищ   зале прекрасно-
го, упругого и мускулистого (та-
кого,  как, собственно, и сам 
66-летний артист) звука. С любо-
го места, даже на верхотуре, раз-
борчиво слышны  каждая  нота и  
каждое слово…  Не исключено,  

впрочем,  что некоторые женщи-
ны  пришли больше посмотреть 
на Стинга, нежели послушать.  
Когда певец, привычно не расста-
ющийся на сцене с потертой бас-
гитарой, включал на полные обо-
роты  свою энергетику в дина-
мичных виражах хитов Message 
In a Bottle и Every Little Things She 
Does Is Magic  или принимался 
плести изящные  кружева мело-
дий в Shape Of My Heart и Fields of 
Gold, некоторые поклонницы 
даже доставали из сумочек рас-
печатки текстов и пели. И пели 
так счастливо, спокойно, внимая 
Стингу,что уже  ради этого стои-
ло идти на этот ободряющий и 
светлый по настроениям и пози-
тивности концерт. Жаль только,  

Russians так и не спел.  Зато  впер-
вые за долгие годы (не считая 
тура возрождения группы The 
Police, увы, разового) исполнил  
сразу девять песен своего про-
славленного new wave трио  кон-
ца 70-х — начала 80-х.  В том числе 
такие знаковые, как Every Breath 
You Take и Walking On The Moon. 
Ну и, конечно, снова не обошлось 
без Roxanne. А вот с нового альбо-
ма, выходу которого и посвящен 
мировой тур, Стинг сыграл лишь  
три трека.  Его первый  сингл —  за-
диристый  I Can’t Stop Thinking 
About You, Petrol Head и Heading 
South On The Great North Road.  
Причем именно с последней из 
названных он и начал шоу.  Оче-
видно, не без благого родитель-
ского умысла, ведь в этой песне 
спеть с отцом вышел его сын Джо 
Самнер (кто не помнит — это на-
стоящая фамилия Стинга). Одна-
ко  особыми вокальными или ги-
тарными талантами парень пока 
не блеснул. Сам Стинг пел и азар-
тнее, и раскованнее, и отчаян-
ней…  

Кино В прокате — «Бегущий по лезвию 2049» Дени Вильнева

Ничто человеческое

Александр Нечаев 

В
скоре после событий 
2019 года компания 
«Тайрелл» разорилась 
и прекратила выпуск 
репликантов. Однако 

без человекоподобных машин 
человечество продержалось не-
долго. Спустя несколько лет 
дело Тайрелла продолжил Уол-
лес — импозантный длинноволо-
сый мужчина без зрачков (Джа-
ред Лето). Поэтому к 2049-му 
все вернулось на круги своя: ан-
дроиды, которые стали еще кра-
ше прежних, выполняют гряз-
ную работу, люди их курощают, 
когда те начинают проявлять 
признаки самостоятельности. За 
курощение по-прежнему отве-
чают «бегущие по лезвию» — 
специальные сотрудники поли-
ции. Один из них, репликант но-
вого поколения Кей (Райан Го-
слинг), получает задание унич-
тожить человекоподобного ро-
бота, выпущенного еще при Тай-
релле. Не без труда справившись 
с миссией, Кей обнаруживает на 
участке убитого закопанный 
сундук. А в  нем — останки жен-
щины-репликанта,  которая 
умерла родами. Известие о том, 
что у репликантов появилась ре-
продуктивная функция, вызыва-
ет эффект разорвавшейся бом-
бы. Ребенка хотят найти все — и 
власти, и Уоллес, и, кажется, ре-
пликантское подполье. На пои-
ски снаряжают  Кея.

 Дальнейшие детали сюжета 
рецензентов настойчиво просит 
не разглашать студия Sony — ви-
димо, в надежде, что хотя бы на-
мек на сногсшибательное разви-
тие событий удержит внимание 

зрителя на протяжении почти 
невыносимого хронометража. 
Фильм Дени Вильнева длится 2 
часа 43 минуты, и особенно не-
просто будет выдержать тем, кто 
хорошо помнит и любит фильм 
Ридли Скотта 1982 года. Впро-
чем, просьба студии вполне вы-
полнима — сравнивать сиквел с 
оригиналом можно, не вдаваясь 
в подробности содержания.

Фильм Скотта, если кто вдруг 
запамятовал, — важная веха в 
истории мирового кино. Именно 
«Бегущий по лезвию» породил 
две кинематографические моды 
— на киберпанк и на философ-
скую фантастику о самосозна-
нии машин. Влияние картины 
Скотта сложно переоценить: без 
нее не случилось бы пары десят-
ков важных фильмов — от «Тер-
минатора» Джеймса Кэмерона 
до «Луны» Данкана Джонса, от 
«Матрицы» сестер Вачовски до 
«Из машины» Алекса Гарленда. 
Можно упомянуть и более мел-
котравчатые проекты вроде «Эк-
вилибриума» или «Мира Дикого 
Запада» — никакого места не хва-
тит, чтобы огласить весь список.

Сам  «Бегущий по лезвию» 
тоже, понятно, взялся не из ва-

куума, даже если оставить за 
скобками литературную основу 
— роман Филиппа Дика «Снятся 
ли андроидам электроовцы?», 
который Ридли Скотт не читал. 
Предтечами фильма считаются 
«Космическая Одиссея 2001» 
Кубрика и «Солярис» Тарков-
ского. Но фильм Скотта при 
этом обращен в будущее благо-
даря двум составляющим. Пер-

вая — это новаторская визуаль-
ная и жанровая стилистика кар-
тины, мрачный ретрофутуризм, 
в котором визуальные коды 
классического нуара соседству-
ют с неоновыми фантазиями о 
мире будущего. Вторая — сюже-
тостроение, основанное на зыб-
кости и отсутствии однозначно-
сти. Декард — репликант или че-
ловек? На этой загадке строится 
все обаяние оригинала, и Скотт 
мастерски подвешивает ответ до 
финальных титров.

Вильнев решительно борется 
с двумя главными достоинства-
ми оригинала. Визуал «Бегущего 
по лезвию 2049» — это надерган-
ные отовсюду понемногу кон-
цепты, усредненный канон сов-
ременного крупнобюджетного 
сай-фая. Особенно трогательной 

выглядит попытка организовать 
безотходное производство — в 
новом фильме Вильнева есть  ре-
шения, которые, кажется, пере-
кочевали сюда из его предыду-
щей картины «Прибытие». Ины-
ми словами, раздерганной на ци-
таты визуальной новизне ориги-
нала Вильнев противопоставля-
ет осетрину второй свежести. С 
зыбкостью и неоднозначностью 
тут все еще проще. Да, в какой-то 
момент герой здесь начинает не 
без оснований сомневаться, что 
он человек, а не робот — то есть 
скоттовскую дилемму Вильнев 
выворачивает наизнанку. Но 
зрителю пространства для того, 
чтобы всерьез озадачиться, он 
почти не оставляет — уж больно 
увесистые тут висят ружья на 
стенах. В итоге ты уже обо всем 
минут  40 как догадался, а  ре-
жиссер только пуще раздувает 
щеки и нагоняет пафос на пу-
стом месте.

Претензии можно перечи-
слять едва ли не бесконечно. Вот, 
например, появление Харрисо-
на Форда в роли старого Декар-
да. Финал оригинала не оставля-
ет сомнений, что Декард — ре-
пликант, об этом же Скотт для 
самых непонятливых неодно-
кратно говорил в интервью. По-
стареть этот персонаж не может 
физически, так как его продол-
жительность жизни равна четы-
рем годам. Сиквел ставит на 
главной идее фильма Скотта 
жирный крест, за каким-то дья-
волом превращая Декарда в че-
ловека. При этом роль Форда тут 
сводится к обязанностям сва-
дебного генерала. Вырежи его из 
сценария, и никакой катастро-
фы не произойдет. Но нет же — 

надо передать привет оригина-
лу, одновременно задушив его в 
любовных объятьях. Подобная 
катастрофа с сиквелами класси-
ки не то чтобы редкость — доста-
точно вспомнить хоть «Иронию 
судьбы-2», хоть последнего 
«Терминатора». С другой сторо-
ны, появление Форда здесь — 
лишь еще один симптом, что но-
вый «Бегущий по лезвию» пред-
ставляет собой  кино, обращен-
ное в прошлое. Потому что ниче-
го нового выдумать у Вильнева 
все равно не получается.

На самом деле, красноречи-
вее всего разницу между филь-
мами Скотта и Вильнева иллю-
стрирует одна маленькая деталь. 
У Скотта ключом к истории слу-
жил неземной красоты белый 
единорог, приснившийся Декар-
ду. В сиквеле герой Гослинга всю 
дорогу разгадывает тайны до-
вольно уродливой деревянной 
лошади, рукодельной детской 
игрушки из далекого прошлого. 
Фантазийный единорог против 
грубой поделки — режиссер «Бе-
гущего по лезвию 2049», счи-
тайте, сам обо всем прямым тек-
стом проговаривается. 

Ну а в центральном мотиве 
фильма — андроиду кажется, что 
он человек — сложно не увидеть 
метафору творческого пути ре-
жиссера Вильнева. Он-то думал, 
что он творец и  создатель ми-
ров. А оказался всего лишь меха-
ническим пианино, за которое 
все давным-давно придумали 
по-настоящему талантливые 
люди. 

Дени Вильнев зачем-то вернул 
в сиквел Декарда, персонажа 
Харрисона Форда из оригинального 
фильма.

Вечно молодой Стинг не расстается с любимой бас-гитарой.
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 Раздерганной на цитаты визу-
альной новизне оригинала 
Вильнев противопоставляет 
осетрину второй свежести
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 Стинг исполнил целых 
9 песен The Police — впервые 
за долгие годы. А свою 
Russians так и не спел

Перед нами чистый 
концептуальный 
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эксперимент 
со сжатием 
и растяжением 
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На двоих. Константин Богомолов и Елена Морозова играют 
персонажей «Волшебной горы».

Фоторепортаж с концерта 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1457526
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СПРАВКА «РГ»
«Волшебная гора» (нем. Der Zauberberg) — философский ро-
ман немецкого писателя Томаса Манна, опубликованный 
издательством S. Fischer Verlag в 1924 году. Автор пыта-
ется ответить на вопрос, почему интеллигенция начала 
XX века заворожена недугом, распадом, смертью. Роман со-
здан примерно в то время, когда Фрейд открыл в человеке 
так называемое «влечение к смерти».

ФЕСТИВАЛЬ 

«Большой 
фестиваль 
РНО» 
завершен 
«Русалкой»  

ОНА УТОНУЛА

Ирина Муравьева

IX «Большой фестиваль РНО»  
представил шесть программ на 
сцене Концертного зала Чайков-
ского. Документальная драма из 
жизни Николая II, концерты Ми-
хаила Плетнева, Вадима Репина, 
Люки Дебарга, Ольги Перетять-
ко, российские премьеры и ред-
ко звучащие партитуры (Джейм-
са Макмиллана, Бориса  Лято-
шинского, Сергея Прокофьева). 
Финал - опера «Русалка» Алек-
сандра Даргомыжского в кон-
цертном варианте под руковод-
ством Михаила Плетнева.  Опер-
ная партитура на фестивале РНО 
- уже традиция. «Русалка» Дар-
гомыжского — во всех смыслах 
нетривиальный выбор: одна из 
самых редко исполняемых рус-
ских опер. Новаторская: написа-
на не на либретто, а на ориги-
нальный текст поэмы Пушкина 
«Русалка» (почти без измене-
ний, без уступок гладкости голо-
соведения). И сама опера, напи-
санная в 1856 — как мост, соеди-
няющий музыкальные миры 
Глинки и будущие интонацион-
ные новации «Могучей кучки». 
Тут  можно услышать и интона-
ции опер Чайковского («Чере-
вички», «Опричник», уничто-
женная «Ундина», восстановлен-
ные фрагменты которой испол-
няет Владимир Федосеев), и Рим-
ского-Корсакова («Майская 
ночь», «Ночь перед Рождест-
вом»). Бэкграунд Плетнев пре-
красно слышит и знает, но наме-
ренно артикулирует «индивиду-
альные» композиторские черты: 
«романсовость» Даргомыжско-
го, его виртуозное владение тех-
никой вокальных ансамблей, и 
не только «народные картины» 
хоров, но и их близость к духов-
ным песнопениям. Он прорисо-
вывает в оркестре все эти детали 
музыкального языка Даргомыж-
ского в размеренном темпе, 
словно растягивая его в огром-
ное, как волна, lento. Подчерки-
вает контрасты: бурные звуко-
вые массивы в свадьбе Князя (те-
нор Борис Рудак) или финала 1 
действия, где  Наталья бросается 
в Днепр; меланхоличные соло го-
боя; пронзительные монологи 
виолончели под плеск арфы (как 
в «Ундине» Чайковского); гро-
тескно подскакивающие на ста-
катто оркестровые фигурации в 
песнях Мельника (бас Петр Ми-
гунов); исступленные «роман-
сы» Натальи (сопрано Зарина 
Абаева) и Княгини (меццо-со-
прано Полина Шамаева). Трак-
товка Плетнева рациональна и 
ясна. Иногда, кажется, слишком 
рациональна для романтичного 
сюжета. Но ощущение это созда-
вали певцы: пели старательно, 
текст музыкальный проработа-
ли (особенно в сложнейших ан-
самблях) тщательно, но слиш-
ком зависели от нот. А главное — 
дикция, которая (за редким 
исключением вроде Русалочки в 
исполнении 12-летней Любы 
Дурсеньевой и хоров в исполне-
нии Московского Синодального 
хора) — настолько размыта, что 
главное сокровище для Дарго-
мыжского, пушкинское слово, 
утонуло оркестровом потоке, 
как русалка в Днепре.
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ОРЕЛ Депутаты 
предлагают увеличить 
норматив обеспечения 
лекарствами льготников

Таблетки 
на вес золота

Денис Передельский

ОБРАЩЕНИЕ к федеральным властям приняли парла-
ментарии Орловской области. Они просят увеличить в 
2018 году финансовый норматив льготного лекарствен-
ного обеспечения. Действующие нормы обеспечить пре-
паратами всех нуждающихся не позволяют.

Проблема стала одной из самых острых, отметили де-
путаты. Чтобы своевременно и в полном объеме обеспе-
чить бесплатными лекарствами всех нуждающихся, вы-
деляемого финансирования не хватает. К слову, в регио-
не проживают свыше 59 тысяч льготников, из которых 
более 12,4 тысячи имеют статус федеральных. Размеры 
субвенций регионам рассчитываются исходя из норма-
тива. На сегодня он составляет 807,2 рубля в месяц на од-
ного человека. В Орле считают, что этого недостаточно.

— Реальная стоимость зависит от схем лечения, — гово-
рит глава парламентского комитета по здравоохране-
нию Анатолий Крючков. — По некоторым заболеваниям 
она достигает десятков, а то и сотен тысяч рублей в ме-
сяц.

Речь идет не о семи высокозатратных заболеваниях, 
выделенных в отдельное направление федеральной про-
граммы. По ним закупки централизованно проводит 
минздрав. Трудности испытывают те, кто страдает от са-
харного диабета, бронхиальной астмы, хронической по-
чечной недостаточности, онкологических заболеваний, 
ревматоидного артрита и прочего. Для лечения им необ-
ходимы дорогие препараты.

Норматив не в состоянии покрыть все расходы. Влас-
ти подсчитали, что средняя стоимость одного рецепта 
для федеральных льготников в текущем году составляет 
1503 рубля. Это почти вдвое больше месячного нормати-
ва. Чтобы покрыть разницу, средства ищут в областном 
бюджете. Регион уже выделил федеральным льготникам 
47,8 миллиона рублей.  

— По ряду позиций лекарств закупили не в полном 
объеме, что вызвало обоснованные жалобы населения, — 
признает глава облуправления здравоохранения Павел 
Сергеев. — Проблема характерна практически для всех 
субъектов РФ.

Власти региона призвали увеличить норматив, в иде-
але — до 1,5—2 тысяч рублей. По их мнению, это позволит 
увеличить закупки лекарств. В прокуратуре считают, что 
часть вины лежит на чиновниках. Они допускают нару-
шения при формировании заявок и проведении закупок. 
И это одна из главных причин перебоев. Сами чиновники 
настаивают на том, что проблема кроется исключитель-
но в низком нормативе.

КОМИ В селе Большелуг 
суд закрыл школу из-за 
плохого качества воды

Не напиться

Светлана Цыганкова

В СЕЛЕ Большелуг Корткеросского района Республики 
Коми на 30 суток закрыли единственную среднюю шко-
лу. Такое решение принял районный суд. А причина — не-
удовлетворительное качество питьевой воды. 

Результаты лабораторных исследований показали, 
что она не соответствует гигиеническим требованиям по 
микробиологическим показателям. В Роспотребнадзоре 
считают, что школа не обеспечена питьевой водой, она 
опасна для здоровья детей и  педагогов. 

— Речь идет о воде для технических нужд. Для питья и 
приготовления еды мы покупаем бутилированную воду, 
— сообщила корреспонденту «РГ» директор сельской 
школы Любовь Габова. 

Сейчас всех учеников, а их 109 с первого по одиннад-
цатый класс, отправили домой. Дети получают от учите-
лей задания, а потом педагоги их проверяют и консуль-
тируют. По словам Любови Габовой, ребята для этого 
приходят домой к педагогам.

Как рассказал глава муниципального образования 
сельского поселения «Большелуг» Николай Симпелев, 
практически у всех жителей населенного пункта частные 
колодцы, из которых 
они и берут воду для 
собственных нужд, а 
в социальные объек-
ты вода поступает 
по трубам. Поэтому 
и возникают про-
блемы.

На общем собра-
нии родителей и жи-
телей села глава по-
селения оправдывался, что в начале сентября была запу-
щена новая скважина, потом подключили вторую. Но ми-
кробиологические качества не улучшились. В Большелу-
ге есть и скважина с соленой водой, которая бы помогла 
решить проблему. Но там из строя вышел насос. 

Похожая ситуация с питьевой водой и в других райо-
нах Республики Коми. А главной причиной неудовлетво-
рительного состояния водопроводов является отсутст-
вие необходимого комплекса очистных сооружений и 
обеззараживающих установок. Наиболее проблемными 
являются, помимо Корткеросского, еще Печора, Сык-
тывдинский и Сысольский  районы.

Как отмечают в управлении Роспотребнадзора по 
Коми, на показатель общей заболеваемости населения 
оказывают влияние железо, хром и мышьяк. Правда, их 
содержание в воде не выходит за пределы ПДК, но сум-
марно повышает риски возникновения болезней. 

Родители детей Большелугской школы считают, что 
из-за отсутствия лишних средств в казне образователь-
ное учреждение не должно страдать.

— Когда узнала от своих родителей, что закрыли шко-
лу, была просто в шоке, — говорит Елена Васильева. — По-
чти месяц не будут учиться. А как быть 9-м и 11-м клас-
сам, у них на носу экзамены. 

Елена Васильева три года назад окончила сельскую 
школу, но очень переживает,  потому что там учатся ее 
братья и сестры. 

Возить детей в другие населенные пункты накладно: 
нужен транспорт, бензин. Выход только в одном: приво-
дить в порядок собственный водопровод. В начале октября 
воду хлорировали. Теперь снова будут брать пробы. Если 
показатели улучшатся, директор школы Любовь Габова 
будет ходатайствовать о снятии запрета на работу школы. 

МОСКВА  Сергей Собянин встретился с руководителями городских театров

Ария гостя
Светлана Батова

В 
Москве с будущего года 
кардинально поменяется 
система финансирования 

театров. Город продолжит отве-
чать за хозяйственную состав-
ляющую — содержать здания, 
убирать, ремонтировать, а на 
творческую часть начнут выде-
лять гранты, распоряжаться ко-
торыми коллективы театров 
смогут по своему усмотрению, 
не согласовывая каждый шаг. Об 
этом на встрече с руководителя-
ми городских театров, состояв-
шейся в «Геликон-опере», объя-
вил мэр столицы Сергей Собя-
нин. 

В одном из залов знаменитого 
театра собрались все любимые 
россиянами звезды: Олег Таба-
ков, Олег Меньшиков, Марк За-
харов, Александр Калягин... От-
крывая встречу, градоначальник 
отметил, что столичные театры 
находятся на подъеме — количе-
ство зрителей за последние годы 
выросло в полтора раза. В той же 
«Геликон-опере» билеты, напри-
мер, проданы уже на весь буду-
щий сезон. 

Система грантовой поддер-
жки, которая теперь будет офи-
циально закреплена в городском 
бюджете, весь этот год применя-
лась в качестве эксперимента во 
всех крупных столичных теа-
трах. Им отдали право самим ре-
шать, что ставить, кого пригла-
шать на постановки и какие стро-
ить декорации — в рамках гранта, 
выделяемого на художественную 
часть. Как отметил Собянин, бла-
годаря новой методике финанси-
рование для некоторых театров 
значительно увеличилось — день-
ги на это изыскивали из дополни-
тельных источников. 

По словам мэра, бюджетная 
составляющая будет неизмен-
ной. «Бытует мнение, что теа-
трам не надо помогать, пусть они 
зарабатывают сами. Я не придер-
живаюсь такого взгляда. Считаю, 
что театральное искусство долж-
но быть доступным, а для этого 
ему нужна помощь государства», 
— сказал мэр, добавив, что бюд-
жет даст необходимую базу, а 
дальше уже сами театры смогут 
за счет привлечения зрителей по-
лучить дополнительное финан-
сирование. 

Руководитель столичного де-
партамента культуры Алек-

сандр Кибовский сообщил, что в 
2018 году на развитие театраль-
ной отрасли город готов выде-
лить 9,3 миллиарда рублей. По 
его словам, на первом этапе на 
гранты будут претендовать 69 
театров Москвы. «Всего их у нас 
82, но часть сейчас находится на 
ремонте. Постепенно будем их 
подсоединять к грантовой про-
грамме», — пообещал Кибов-
ский. 

«После событий в «Гоголь-
центре» высказывалось мнение 
ужесточить систему финанси-
рования театров. То, что вы сей-
час организовали, — это новое 
движение в сторону финансо-
вой и организационной само-
стоятельности, и это очень важ-
ное и благотворное дело. Мо-
сковские театры заслужили 

право отвечать за свои действия 
и добиваться серьезных творче-
ских успехов», — сказал в ответ 
худрук «Ленкома» Марк Заха-
ров.

На этой встрече актеры под-
няли еще несколько насущных 
вопросов. Так, Николай Губенко 
попросил за ушедших на заслу-
женный отдых народных арти-
стов, которые после ухода из теа-
тра часто оказываются в тяже-
лом материальном положении. 
Он попросил найти возможность 
их ежемесячной поддержки не-
большой суммой в размере 10—
15 тысяч рублей. Сергей Собя-
нин дал поручение поработать 
такую возможность: «Мы под-
умаем, как можно помочь людям, 
заслужившим поддержку своим 
талантом».

Иркутск Кто должен доставать со дна Байкала утонувшую технику?

Тянем-потянем
Екатерина Дементьева

Е
жегодно под лед Байка-
ла уходит с десяток ав-
томобилей — рыбаки и 
пьяные лихачи регу-
лярно пренебрегают 

предупреждениями МЧС и выез-
жают за границы разрешенных 
переправ. Но до сих пор, как выя-
снилось, никто не занимался 
подъемом машин в обязательном 
порядке. Теперь ответственный 
найден — суд обязал заняться 
этим администрацию Байкало-
Ангарского бассейна внутренних 
водных путей.

Судебный иск инициировала 
Западно-Байкальская межрайон-
ная прокуратура. Проводя оче-
редную проверку, сотрудники ве-
домства выяснили, что единого 
органа, который бы отвечал за 
учет и подъем утонувших машин, 
не только в Байкале, но и на дру-
гих водоемах в регионе нет.

— Мы запрашивали данные о 
количестве провалившихся под 
лед машинах, и оказалось, что 
единой базы данных не сущест-
вует. Пришлось запрашивать 
МЧС, ГИБДД,  местные админи-
страции,  уточнять сведения о 
владельцах авто и затем сводить 
полученную информацию воеди-
но, — рассказал западно-байкаль-
ский межрайонный прокурор 
Алексей Калинин.

Оказалось, что поднимают 
лишь часть утонувших машин:  
либо очень дорогие — об этом 
хлопочут сами владельцы (если, 
конечно, остались в живых), либо 
те, в которых погибли люди (в 
рамках доследственной провер-
ки). Все остальное остается на 
дне. Только за последние три года 
в Байкале, реках Ангаре и Селен-
ге затонули 42 авто, из них 35 в 
озере Байкал. Так и не были под-
няты 30 из них. 

— Мы изучили законодатель-
ство и пришли к выводу, что за-
ниматься этим должно ФБУ «Ад-
министрация Байкало-Ангарско-
го бассейна внутренних водных 
путей».  Хотя само учреждение 
считает, что его обязательства 
распространяются только на ли-
нии судоходства. По нашему мне-
нию, закон распространяет их 

ответственность на весь водный 
объект. Мы, конечно, учли, что 
автомобили, много лет проле-
жавшие на дне, становятся в ка-
ком-то смысле частью его лан-
дшафта: обрастают водоросля-
ми, в них поселяются придонные 
животные, поэтому добивались 
подъема только тех машин, что 
утонули сравнительно недавно, — 
пояснил позицию прокуратуры 
Алексей Калинин.

 Суд встал на сторону надзор-
ного ведомства. Но администра-
ция внутренних водных путей не 
намерена сдаваться.

— Мы будем подавать апелля-
цию на решение суда, потому что 
согласно Кодексу внутреннего 
водного транспорта мы обязаны 
поднимать затонувшие суда и 
другое имущество только в том 
случае, если оно мешает судоход-
ству или наносит значительный 
ущерб экологии. А что такое зна-
чительный ущерб? Скажем, если 
утонет баржа с плутонием. А 20 
литров бензина на тысячи куби-
ческих километров воды — это не 
ущерб, — заявил первый замести-
тель руководителя — капитан 
Байкало-Ангарского бассейна 
ВВП Иван Черных.

Пока же Байкал остается без 
ответственного за его очистку. 
Конечно, волонтеры периодиче-
ски поднимают машины и про-
чий мусор со дна. Например, во-
долазы Байкальского поисково-
спасательного отряда в порядке 
добровольной помощи каждый 
год собирают мусор, в том числе 
крупногабаритный. За 15 лет 
спасатели подняли на повер-
хность 92 автомобиля, 18 лодок и 
катеров, 6 снегоходов, 2 мотоци-
кла, два легкомоторных воздуш-
ных судна и трактор. 

Если суд все-таки обяжет ад-
министрацию Байкало-Ангар-
ского бассейна внутренних вод-
ных путей заниматься организа-
цией этой работы, то обязан-
ность разыскивать владельцев 
также ляжет на это ведомство. 
Оно также  сможет взыскивать с 
собственников плату за подъем 
их имущества.

Водолазы Байкальского поисково-спасательного отряда в порядке добровольной помощи каждый год избавляют озеро от мусора, в том числе уто-
нувших автомобилей.

Акцент

 В 2018 году на развитие 
театральной отрасли город 
готов выделить 
9,3 миллиарда рублей

Читайте также: В аптеках нельзя будет купить 
антибиотики без рецепта
rg.ru/art/1457369

Единственная
сельская школа 
закрыта на месяц 
по решению судаП
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Ежегодно под лед Байкала уходит с десяток машин — рыбаки и пьяные лихачи пренебрегают предупреждения-
ми МЧС.

Среди приглашенных были Ирина Апексимова (Театр на Таганке), Александр Федоров (Московский детский театр юного актера), Олег Табаков (МХТ им. Чехова), Юрий Грымов (театр «Модернъ»), 
Олег Меньшиков (Театр им. Ермоловой), Александр Калягин (театр «ET CETERA).
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КСТАТИ
Большая часть подъемных работ приходится на зиму. На толстом льду 
можно установить подъемные механизмы, летом приходится использо-
вать понтоны со сжатым воздухом. Подъем авто — это сложная опера-
ция и занимает несколько часов. Перед экспедицией спасатели составля-
ют подробную карту оставшихся в озере объектов, устанавливают коор-
динаты. Затем с помощью телеуправляемого подводного аппарата 
Falcon и локаторов бокового обзора осматривают объект, крепят понто-
ны, если Байкал еще не замерз, или цепляют кран, если лед встал. Подни-
мают автомобиль на поверхность,  катером или судном на воздушной 
подушке буксируют к берегу, где «КАМАЗом» вытягивают на сушу.

Худрук «Геликон-оперы» Дмитрий Бертман показал Сергею Собянину партитуру найденной недавно пьесы 
Дмитрия Шостаковича. 
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АРСЕНАЛ Тихоокеанский 
флот усилят подлодки 
с ракетами «Калибр»

Ни волн, 
ни шума

Юрий Гаврилов

СТРОИТЕЛЬСТВО для Тихоокеанского флота многоце-
левых дизель-электрических подлодок проекта 636.3 
«Варшавянка» с крылатыми ракетами «Калибр-ПЛ» 
идет по графику. Об этом вчера заявил начальник Управ-
ления кораблестроения ВМФ России контр-адмирал 
Владимир Тряпичников.

Поводом для его комментария в том числе стали поя-
вившиеся в СМИ сообщения о проблемах в военном су-
достроении России. Возможно, они не лишены основа-
ний, но явно не отно-
сятся к  обновлению 
подводного арсена-
ла ТОФ. Известно, 
что в ближайшие 
годы этот флот дол-
жен получить шесть 
новых дизель-элек-
трических лодок. 
Две субмарины уже 
строят на петербург-
ских «Адмиралтей-
ских верфях». 

По словам Тря-
пичникова,  голов-
ной корабль серии «Петропавловск-Камчатский» в ста-
дии формирования корпуса. Там проведены гидравличе-
ские испытания кормового блок-модуля и его внутрен-
них цистерн, сформированы средний и носовой блок-мо-
дули, которые тоже пройдут  гидравлические испытания. 
На второй подводной лодке «Волхов» закончена обра-
ботка металла и формирование подсекций прочного кор-
пуса. До конца года заводчане выполнят  гидравлические 
испытания кормового блок-модуля.

Планируется, что третью лодку «Магадан» и четвер-
тую «Уфа» заложат в Питере в 2019-м. Готовые подвод-
ные корабли после швартовных, заводских и государст-
венных испытаний передадут ВМФ двумя годами позже.  
Пятую лодку «Можайск» и завершающую серию субма-
рину, еще не получившую имени,  в минобороны надеют-
ся  получить на вооружение в 2022-м.

Одно соединение из шести подводных ракетоносцев 
этого проекта уже прописалось на Черноморской флоте.  
Теперь  дизель-электрические субмарины строят для ти-
хоокеанцев. Усовершенствованная «Варшавянка» оди-
наково успешно работает по подводным, надводным и 
береговым целям. Там улучшены все средства связи, до-
работана аккумуляторная батарея. Сливаясь с естест-
венным шумом моря, субмарина может обнаружить 
цель на дистанции, в 3 — 4 раза превышающей ту, на кото-
рой она сама может быть засечена противником. Именно 
за уникальную бесшумность нашу «Варшавянку»  натов-
цы прозвали «Черной дырой».  Помимо торпедных аппа-
ратов лодки оснащены высокоточными крылатыми ра-
кетами «Калибр-ПЛ».  Их боевую эффективность в том 
числе подтвердили реальные удары подводников ЧФ по 
позициям и объектам запрещенной в РФ террористиче-
ской организации ИГИЛ в Сирии. 

Из первых уст Князь Монако Альбер II рассказал о том, 
какие сферы сотрудничества с Москвой представляются 
для Княжества наиболее перспективными

Как стать 
монегаском

Михаил Гусман,
первый заместитель 

генерального директора ТАСС

Н
акануне визита в Мо-
скву Князь Монако 
Альбер  I I  дал ин-
тервью «Российской 
газете» и ТАСС.

Ваше Высочество, наша встреча 
проходит накануне открытия 
дней Монако в Москве. Это зна-
менательное событие как для 
Монако, так и для России. Что бы 
вы хотели сказать россиянам на-
кануне этого важного и знамена-
тельного события?
АЛЬБЕР II: Я бы хотел сказать «до-
бро пожаловать» всем участни-
кам этих дней Монако в России. 
Я думаю, что россияне смогут уз-
нать о различных аспектах жиз-
ни в Княжестве как с точки зре-
ния экономики, так и с точки зре-
ния культуры, туризма.

Отношения России и Монако 
имеют достаточно богатую исто-
рию. Как вы оцениваете их сегод-
няшний уровень?
АЛЬБЕР II: Я полагаю, что эти отно-
шения находятся на превосход-
ном уровне, и доказательством 
этому служат различные меро-
приятия, которые проходили 
в последние годы. Это и Год рос-

сийской культуры в Княжестве 
Монако, который начался еще 
два года назад. Он позволил пред-
ставить целый ряд российских 
художественных, культурных 
мероприятий очень высокого 
уровня не только населению Кня-
жества Монако, но и людям, ко-
торые приехали к нам издалека. 
Все были очень тронуты и смогли 
лучше оценить огромное куль-
турное наследие России, которое 
мы особенно ценим. Кроме того 
это позволило напомнить об 
исторических связях между Кня-
жеством Монако и Россией, су-
ществующих уже несколько сто-
летий. Поэтому, на мой взгляд, 
это было главнейшей составной 
частью работы между нашими 
двумя странами. Повестка дня 
также наполнилась конкретикой 
благодаря различным официаль-
ным визитам, которые я совер-

шил в вашу страну. Были интен-
сивные культурные или же эко-
номические обмены, которые 
проходят уже несколько лет. Та-
ким образом установились на-
стоящее сотрудничество и насто-
ящая дружба и взаимопонима-
ние, которые приносят хорошие 
плоды на многих уровнях.

Вы находитесь во главе Княжест-
ва Монако уже более десяти лет. 
По вашему мнению, что самое 
главное вам удалось достичь за 
эти годы? Какие проекты пред-
стоит реализовать?
АЛЬБЕР II: В течение десяти послед-
них лет Княжество Монако про-
должило развиваться в несколь-
ких областях, в том числе эконо-
мической, в области развития от-
ношений со многими странами, 
среди которых, конечно, есть 
и Россия. Я думаю, что сейчас 
у нас есть три приоритетных 
и ключевых проекта развития. 
Это расширение территории 
в сторону моря, работы по данно-
му проекту уже начались, это ре-
новация и полное переустройст-
во с постройкой новых зданий 
для нашего медицинского Цен-
тра имени принцессы Грейс. Они 
будут проводиться в ближайшие 
годы. Мы надеемся, что благода-
ря этим усилиям он станет перво-
классным, современным меди-
цинским центром, обладающим 
самым высококлассным техни-
ческим оснащением. Наконец су-
ществуют планы экономическо-
го развития и в других секторах, 
в частности, в области туризма 
и гостиничного бизнеса. Так, пло-
щадь Казино будет иметь совсем 
другой вид, поскольку в следую-
щем году в Отеле де Пари будут 
сданы новые номера и новые по-

мещения. Также совсем рядом 
с Отелем де Пари на месте здания 
«Зимнего Спортинга» будет по-
строен комплекс, который будет 
называться «Лес Монте-Карло». 
На мой взгляд, после постройки 
этих двух объектов мы сможем 
предложить гостям Княжества 
гостиничные номера высочайше-
го качества, а также и высоко-
классные апартаменты. Это по-
зволит площади Казино и всей 
этой части Монте-Карло стать 
еще более привлекательной, чем 
раньше.

Монако — уникальная страна. 
Хотя она и небольшая, но здесь 
проживают люди 130 нацио-
нальностей. Коренной народ 
Княжества — монегаски, и каж-
дый раз, когда вы обращаетесь 
к своему народу, вы говорите: 
«Дорогие мои монегаски». Что 
такое монегаски, в чем специфи-
ка, в чем уникальность этого на-
рода?
АЛЬБЕР II: Я думаю, что быть моне-
гаском — это прежде всего озна-
чает сильную связь со страной. 
Монегаск — это тот, кто сильно 
привязан к своей стране, ее тра-
дициям, к истории своей стра-
ны, но это также и тот, кто весь-
ма прагматичен, кто смотрит 
в будущее. Княжество всегда 
было открыто миру, это идет от 
топографии и географии — мы 
обращены к морю, мы пришли 
с моря и с земли, конечно, тоже, 
но море всегда было очень важ-
но для Княжества. И эта сильная 
средиземноморская культура 
заставляет нас быть открытыми 
миру. Это и гордость своим 
прошлым, и сильная вовлечен-
ность в сегодняшние дела Мона-
ко, а также и прекрасные пер-
спективы для Монако в буду-
щем. Я думаю, вот все это и озна-
чает быть монегаском, потому 
что это совсем маленький на-
род, очень небольшой народ, ко-
торый при этом очень ценит 
свою идентичность. Он счастлив 
вносить свой вклад в развитие 
мира и в развитие наших отно-
шений с миром.

Князь Монако Альбер II приглашает 
россиян посетить Дни Княжества 
в Москве. 

Акцент

 Исторические связи между 
Княжеством Монако 
и Россией существуют 
уже несколько столетий

«Адмиралтейские 
верфи»  построят 
для Тихоокеанского 
флота шесть под-
водных лодок 
проекта 636.3

УВЕДОМЛЕНИЕ

Администрация г. Барнаула и АО «Барнаульская генера-
ция» извещают о проведении общественных обсуждений по 
объекту: проект технической документации «Технологический 
регламент «Материал золошлаковый для рекультивации, по-
лучаемый в результате деятельности Барнаульской ТЭЦ-2 АО 
«Барнаульская генерация», в том числе материалов оценки воз-
действия на окружающую среду. 

14 ноября 2017 г. в 10 ч. 00 мин. по адресу: г. Барнаул, 
ул. Бриллиантовая, 2, здание АБК, актовый зал Барнаульской 
ТЭЦ-2 АО «Барнаульская генерация», 3 этаж, состоятся обще-
ственные обсуждения в форме слушаний.

Название намечаемой деятельности: производство продукта 
«Материал золошлаковый для рекультивации, получаемый в 
результате деятельности Барнаульской ТЭЦ-2 АО «Барнауль-
ская генерация».

Цели намечаемой деятельности: производство продукта 
«Материал золошлаковый для рекультивации, получаемый в 
результате деятельности Барнаульской ТЭЦ-2 АО «Барнауль-
ская генерация».

Месторасположение намечаемой деятельности: золошла-
коотвал Барнаульской ТЭЦ-2 АО «Барнаульская генерация» 
расположен на земельном участке с кадастровым номером: 
22:63:010105:4 в Ленинском районе г. Барнаул.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: 
АО «Барнаульская генерация», 656037, Алтайский край, г. Бар-
наул, ул. Бриллиантовая, 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: III кв. 2017г. — IV кв. 2017г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: комитет по энергоресурсам и газификации города Бар-
наула.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в пись-

менной форме. 
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окру-

жающую среду (ОВОС), техническим заданием на разработку 
ОВОС и проектом технической документации можно на сайте 
администрации г.Барнаула и по адресу: 

1. г. Барнаул, ул. Гоголя, 48, здание администрации г. Барна-
ула, Информационный терминал расположен в холле.

2. На бумажном носителе материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС), техническое задание на разработ-
ку ОВОС и проект технической документации расположены на 
проходной БТЭЦ-2 по адресу: г. Барнаул, ул. Бриллиантовая, 2 
(стол у информационного стенда).

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
по адресу: г. Барнаул, ул. Гоголя, 48 (комитет по энергоресурсам 
и газификации города Барнаула). Предложения и замечания 
могут быть поданы до 10.11.2017 года.

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, необхо-
димо иметь при себе документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «ЭкоЛэнд» извещает о проведении общественных обсуж-

дений (в форме слушаний) по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: полигона ТБО ООО «ЭкоЛэнд», предусмот-
ренного проектом «Расширение полигона ТБО (II очередь) с уве-
личением производительности до 450 тыс. т/ год, г. Новокузнецк, 
площадка «Маркино», с гражданами и общественными организа-
циями.

Месторасположение деятельности: Кемеровская область, г. Но-
вокузнецк, проезд Родниковый, 25.

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограниченной от-
ветственностью «ЭкоЛэнд», Кемеровская область, г. Новокузнецк, 
ул. Запорожская, 21а.

Проведение общественных обсуждений осуществляется адми-
нистрацией г. Новокузнецка и ООО «ЭкоЛэнд».

Свои вопросы, замечания и предложения можно оставить в 
«Журнале учета общественного мнения» по номеру телефона: 
8 (3843) 99-15-60, а также по адресу: г. Новокузнецк, пр. Металлур-
гов, 44, — Комитет охраны окружающей среды и природных ресур-
сов администрации г. Новокузнецка.

Срок приема вопросов: 30 дней с даты публикации данного со-
общения.

С проектными материалами можно ознакомиться по адресам: 
1.  Кемеровская область, г. Новокузнецк, ул. Запорожская, 21а, 

(время приема: понедельник, среда  9.00 — 12.00, 14.00 — 
16.30 до 6.11.2017 включительно).

2.  Кемеровская область, г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44, 
Комитет охраны окружающей среды и природных ресурсов 
администрации г. Новокузнецка (время приема: понедель-
ник—пятница 9.00 — 12.00; 14.00 — 16.30 до 6.11.2017 вклю-
чительно).

3.  На сайте ООО «ЭкоЛэнд» http://www.ecoland-nk.ru.
 Приглашаем всех желающих на общее собрание, которое со-

стоится 7 ноября 2017 года в 18.00 по адресу: г. Новокузнецк, 
ул. Тореза, 22Б,  малый актовый зал администрации Заводского 
района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в государственной собственности Свердловской области, расположенных в границах 

особой экономической зоны промышленно-производственного типа «Титановая долина»  
на территории Верхнесалдинского городского округа и не сданных в аренду

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Примечание

Кадастровый номер Площадь, 
кв. м

1 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 830 599 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина», тел. 8-343-243-55-83, www.titanium-valley.com
2 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35 394 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина», тел. 8-343-243-55-83, www.titanium-valley.com
3 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29 037 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина», тел. 8-343-243-55-83, www.titanium-valley.com
4 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98 600 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина», тел. 8-343-243-55-83, www.titanium-valley.com
5 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52 142 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина», тел. 8-343-243-55-83, www.titanium-valley.com
6 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:137 55 230 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина», тел. 8-343-243-55-83, www.titanium-valley.com
7 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:132 35 657 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина», тел. 8-343-243-55-83, www.titanium-valley.com
8 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26 836 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина», тел. 8-343-243-55-83, www.titanium-valley.com
9 ОЭЗ «Титановая долина» 66:08:0805008:193 27706 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина», тел. 8-343-243-55-83, www.titanium-valley.com

* с необходимостью раздела земельного участка.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЧУК «ИКЦ «Самолва» (представитель заказчика) ин-
формирует о проведении общественных слушаний в отно-
шении проектной документации Здания Частного учреж-
дения культуры «Историко-культурный центр «Самолва» 
(ЧУК «ИКЦ «Самолва») в д. Самолва сельского поселения 
Самолвовской волости Гдовского района Псковской об-
ласти.

Строительство здания Частного учреждения культуры 
«Историко-культурный центр «Самолва» (ЧУК «ИКЦ «Самол-
ва»)  планируется осуществлять на территории Гдовского района 
Псковской области.

Место расположения здания Частного Учреждения культуры 
«Историко-культурный центр «Самолва» (ЧУК «ИКЦ «Самол-
ва») — д. Самолва сельского поселения Самолвовской волости 
Гдовского района Псковской области.

Общественные слушания в отношении проектной документа-
ции Здания Частного учреждения культуры «Историко-
культурный центр «Самолва» (ЧУК «ИКЦ «Самолва») в д. Са-
молва сельского поселения Самолвовской волости Гдовского 
района Псковской области назначены на 19 ноября 2017 года в 
здании Администрации сельского поселения «Самолвовская во-
лость» по адресу: Псковская область, Гдовский район, д. Самол-
ва. Время начала общественных слушаний — 12.00. 

Общественные слушания проводятся Администрацией Гдов-
ского района Псковской области. Ответственный за организа-
цию общественных слушаний — Заместитель Главы района  по 
социальным вопросам.

С документацией объекта государственной экологической 
экспертизы для рассмотрения и подготовки замечаний и пред-
ложений можно ознакомиться в здании Администрации Са-
молвовской волости в д. Самолва в течение 30 дней с даты опу-
бликования настоящего объявления. Телефон для справок: 
+7(81131) 3-74-73. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№  372, Постановлениями Администрации города Екатеринбурга 
№ 1766 от 18.09.2017 г., № 1838 от 28.09.2017 г. ООО «НПП 
Динамика» информирует о проведении общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний) по проекту 
технической документации на модульно-мобильную установку 
«РЕАКТОР-2» по утилизации углеводородсодержащих отходов 
методом пиролиза.

Целью намечаемой деятельности является утилизация 
углеводородсодержащих отходов методом пиролиза с 
получением жидкого печного топлива и сухого углеродистого 
остатка. 

Месторасположение намечаемой деятельности: 
территория РФ.

Наименование и адрес заказчика общественных 
обсуждений: Общество с ограниченной ответственностью 
«НПП Динамика», г. Екатеринбург, ул. Декабристов, д. 20, офис 
Д308.

Орган, ответственный за организацию проведения 
общественных обсуждений: Администрация г. Екатеринбурга.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 10 октября по 10 ноября 2017 года.

Общественные обсуждения состоятся: 10.11.2017 в 14.00 
по адресу: г. Екатеринбург, пр-т Ленина, 24а, каб. 339.

Ознакомиться с проектом технической документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
можно по адресу: 620075, г. Екатеринбург, ул. Начдива 
Онуфриева, д.47, оф.213, в рабочие дни с 9.00 до 17.00. 
Предложения и замечания принимаются в течение 30 дней с даты 
публикации объявления по указанному адресу, а также на 
электронную почту: slavaf@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Впечатлениями о Годе российской культуры князь Монако поделился 
с первым заместителем гендиректора ТАСС Михаилом Гусманом.  
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ЖКХ За долги по «коммуналке» 
отключат канализацию 

Смывайся, 
кто может

Ирина Жандарова, 
Антон Валагин (Воронеж)

В ВОРОНЕЖЕ должникам по 
«коммуналке» начали массово 
отключать канализацию. В день 
без подключения к центрально-
му стояку остаются по 6—7 квар-
тир. Эксперты уверены: практи-
ка законная и, главное, эффек-
тивная. Ее могут взять на воору-
жение другие регионы.

С осени 2017 года в Воронеже 
начала работу бригада, которая 
ежедневно отключает от канали-
зации несколько квартир за неу-
плату. Процедура происходит 
без участия хозяев квартир. Ка-
нализацию, в отличие от воды, 
можно перекрыть без доступа в 
квартиру. Вернувшись домой, 
жильцы квартиры обнаружива-
ют, что слив в центральный сто-
як из туалета перекрыт. К таким 
мерам Воронежский водоканал 
вынудили долги по коммуналь-
ным платежам. На конец сентя-
бря они составили 335 миллио-
нов рублей. В неплательщики по-
пали 15 тысяч собственников.

Процедура отключения слож-
ная. С крыши дома в канализаци-
онный стояк опускается зонд с 
видеокамерами. Он находит тру-
бу, ведущую из нужной кварти-
ры, и запечатывает ее особой за-
глушкой. Благ цивилизации дол-
жники лишаются в индивидуаль-
ном порядке и не страдают сосе-
ди, заверили в Водоканале. «При-
нудительное отключение канали-
зации в многоквартирных до-
мах — крайняя мера, на которую 

мы идем в работе с неплательщи-
ками. По действующему законо-
дательству ресурсоснабжающая 
организация имеет право ограни-
чивать услугу каждому, кто име-
ет просроченную задолженность 
более двух месяцев», — рассказал 
ведущий специалист «РВК-Воро-
неж» Игорь Тиглев. При этом 
«раздают» заглушки на трубы 
абсолютно бесплатно, а вот 
снять ее можно только за деньги. 
Для разблокировки канализа-
ции необходимо полностью по-
гасить долг и заплатить шесть 
тысяч рублей за работу бригады.

«Прямой запрет на такие дей-
ствия был убран еще в 2011 
году», — говорит управляющий 
партнер коллегии адвокатов 
«Старинский, Корчаго и партне-
ры» Владимир Старинский. Без 
доступа в квартиру также можно 
отключить электричество — эта 
мера применяется чаще. До от-
ключения гражданин должен 
быть предупрежден, ему дается 
время, чтобы погасить долг. 

По закону отключить за долги 
нельзя только отопление и хо-
лодную воду. В остальных случа-
ях поводом для отключения мо-
жет быть даже небольшая задол-
женность — в несколько тысяч 
рублей, отмечает Старинский. 
За некоторыми воронежскими 
должниками числится неуплата 
на 200 тысяч рублей.

Кто имеет право на льготы 
при оплате ЖКХ — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1431901
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Наши клубы
готовятся к битве
в шведском Сандвикене

Сдвинем Кубки

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Ульяновске и Хабаровске завершились 
матчи первого этапа Кубка России. Путевки в «Финал че-
тырех» на Дальнем Востоке себе забронировали дейст-
вующий чемпион страны и бронзовый призер минувше-
го сезона — «СКА-Нефтяник» и «Енисей».

А вот на «Западе» помимо «Волги» в решающую ста-
дию турнира прошло обновленное столичное «Динамо», 
что специалисты назвали приятным сюрпризом.

«Финал четырех» Кубка России пройдет с 27 по 29 ок-
тября 2017 года. Место проведения финальных соревно-
ваний Кубка России будет определено на конкурсной ос-
нове в соответствии с поданными заявками.

Тем временем организаторы Кубка мира-2017, кото-
рый пройдет в шведском Сандвикене с 12 по 15 октября 
этого года обнародовали календарь матчей самого пре-
стижного международного клубного соревнования.

Как сообщает сайт Федерации бенди Швеции, в числе 
16 клубов борьбу за чашу поведут три лучшие команды 
России по итогам прошлого сезона — «СКА-Нефтяник», 
«Байкал-Энергия» и «Енисей», а также обладатель wild-
card — «Уральский Трубник». Швецию представят 10 ко-
манд: 8 участников плей-офф, а также двое обладателей 
wild-card — «Ветланда» и «Сириус». Финляндию и Норве-
гию представят действующие чемпионы стран — «Вейте-
ря» и «Стабек» соответственно.

Последних в группе В ждет серьезный экзамен — кре-
пость скандинавской обороны проверят «Хаммарбю», 
«Енисей» и финалист прошлогоднего Кубка мира «Вил-
ла». Финский чемпион в группе С постарается навязать 
конкуренцию крепкому «Брубергу», финалисту чемпио-
ната Швеции «Боллнесу» и «Уральскому Трубнику». От-
метим, что первоуральцам, не участвовавшим в Кубке 
мира с 2007 года, судьба крайне благоволит с календа-
рем: подопечные Алексея Жеребкова в классе уступают 
только «Боллнесу», а в борьбе с другими соперниками 
имеют реальные шансы на выход в плей-офф.

А вот кому не повезло, так это «Байкал-Энергии». 
В группе А иркутянам придется «выгрызать» место «под 
солнцем» (читай — в   финала) у действующего чемпиона 
Швеции «Эдсбюна», действующего обладателя Кубка 
мира «Вестероса» и получившей wild-card «Ветланды», 
которая отнюдь не подарок. Такие квартеты принято на-
зывать «группой смерти».

ХОККЕЙ Квартальнов
дебютировал во главе
«Локомотива»

Сменили 
рулевого

Сергей Сокольский

ВЧЕРА ярославский «Локомотив» провел первый матч 
под руководством нового главного тренера Дмитрия 
Квартальнова в регулярном чемпионате Континенталь-
ной хоккейной лиги. Результат гостевой встречи «желез-
нодорожников» с московским «Динамо» стал известен 
уже после подписания этого номера «РГ» в печать.

До этого Квартальнов три года возглавлял ЦСКА, один 
раз выходил с армейцами в финал Кубка Гагарина, но ре-
шить главную задачу, то есть завоевать трофей, так и не 
сумел. По иронии судьбы новым местом работы специа-
листа стал клуб, который косвенно оказался виновни-
ком его ухода из 
ЦСКА. В минувшем 
марте «Локо», ведо-
мый Алексеем Куда-
шовым, красиво вы-
бил армейцев из ро-
зыгрыша Кубка Гага-
рина уже на стадии 
четвертьфинала 
с общим счетом 4:2.

Потом «Локо» 
всухую, хоть и не без 
сопротивления, 
уступил будущему 
чемпиону, питерско-
му СКА, но молодая ярославская команда все равно оста-
лась одним из самых ярких впечатлений сезона.

Многие тогда прочили «железнодорожникам» боль-
шое будущее, но только если у руля команды продолжит 
работать Алексей Кудашов, к тому моменту трудивший-
ся в «Локомотиве» уже два года. Боссы клуба к этим ре-
комендациям вроде бы даже прислушались и продлили 
с Кудашовым контракт, однако терпения им хватило не-
надолго. 

Ярославцам не удался старт. Провалилась суперта-
лантливая, но все еще нестабильная молодая тройка 
Коршков—Красковский—Полунин, на которую Кудашов 
делал ставку. А как не делать, если это трио даже прочили 
в полном составе в сборную на Олимпийские игры. По-
следние пять матчей «Локомотив» уступил с общим сче-
том 8:25, набрав лишь одно очко из 15 возможных. 
По слухам игроки не хотели отставки Кудашова, но руко-
водство клуба посчитало иначе.

Теперь вся интрига заключается в том, насколько бы-
стро Квартальнов освоится на новом месте и начнет да-
вать результат. ЦСКА под началом специалиста играл 
в «физический», быстрый хоккей, уповая на глубину 
 состава. В «Локомотиве», очевидно, таких ресурсов 
у Дмитрия Вячеславовича не будет. 

БАСКЕТБОЛ Президент Единой лиги Сергей Кущенко рассказал о стартующем сезоне

«Финал четырех» — это вызов
Илья Трисвятский

М
атчами в Казани и Хим-
ках сегодня стартует 
чемпионат мужской ин-

тернациональной Единой лиги 
ВТБ, в котором принимают учас-
тие девять российских команд и 
четыре зарубежных — из Бело-
руссии, Казахстана, Латвии и Эс-
тонии. О том, чего ждать от наше-
го клубного сезона-2017/18, ка-
кие важные изменения произош-
ли в регламенте соревнований, в 
чем будет заключаться интрига 
турнира, корреспондент «РГ» по-

беседовал с президентом Единой 
лиги Сергеем Кущенко.

Сборная удачно выступила на 
чемпионате Европы. Интерес к 
баскетболу в стране поднялся. 
Отразится ли наш результат на 
посещаемости матчей лиги?
СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: 11 баскетболистов 
сборной играют в клубах Единой 
лиги, и вообще на Евробаскете 
было много «наших» игроков. 
Сейчас внимание к ребятам из 
сборной большое. А задача ме-
неджмента лиги и клубов — мак-
симально эффективно конверти-

ровать удачное выступление на 
Евробаскете в зрительский инте-
рес к нашему чемпионату.

В прошлом сезоне мы наблюдали 
парадоксальную картину — са-
мая высокая посещаемость была 
у аутсайдера  «Пармы»… 
СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Конечно, приятно, 
что традиции, заложенные нами 
еще в «Урал-Грейте» в конце 1990-
х — начале 2000-х привели к тако-
му эффекту спустя 15 лет при воз-
вращении Перми в элиту. Мы тог-
да работали для болельщиков, иг-
рали для них. Но ведь сейчас в Пер-

ми пошла на баскетбол молодежь, 
которая даже и не помнит  про 
«Урал-Грейт». А ведь тот опыт  
даже сейчас может быть очень по-
лезен. В регионах механизм при-
влечения болельщиков совсем 
иной, нежели в больших городах — 
Москве и Санкт-Петербурге. Надо 
создавать для зрителей праздник, 
комфорт, уют. Люди, которые при-
ходят на баскетбол, должны отды-
хать и получать удовольствие! 
Сейчас в этом отношении один из 
лидеров «Локомотив-Кубань». В 
Краснодаре тонко чувствуют, что 
нужно их болельщикам.

Главное изменение в плей-офф — 
«Финал четырех» вместо серий 
полуфинала и финала. С какой 
все-таки целью?
СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Вопрос острый. 
Для начала скажу не как руково-
дитель лиги, а выражу свое пер-
сональное, частное мнение. Вве-
дение «Финала четырех» — это 
очень серьезный вызов для лиги! 
Что касается принятия решения 
об изменении регламента, то это 
была воля большинства клубов, 
которые объединяет лига. Хотя 
дискуссия на совете происходила 
очень острая, главный критик 
«Финала четырех», наш действу-
ющий чемпион ЦСКА выдвигал 
очень весомые аргументы, «Хим-
ки» дополняли эту позицию. По-
сле сезона менеджмент Единой 
лиги обязательно серьезно проа-
нализирует все плюсы и минусы 
перехода к «Финалу четырех». 
Детально разберемся, что поме-
нялось, где мы стали лучше и бо-
лее узнаваемы, какие получили 
доходы, что клубы от этого прио-

брели или потеряли. Позиций 
масса. В этом плане справедливо 
назвать предстоящий сезон эк-
спериментальным.

Как определится город, прини-
мающий решающую стадию?
СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Главное пожелание 
клубов, что «Финал четырех» со-
стоится на нейтральной площад-
ке. Именно площадке.

В чем вы  видите основную ин-
тригу «регулярки»?
СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: За место в топ-4, 
чтобы иметь преимущество своей 
площадки в единственном раунде 
плей-офф, будет жаркая борьба. 
Ни для кого не секрет, что фавори-
тами будут ЦСКА, «Химки», ка-
занский УНИКС, «Локомотив-Ку-
бань» и питерский «Зенит». Дру-
гая группа команд, а конкретно ее 
обозначить сейчас сложновато, 
сразится за попадание в плей-офф, 
и для них это амбициозная задача. 
Конечно, будут сюрпризы и какое-
то нестандартное развитие от-
дельных событий, но в целом об-
щая интрига «регулярки» выгля-
дит так. Плюс в центре внимания 
будут отдельные принципиаль-
ные противостояния. Наша клас-
сика ЦСКА — «Химки» становится 
еще азартней и более непредска-
зуемой, что доказал недавний фи-
нал Кубка Гомельского, где побе-
дил подмосковный клуб. В «Хим-
ках» теперь главным тренером та-
кой успешный специалист, как 
грек Гиоргиос Барцокас, а самый 
звездный игрок Единой лиги Алек-
сей Швед набрал великолепную 
форму, он сейчас показывает луч-
ший баскетбол в своей карьере.

Футбол Сборная Германии уже сегодня может квалифицироваться 
на чемпионат мира в России

Отборные немцы
Илья Соболев 

С
егодня сразу три ев-
ропейские сборные 
могут гарантировать 
себе выход в финаль-
ную стадию чемпио-

ната мира, которая пройдет ле-
том следующего года в России.

До конца квалификационно-
го турнира в Европе осталось 
всего два тура. Напомним, что-
бы получить прямую путевку на 
ЧМ-2018, необходимо занять 
первое место в одной из девяти 
отборочных групп. Восемь луч-
ших команд, ставших вторыми, 
сыграют между собой в стыках.

Пока «норматив» выполнили 
только бельгийцы, которые до-
срочно забронировали за собой 
первую строчку в группе «Н». 
Они и хозяева турнира россияне 
на данный момент единствен-
ные представители Старого Све-
та, которые железно сыграют на 
первенстве планеты. Но сегодня 
с большой долей вероятности 
этот список пополнится.

Наибольшие шансы это сде-
лать — у действующих чемпио-
нов мира, немцев в группе «С». 
Чтобы квалифицироваться в 
Россию, подопечным Йоахима 
Лева нужно сыграть хотя бы вни-
чью в гостях с Северной Ирлан-
дией.

За последние полтора года 
это будет уже третья встреча 
«бундестим» с «зелено-белой 
армией», как называют северо-
ирландцев за цветовую гамму 
игровой формы. На Евро-2016 
года чемпионы мира одолели со-
перника со счетом 1:0, а уже в 
рамках квалификации в Ганно-
вере снова одержали сухую по-
беду — 2:0.

Однако сегодня добиться по-
ложительного результата нем-
цам наверняка будет сложнее 
всего. Потому что на своем поле 
сборная Северной Ирландии 
представляет собой особенно 
грозную силу. Только в этом от-
боре в Белфасте были поверже-
ны команды Чехии и Норвегии, 
не говоря уже о Сан-Марино и 
Азербайджане. В последний раз 
в официальных матчах в домаш-
них стенах «зелено-белая ар-
мия» теряла очки с венграми в 
сентябре 2015 года, а поражение 
терпела и вовсе три года назад: 
тогда с неуступчивыми северо-
ирландцами совладали нынеш-
ние чемпионы Европы порту-
гальцы.

Кроме того, не стоит забы-
вать, что немцам придется иметь 
дело не только с крайне упорным 
соперником, но и с пренеприят-
нейшей погодой, которая нынче 
установилась в Белфасте. Какая 
это мука, точно знают футболи-
сты сборной России, потерпев-
шие в столице Северной Ирлан-
дии в снег и дождь обидное пора-
жение — 0:1 в квалификации к 
ЧМ-2014. Если верить метеос-

водкам, сейчас в Белфасте проис-
ходит что-то похожее: +11 тепла, 
ветер и дожди, дожди, дожди. 

Еще одна деталь не в пользу 
«бундестим»: из-за травмы в 

двух ближайших матчах коман-
де не сможет помочь молодой 
форвард Тимо Вернер, которому 
прочат роль главного форварда 
сборной на долгие годы вперед. В 

трех матчах нынешней отбороч-
ной кампании 21-летний фор-
вард успел отличиться трижды. 
Это не единственная потеря 
немцев. По здоровью с Северной 
Ирландией не сыграют полуза-
щитники Месут Озил и Сами Хе-
дира: Йоахим Лев даже не стал 
вызывать обоих в сборную. 
Впрочем, состав действующих 
чемпионов мира настолько глу-
бокий, что найти замену в нем 
можно найти практически лю-
бому.

Вместе со сборной Германии 
шагнуть в финальную стадию 

ЧМ-2018 сегодня могут еще и 
англичане. Британцам, лидиру-
ющим в группе «F», требуется 
победа на лондонском «Уэмбли» 
над Словенией. В Любляне ко-
манда Гарета Саутгейта этого 
сделать не смогла, довольство-
вавшись лишь безголевой ни-
чьей.

Справляться с задачей хозяе-
вам придется без одного из сво-
их лидеров Деле Алли. В преды-
дущем матче против словаков 
21-летний полузащитник не 
смог сдержать свои эмоции и по-
казал неприличный жест сло-
вацким болельщикам. Молодой 
человек позже принес извине-
ния, объяснив, что жест был 
адресован одному из его партне-
ров по команде. Но ФИФА не по-
считала доводы Алли достаточно 
убедительными и в воспитатель-
ных целях выписала футболисту 
одноматчевую дисквалифика-
цию вкупе со штрафом, который 
составил почти четыре тысячи 
фунтов.

Наконец, сегодня желанная 
путевка в Россию может до-
статься и сборной Польши. Даже 
болезненное сентябрьское пора-
жение от датчан (0:4) не поме-
шало полякам остаться фавори-
тами группы «Е». Но для того 
чтобы досрочно отобраться на 
ЧМ-2018, сегодня  Роберту Ле-
вандовски и компании помимо 
собственной победы над Арме-
нией нужен благоприятный ре-
зультат в матче Дания — Черно-
гория, а именно ничья.

Напомним, что не из Европы 
на чемпионат мира-2018 уже 
отобрались Бразилия, Иран, 
Япония, Мексика, Южная Корея 
и Саудовская Аравия. А всего на 
турнире сыграют 32 команды.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 октября, четверг
Матч ТВ
19.00 Армения — Польша. Прямая 

трансляция

21.45 Англия — Словения. Прямая 

трансляция

Матч! Футбол 3
21.45 Северная Ирландия — Германия. 

Прямая трансляция

Немцы уже выиграли в России 
Кубок конфедераций и теперь 
хотят вернуться в нашу страну 
за новым трофеем.

Защитник «Химок» Алексей Швед — главная звезда Единой лиги.

Акцент

 Чтобы досрочно 
гарантировать себе участие 
в ЧМ-2018, немцам достаточно 
ничьей в матче 
с Северной Ирландией

По иронии судьбы 
Дмитрий 
Квартальнов при-
шел в клуб, который 
«уволил» его с преж-
него места работы

НОВОСТИ

На билеты
главного матча
ЧМ-2018
подано
130 тысяч
заявок

ФИНАЛЬНЫЙ 
СПРОС

Сергей Сокольский

БОЛЕЛЬЩИКИ подали более 
132 тысяч заявок на покупку би-
летов на финал чемпионата 
мира-2018, сообщает ФИФА. 

Игра пройдет на московском 
стадионе «Лужники», который 
вмещает 81 тысячу зрителей. 
Там же состоится матч открытия 
ЧМ-2018. На приобретение би-
летов на эту встречу подано 
90 тысяч заявок. Всего в ФИФА 
уже поступило 1,5 миллиона зая-
вок на матчи турнира. Большая 
часть из них (70%) отправлена 
болельщиками из России. При 
этом доля иностранцев (30%) 
значительно увеличилась в срав-
нении с прежними данными.

Продажи билетов пройдут 
в три этапа. Первый уже идет: 
с 14 сентября по 12 октября со-
бираются заявки, которые при-
мут участие в жеребьевке. 
С 16 по 28 ноября билеты можно 
будет купить в порядке очереди. 
Зимой и весной по той же схеме 
пройдет второй этап. На третьем 
этапе билеты будут продаваться 
только в порядке очереди.

ФИБА пошла
на компромис
с Евролигой
по поводу игр
сборных

ПОДЕЛИЛИ 
ОКНА

Сергей Сокольский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция баскетбола (ФИБА) поменя-
ла даты проведения отборочных 
матчей к Кубку мира-2019.

Это было сделано для того, 
чтобы игроки, задействованные 
в клубах Евролиги, могли по-
мочь своим национальным ко-
мандам. Напомним, по календа-
рю ФИБА сборные должны про-
вести по два матча квалифика-
ции в ноябре этого года и в фев-
рале следующего. Однако по сро-
кам эти игры накладывались на 
матчи Евролиги.

В итоге, ФИБА приняла ком-
промиссное решение сдвинуть 
все отборочные матчи с четверга 
на пятницу. Это даст возмож-
ность баскетболистам сыграть 
как за свои клубы, так и за сбор-
ные. Сообщается, что сейчас 
ФИБА ведет переговоры с нацио-
нальными федерациями для ула-
живания всех технических ню-
ансов.

Напомним, в этом сезоне 
Россию в Евролиге будут пред-
ставлять два клуба: ЦСКА 
и «Химки».

Роналду
продал
копию
«Золотого 
мяча» 

ДОРОГОЙ
ПРИЗ

Артур Нанян

КОПИЯ «Золотого мяча» лидера 
мадридского «Реала» и сборной 
Португалии Криштиану Роналду 
была продана на аукционе в рам-
ках благотворительной акции. 
Как сообщают испанские СМИ, 
покупателем стал израильятин 
Идан Офер, заплативший 
600 тысяч евро.

На аукционе была выставле-
на единственная реплика «Золо-
того мяча», который Криштиану 
получил по итогам 2013 года. 
Полученные деньги будут пере-
числены на счет благотворитель-
ного фонда, который помогает 
серьезно больным детям. Приме-
чательно, что Роналду, являю-
щийся отцом троих детей, сам 
предложил помощь в сборе 
средств для благотворителей.

Напомним, Роналду является 
четырехкратным обладателем 
«Золотого мяча». По этому пока-
зателю он уступает лишь напада-
ющему «Барселоны» и сборной 
Аргентины Лионелю Месси, ко-
торый получал награду пять раз. 

Во главе ЦСКА Дмитрий Квартальнов Кубок Гагарина так и не 
выиграл и теперь попробует сделать это с «Локомотивом».

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

ЦИФРА

18
РАЗ
сборная Германии принимала 
участие в чемпионатах мира. 
Больше только у команды Брази-
лии — 20 раз.
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